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Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба по та-
рифам определила предельные 
тарифы на отправку писем и 
бандеролей. Приказ об этом на 
стр. 16 публикует сегодня «Рос-
сийская газета». 

Стоимость отправки одного 
письма выросла на два рубля. С 
апреля за него нужно будет за-
платить вместо 15 рублей 17. Но 
это стоимость без учета НДС. По-
лучается, что простое письмо 
обойдется примерно в 20 рублей, 
если учитывать цены с налогом 
на добавленную стоимость. 

Заказное письмо тоже подо-
рожает и будет стоить более 40 
рублей. Письма с объявленной 
ценностью, на которые стоит 
раскошеливаться, если вы хоти-
те следить за каждым киломе-
тром его прохождения  через 
сайт почтовиков, обойдется бо-

лее чем в 90 рублей (с учетом 
НДС).

Бандероли станут дороже. 
Как и в прошлые годы, их цена 
будет зависеть от того, как их до-
ставляют: по воздуху или по зем-
ле. Отразится на цене и решение 
отправить простую или заказ-
ную бандероль. Стоимость 
100-граммовой бандероли — от 
35 до 48 рублей без учета НДС. 
За перевес в каждые двадцать  
граммов будет прибавляться 
еще два рубля. 

Увеличение стоимости услуг 
по пересылке писем и бандеро-
лей внутри  России связано с ро-
стом инфляции. «Почта России» 
будет работать в рамках тари-
фов, утвержденных государст-
вом, и продолжит заниматься 
повышением эффективности и 
качества своей деятель-
ности», пояснили на 
предприятии.

СВЯЗЬ С апреля отправка писем 
и бандеролей станет дороже

20 рублей за 200 
граммов лишнего 

Петр Лихоманов

ПОЗДНО вечером в пятницу 
президент Украины Петр Поро-
шенко объявил выговор губер-
натору Днепропетровской обла-
сти Игорю Коломойскому. Как 
говорится в тексте указа, «за на-
рушение правил профессиональ-
ной этики, поступок, который 
порочит его как государственно-
го служащего». На этом, как, на-
верное, думается украинскому 
президенту, конфликт между 
ним и олигархом можно считать 
исчерпанным. Но кажется, что 
последствия инцидента вокруг 
компании «Укртранснефть» По-
рошенко будет ощущать еще 
долго, вплоть  до своего полити-
ческого конца. Причем то, когда 
и как он наступит, теперь во мно-
гом зависит от Игоря Коломой-
ского, показательно унизившего 

перед всем миром этого, как сам 
себя называет Порошенко, «пре-
зидента мира». 

Поводом для войны стали 
принятые в четверг поправки к 
закону «Об акционерных обще-
ствах», с помощью которого По-
рошенко попытался отобрать у  
Коломойского финансово-юри-
дическую схему, по которой тот 
мог полностью управлять госу-
дарственной компанией 
«Укртранснефтью», и не только 
ею. При этом нет никаких  сом-
нений, что он сделал это не ради 
процветания Украины, а с це-
лью самому получать бонусы с 
госкомпании по методу Коло-
мойского. Возможно, поделив-
шись с заинтересованными 
людьми из американских кор-
пораций, все чаще фи-
гурирующих в украин-
ских делах. 

СКАНДАЛ На Украине началась 
открытая олигархическая 
война

Отец и мат
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Австралийский доллар  46,0702 
Азербайджанский манат  57,2517 
Армянский драм**  12,5489 
Белорусский рубль****  40,2913 
Болгарский лев  32,7643 
Бразильский реал  18,1202 

Венгерский форинт**  21,1350 
Вон Республики Корея***  53,3845 
Датская крона*  86,0038 
Доллар США  60,0341 
Евро  64,0504 
Индийская рупия**  95,9931 

Казахский тенге**  32,2894 
Канадский доллар  47,3530 
Киргизский сом**  96,3436 
Китайский юань*  96,7558 
Молдавский лей*  32,8055 
Новый румынский лей  14,4870 

Новый туркменский манат  17,1551
Норвежская крона*  74,2307 
Польский злотый  15,5521 
СДР  82,7378 
Сингапурский доллар  43,2367 
Таджикский сомони 10,6199 

Турецкая лира  23,1301 
Узбекский сум***  24,2073 
Украинская гривна*  25,6211  
Фунт стерлингов  88,4182 
Чешская крона*  23,3487 
Шведская крона*  69,2443 

Швейцарский франк  60,7080 
Южноафриканский рэнд*  48,9515 
Японская иена**  49,6704 

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.03.2015 
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От первого лица Владимир Фортов дал эксклюзивное 
интервью «РГ» накануне открытия Общего собрания 
Российской академии наук

Лечение РАН

Д
о конца апреля при терри-
ториальных управлениях 
Росздравнадзора во всех 

регионах будут открыты «горя-
чие линии», позвонив на кото-
рые, тяжело больные пациенты и 
их родственники смогут пожало-
ваться на трудности с назначени-
ем и получением обезболиваю-
щих препаратов. 

Такое распоряжение подписа-
ла министр здравоохранения 
России Вероника Скворцова.

Позвонить по «горячему» те-
лефону смогут не только пациен-
ты, но и врачи и другие медработ-
ники, пояснил «Российской газе-
те» пресс-секретарь министра 
здравоохранения Олег Салагай. 
Дело в том, что далеко не все ме-

дики знают порядок назначения 
наркотических обезболиваю-
щих, и телефонные консультации 
специалистов помогут быстро 
снять возникающие вопросы и 
дать разъяснения.

«В каждом регионе должен 
быть создан свой механизм, по-
зволяющий тяжело больным по-
лучить обезболивание семь дней 
в неделю и 24 часа в сутки, — ска-
зал Салагай. — Специальные раз-
делы появятся на официальных 
сайтах региональных управле-
ний Росздравнадзора, чтобы, на-
ходясь в любой точке страны, че-
ловек знал, куда ему обратиться 
за помощью. Обобщенная ин-
формация будет представлена в 
спецразделе сайта минздрава».

Министр приняла еще одно 
крайне важное решение: в бли-
жайшее время будут внесены из-
менения в приказ, регулирую-
щий порядок выписки наркосо-
держащих препаратов. Ключевой 
момент: при повторном обраще-
нии за выпиской таких лекарств 
будет установлен конкретный 
предельный срок, в течение кото-
рого пациент должен получить 
рецепт. Срок этот — не более часа. 
«Конечно, при первичной выпи-
ске таких препаратов уложиться 
в столь сжатые сроки не пред-
ставляется возможным, врачу 
нужно осмотреть больного, при-
нять решение о тактике паллиа-
тивной помощи, — пояснили «РГ» 
в минздраве. — Но при возобнов-

лении рецептов на уже назначен-
ные ранее лекарства на всю про-
цедуру с момента обращения и 
до момента получения рецепта 
не должно пройти более часа. 
Этот срок станет еще одной 
контрольной точкой, контроль-
ным нормативом, который будет 
использоваться Росздравнадзо-
ром при проверках оказания по-
мощи паллиативным больным в 
медучреждениях всех регионов».

Как выяснили корреспонден-
ты «РГ», во многих регионах уже 
установлена тесная и скорая 
связь с больными. 

В Волгоградской области, на-
пример, «телефон дове-
рия» работает уже не-
сколько лет .

Юрий Медведев

С
егодня начинает рабо-
тать крупнейший в 
стране научный фо-
рум, на котором веду-
щие ученые России 

должны обсудить начатый год на-
зад ход реформы государствен-
ных академий, а также подвести 
научные итоги года. Свое мнение 
по наиболее болезненным вопро-
сам отечественной науки, а также 
о роли академии в новых эконо-
мических условиях в беседе с кор-
респондентом «РГ» высказал пре-
зидент РАН Владимир Фортов.

После принятия закона о рефор-
ме госакадемий прошло больше 
года. Как вы оцениваете жизнь 
РАН в этих новых условиях?
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Можно сказать, 
что он был техническим, хотя мог 
быть провальным. Мы объедини-
ли три академии, все академиче-
ские институты передали в веде-

ние специально созданной орга-
низации — ФАНО. Такое измене-
ние «адреса», передача матери-
альных ценностей, зданий, соору-
жений, перерегистрация бумаг, 
уставов, особенно в нашем бюро-
кратическом обществе, дело 
очень трудное. Сегодня можно 
констатировать: операция прош-
ла относительно безболезненно. 
Каких-то катастрофических ситу-
аций, провалов, чего многие опа-

сались, а кто-то надеялся, не прои-
зошло. Главное, что ученые, если и 
почувствовали переход, то в ма-
лой степени.

Но только сейчас начинается 
самое трудное. Диагноз нашей на-
уки хорошо известен. Как делать 
науку мирового уровня, соперни-
чать с ведущими странами по пу-
бликациям и цитируемости, если 
у нас изношенность основных 
фондов 80 процентов, если сильно 

устарел парк приборов, если ни-
щенская зарплата — 20—35 тысяч 
рублей, если ученый даже не мо-
жет мечтать купить жилье. Напом-
ню, что Россия выделяет на науку 
1,12 процента ВВП, а ведущие 
страны мира более 2 процентов. 
Словом, перефразируя нашего из-
вестного сатирика, можно ска-
зать: «У российской науки все хо-
рошо — ей никто не завидует».

Но в этой ситуации надо не 
опускать руки, надо работать и 
настойчиво искать новые воз-
можности. Ведь еще великий ака-
демик Ландау говорил: «Каждый 
имеет достаточно сил, чтобы дос-
тойно прожить жизнь. А все эти 
разговоры о том, какое сейчас 
трудное время — это хитроумный 
способ оправдать свое бездейст-
вие и всякие унылости. 
Работать надо, а там и 
времена изменятся».

ИНИЦИАТИВА Выписка рецепта на наркосодержащий препарат 
при повторном обращении пациента займет не более часа

Минздрав снимает боль

Владимир Фортов: Я против любых 
шагов, которые не приносят ощути-
мой пользы именно ученым.
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Акцент

 Каких-то катастрофических 
ситуаций, провалов, 
чего многие опасались, 
а кто-то надеялся, 
в науке не произошло

АВТОРИТЕТНО Агентство 
Bloomberg: Российская 
экономика начала 
меняться в лучшую 
сторону

Верить рублю

Алена Узбекова

СИТУАЦИЯ в российской экономике начала меняться в 
лучшую сторону, утверждает один из мировых лидеров 
деловой и финансовой информации — агентство «Блум-
берг».

Российский рубль стабилизируется. Колебания его 
стоимости стали ниже, чем у любой другой валюты из 
списка тех, что торгуются на рынке. Они сравнимы с по-
казателями 2009 года, констатирует «Блумберг». Агент-
ство отмечает, что западные санкции нанесли удар по 
российскому бизнесу в 2014 году. Однако сейчас карти-
на меняется. Растет доходность держателей облигаций 
российских корпораций. Примерно 78 процентов наших 
компаний, входящих в индекс ММВБ, продемонстриро-
вали больший рост продаж, чем аналогичные организа-
ции по всему миру.

В этом году инвесторы, вложившие средства в рубле-
вые государственные ценные бумаги, уже получили при-
быль, эквивалентную 7 процентам в долларах, в то время 
как инвесторы, вложившиеся в гособлигации других раз-
вивающихся рынков, в 2015 году потеряли 1,1 процента.
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ПАРЛАМЕНТ Депутаты 
отстояли соцпособия

Заморозка 
не для всех

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила в первом чтении правительствен-
ный законопроект, в котором предлагается «заморо-
зить» в 2015 году индексацию зарплат ряда категорий 
госслужащих. Индексация социальных выплат в законо-
проекте предполагается на уровне 5,5 процента, однако 
ко второму чтению депутаты внесут поправки, чтобы 
деньги незащищенных слоев населения не «съела» ин-
фляция.

Документ депутатам представил министр финансов 
Антон Силуанов, признавший, что макроэкономическая 
ситуация ухудшилась. В связи с этим кабмин и предло-
жил отказаться в этом году от индексации зарплат гос-
служащих, военнослужащих, а также судей и некоторых 
других категорий.

Споры в ГД вызвало другое положение законопроекта 
— индексация социальных пособий на 5,5 процента. Уже 
ясно, что такой прогноз по инфляции, ранее заложенный 
в бюджет нынешнего года, не проходит проверку 
жизнью. Так что парламентская оппозиция не хотела го-
лосовать за документ. Однако глава Комитета по труду и 
соцполитике Ольга Баталина сообщила о достигнутом с 

кабмином компро-
миссе. По ее словам, 
речь идет о том, что-
бы согласиться с той 
индексацией, кото-
рая уже заложена в 
бюджете на 2015 год 
— на 5,5 процента. 
Однако считать ее 
первым этапом. «А в 
начале следующего 
года — и мы предла-
гаем сделать это 1 

февраля — провести доиндексацию до фактического 
уровня инфляции в 2015 году», — добавила депутат. Та-
кой порядок планируется распространить на основные 
категории граждан, нуждающихся в особой поддержке 
государства — участников Великой Отечественной вой-
ны, ветеранов боевых действий, блокадников, инвали-
дов, получателей пособий на детей и т.п. Всего же под ин-
дексацию по фактической инфляции попадет свыше 20 
миллионов человек, уточнила Баталина.

О том, что на фоне беспрецедентного давления на Рос-
сию наша страна должна оставаться социальным госу-
дарством, на пленарном заседании напомнил вице-спи-
кер Андрей Исаев. Депутат напомнил, что в ближайшие 
дни Госдуме предстоит принять поправки в бюджет, ко-
торые сокращают бюджетные доходы на 2,5 триллиона 
рублей. «Для России наступает испытание — правда ли 
мы являемся социальным государством?» — подчеркнул 
Исаев. Он отметил, что при общем сокращении бюджет-
ных статей расходы на раздел «социальная политика» 
возрастают на пять процентов. Кроме того, с 1 февраля 
страховые трудовые пенсии граждан были проиндекси-
рованы на 11,4 процента вместо запланированных 7,5. А 
в ходе сложных переговоров с правительством, как уже 
было сказано, удалось отстоять и соцпособия. «Это ответ 
на вопрос: социальным ли государством является РФ», — 
заметил депутат.

ИНТЕРНЕТ Блогерам 
предлагают дать 
статус СМИ

Акулы 
интернет-пера

Татьяна Замахина

В ГОСДУМУ внесен законопроект, которым предлагает-
ся наделить популярных блогеров статусом, правами и 
обязанностями журналистов. Если поправки будут при-
няты, то в блогосфере произойдет революция: в частно-
сти, авторы блогов смогут проводить собственные жур-
налистские расследования.

Напомним, что с 1 августа 2014 года уже вступил в 
силу закон, который требует от блогов и сайтов, посеща-
емость которых составляет более трех тысяч пользовате-
лей в сутки, исполнения ряда правил, схожих с теми, ко-
торые выполняют СМИ. Так, блогеры из этой категории 
должны проверять информацию, соблюдать правила 
предвыборной агитации и т. п. Кроме того, они обязаны 
открыто размещать свои фамилию и инициалы, элек-
тронный адрес. Интернет-обитателей в основной массе 
закон не устроил — журналистские обязанности появи-
лись, а вот права — нет. Звучали и возмущения на тему: 
«О политике писать будет опасно — придется писать 
только о кошках».

Ситуацию решил 
исправить член Ко-
митета Госдумы по 
информполитике 
Алексей Казаков 
(«Справедливая Рос-
сия»). По его словам, 
блогеры сейчас в 
ущемленном поло-
жении, так как не 
обладают статусом и 
полнотой прав жур-
налистов. Предлагаемые им нововведения касаются сай-
тов с посещаемостью более 3 тыс. человек в сутки.

Справедливости ради надо заметить, что некоторые 
права журналистов у топовых интернет-деятелей все же 
есть. Принятый закон наделил их правом свободно ис-
кать и распространять информацию, излагать личные 
суждения и оценки, распространять на возмездной осно-
ве рекламу. А вот нужна ли блогерам вся «линейка» жур-
налистских прав? Зампред Комитета Совфеда по консти-
туционному законодательству и госстроительству Конс-
тантин Добрынин в этом сомневается. «Можно дойти и 
до абсурда, например, наделить блогера полномочиями 
органа дознания, ведь журналисты проводят иногда соб-
ственные расследования», — считает он. Особенно забав-
но, по мнению сенатора, будет выглядеть обязанность 
блогера предъявлять по первому требованию редакци-
онное удостоверение или иной документ, удостоверяю-
щий полномочия. В Совфеде, впрочем, полагают, что ра-
нее принятый резонансный закон все же надо попра-
вить, однако не так кардинально. Например, уточнить 
термины «блогер» и «социальная сеть». Поправки об 
этом будут внесены до конца нынешней думской сессии.

У первого зампреда Комитета по информполитике Ан-
дрея Туманова есть возражение из другой области — Ро-
скомнадзор и так слишком загружен, чтобы «вешать» на 
него дополнительные функции.

КОНТРАКТ Скидки на «голубое топливо» для Украины 
прекращают действовать  31 марта

Газ-тормоз
Александра Воздвиженская

Р
оссия не исключает возмож-
ность предоставить Украи-
не скидку на газ в апреле—

июне, сообщил после перегово-
ров в формате Россия — Украина 
— Еврокомиссия глава Минэнер-
го РФ Александр Новак. Действу-
ющий контракт это допускает.

Размер этой льготы может 
дойти до 100 долларов за тысячу 
кубов. Окончательное решение 
планируют принять до конца 
марта. Без скидки стоимость ты-
сячи кубометров «голубого то-
плива» для Украины поднимется 
с 329 примерно до 348 долларов. 

Но пока украинский концерн 
«Нафтогаз» официально не задо-
кументировал свои пожелания 
на продление льгот. И требует по-
мощь от европейских властей, 
которые озабочены безопасно-
стью транзита через территорию 
Украины. Еврокомиссия, впро-
чем, уже дала понять, что наме-
рена приложить максимум уси-
лий, чтобы помочь найти деньги 
для оплаты газа. Сейчас Киев 
платит с учетом максимальной 
скидки по экспортной пошлине 
на сто долларов меньше, но 31 
марта это условие отменяется.

Москва не против продлить 
действие этого пункта, но пока 

стороны не подписывают доку-
менты: переговоры были скорее 
промежуточными и дали старт 
дискуссии по летним поставкам.

В целом ситуация выглядит 
замороженной, и не последнюю 
роль в этом играют публичные 
факты коррупции на Украине, го-
ворит президент Российского га-
зового союза Сергей Чижов. По-
добные «нарывы» взращивают в 
европейцах опасения, но боль-
шую роль в успокоении играет 
Россия. Так, Новак заверил вице-
президента Еврокомиссии Шеф-
човича, что Москва обеспечит 
бесперебойность поставок. 

А пока «Газпром» ждет заявле-
ния от «Нафтогаза», украинские 
власти уже начали подсчиты-
вать, во сколько обойдется кубо-
метр газа на максимально выгод-
ных условиях. Так, они рассчиты-
вают на цену 250 долларов в 
апреле—июне. Но вопрос о кон-
кретных цифрах остается откры-
тым. Во многом процесс ослож-
няется из-за разногласий по по-
воду многомиллиардных долгов 
Киева. Решение по этому делу вы-
несет Стокгольмский арбитраж-
ный суд, а до тех пор российская 
сторона действует осторожно.

Один из камней преткновения 
— система «бери или плати», на 
которую Киев согласился еще в 
2009 году. Этот принцип подра-
зумевает, что в контракте сторо-
ны прописывают объем газа, ко-

торый «Нафтогаз» обязуется по-
лучить за определенный период. 
Если эти кубометры полностью 
не закупаются Украине придется 
платить штраф. Действие усло-
вия было приостановлено в 
прошлом году, однако формаль-
но оно продолжается, пока не 
разрешится спор в суде. При 
этом с 1 апреля Киев продолжит 
отчислять деньги по предоплате.

Украину же пока понять труд-
но. То министр энергетики Вла-
димир Демчишин заявляет, что 
стране не нужен российский газ, 
а спустя пару минут добавляет, 
что в случае предоставления 
скидки топливо из РФ им все-та-
ки понадобится. Но даже цена 
250 долларов за тысячу «кубов» 
будет для Киева неподъемной. 
Демчишин рассчитывает на по-
мощь Еврокомиссии до миллиар-
да долларов. Сам ЕС пока тоже не 
называет цифр, но обещает под-
умать над «предложением».

Как и прежде остается откры-
тым вопрос с поставками газа в 
Донбасс. По мнению Сергея Чи-
жова, здесь все будет зависеть от 
киевских властей. «Если Киев 
признает Донбасс территорией 
Украины, то вне зависимости от 
статусов платить за поставлен-
ный туда газ должен «Нафтогаз», 
— рассуждает собеседник «РГ».

Ясно одно: Киев требует по-
мощи и от России, и от ЕС, и все 
участники переговоров к следу-

ющему раунду (он предположи-
тельно пройдет 13—14 апреля в 
Берлине) должны подготовить 
документ, который урегулирует 
вопросы летних поставок. 

Вероятность, что документ 
все же появится велика. Алек-
сандр Новак отметил, что если 
договоренности будут соблюде-
ны, риск отбора транзитного газа 
Украиной — минимальный. Поме-
шать появлению единого доку-
мента могут разве что переста-
новки в украинском правитель-
стве. «Если не появятся новые 
люди, у которых есть свое виде-
ние ситуации, все будет подписа-
но», — заключает Сергей Чижов.

ДУМА

Культуре 
поможет 
новый базовый 
закон и меры 
против 
«пиратов»

У ВОРА И САЙТ 
ГОРИТ

Татьяна Замахина

ЧТО изменит новый закон «О 
культуре» и поправят ли свое 
финансовое положение люди 
творчества из-за «антипират-
ских» поправок, обсудили на за-
седании Совета по культуре при 
спикере Госдумы. Не обошлось 
без разногласий — в частности, 
минкультуры поспорило с ми-
нюстом, особая ли роль у рус-
ской культуры на территории 
РФ.

Первой темой для дискуссии 
стал думский «долгострой» — за-
кон о культуре. Сейчас эта сфера 
регулируется законодательст-
вом аж от 1992 года. Как выясни-
лось, новый базовый документ 
наконец-то готов к первому чте-
нию. Как рассказала первый за-
мпред профильного комитета 
Елена Драпеко, главная идея — 
культура перестанет финанси-
роваться по остаточному прин-
ципу. Будет установлен финансо-
вый норматив, ниже которого 
нельзя будет «падать», выделяя 
деньги на культуру. Устанавли-
вается и значительная социаль-
ная поддержка работников этой 
сферы.

В свою очередь, спикер ГД 
Сергей Нарышкин попросил 
правительство поторопиться с 
отзывом на документ. Однако у 
министерств полного согласия 
не обнаружилось. В частности, 
минкультуры не согласилось по 
просьбе минюста убирать из за-
кона тезис об особой роли рус-
ской культуры на территории 
РФ.

Перейдя к теме защиты ав-
торского права, Совет по культу-
ре пришел к выводу, что «анти-
пиратский закон» — это своего 
рода Клондайк для творческих 

работников. Первый пакет уже-
сточений, вступивший в силу с 1 
августа 2013 года, уже доказал 
свою эффективность. Напом-
ним, что удар законодатели на-
несли в первую очередь по ки-
ношным «пиратам». Как сооб-
щил замглавы минкомсвязи 
Алексей Волин, продажи сериа-
лов и кино в Интернете в РФ с тех 
пор возросли в два раза, кроме 
того, с 6 до 12 миллионов увели-
чилось число пользователей, ко-
торые платят за легальный кон-
тент.

Мало того, заранее задрожа-
ли и распространители прочего 
нелегального контента, которые 
попадут под действие нового 
«антипиратского» пакета с 1 мая 
этого года. Теперь закон будет 
касаться книг, музыки и про-
граммного обеспечения. Угроза 
закрытия начала действовать на 
нелегальные сайты досрочно, 
рассказал вице-спикер Госдумы 
Сергей Железняк. Так, целый ряд 
крупных ресурсов, не дожидаясь 
санкций, начали снимать «пи-
ратский» контент по первому 
требованию правообладателей.

Сами правообладатели на за-
седании заявили, что скачиваю-
щие нелегальный контент гра-
ждане не слишком сильно обед-
неют из-за новых правил. На ле-
гальных площадках представле-
но 100 тысяч наименований 
книг, и средняя цена скачивания 
— 90 рублей, а это в 2,5 раза де-
шевле, чем бумажная книга. И 
еще важнее — в 10 раз дешевле, 
чем электронные книги на зару-
бежных ресурсах! А вот сами ав-
торы были не всем довольны. Пи-
сательница Татьяна Устинова 
сказала, что, «с точки зрения ав-
торов, ничего не изменилось» — с 
гонорарами за интернет-прода-
жу книг «все плохо». «Ни один из 
нас не может позволить себе 
квартиру в центре Москвы, — со-
общила она, сравнив российских 
писателей с иностранными. — 
Это неправильно. Я не жалуюсь 
на жизнь. Но мы заслужили, что-
бы наши права охранялись луч-
ше».

Сергей Нарышкин призвал ее 
и впредь информировать, как 
меняются писательские гонора-
ры: «Нам интересно, насколько 
вы станете больше зарабаты-
вать, когда поправки вступят в 
силу». Сам он не исключил даль-
нейших корректировок законо-
дательства в этой сфере.

ЦИФРА
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за тысячу кубов — столько может 
стоить газ для Украины с макси-
мальной скидкой в апреле—июне

Президент Россия, Казахстан и Белоруссия решили защитить 
совместный рынок

Союз валют
Кира Латухина, Астана

В 
Астане президенты 
России, Казахстана и 
Белоруссии решали, 
как вместе реагировать 
на кризисы и защищать 

совместный рынок. Лидеры обсу-
дили, как вернуть товарооборот, 
говорили про возможный валют-
ный союз, а также оценили ситу-
ацию на Украине.

Переговоры не затянулись. 
«Объем нашего сотрудничества 
очень большой, и все проблемы 
нам очень хорошо известны, — 
объяснил Владимир Путин. — По-
этому мы были очень конкретны-
ми». «Итогом нашей встречи ста-
ло совпадение позиций практи-
чески по всем направлениям 
дальнейшего взаимодействия. 
Возможно, и поэтому эта встреча 
не была такой продолжитель-
ной», — объяснил Александр Лу-
кашенко. Главы государств дого-
ворились продолжить практику 
таких неформальных деловых пе-
реговоров, чтобы принимать 
оперативные решения по реаги-
рованию на кризисы.

«Условились с партнерами 
продолжить координацию моне-
тарной политики, — сообщил 
журналистам президент РФ. — 
Думаем, пришло время погово-
рить и о возможности формиро-
вания в перспективе валютного 
союза. Работая плечом к плечу, 
проще реагировать на внешние 
финансово-экономические угро-
зы, защищать наш совместный 
рынок». Ранее Путин поручил ЦБ 
и правительству проработать це-
лесообразность создания валют-
ного союза до сентября.

Три страны объединяют те-
сные торговые и инвестицион-
ные связи. Совокупный ВВП — 85 
процентов валового продукта 
СНГ. Россия лидирует во внешней 
торговле Белоруссии и Казахста-
на. По итогам прошлого года то-
варооборот с этими двумя госу-
дарствами составил почти 60 
млрд долларов.

Лидеры затронули ситуацию в 
глобальной экономике, которая, 
по их оценкам, остается неста-
бильной. Кризисные явления 
нужно преодолевать вместе, счи-
тают они. «Низкая деловая ак-
тивность, застой мирового хо-
зяйства, волатильность сырье-
вых рынков впрямую сказывают-
ся и на странах СНГ», — отметил 
Путин. В 2014 году совокупный 
прирост ВВП государств Содру-
жества составил лишь 0,9 про-
цента. В этом году ожидается 
спад примерно на 1,4 процента.

«Несмотря на обвал нефтяных 
цен, Россия по итогам прошлого 
года вышла все-таки на неболь-
шой рост ВВП — 0,6 процента», — 
заметил президент РФ. Но ситуа-
ция непростая, и поэтому был 
подготовлен антикризисный 
план по поддержке экономики и 
социальной сферы в объеме 2,3 
трлн рублей, о чем глава государ-
ства и рассказал коллегам.

«Мы не скрывали тех про-
блем, которые существуют, и не-

разумно было бы их скрывать», — 
объяснил журналистам Лука-
шенко. Как раз они и были перво-
начальной причиной встречи. За 
прошлый и этот год в Евразий-
ском экономическом союзе 
(ЕАЭС) прилично снизился това-
рооборот. «Эта тенденция нехо-
рошая», — оценил глава Белорус-
сии. И на переговорах как раз на-
мечали пути выхода из ситуации. 
«Есть сложные вопросы, которые 
надо решать, но есть и простая 
формула: для того чтобы товаро-
оборот внутри нас рос, естест-
венно, надо торговать собствен-
ными товарами», — считает Лука-
шенко.

Негативные факторы перечи-
слил Нурсултан Назарбаев — за-
медление роста мировой эконо-
мики, украинский кризис и сан-
кционная политика в отношении 
России, а также резкое снижение 
цен на нефть и газ. Этот год ста-

нет годом испытаний на про-
чность евразийской экономиче-
ской модели, предсказал он. «Мы 
всегда знали и предполагали, что 
такие риски у нас будут, и наша 
задача сейчас договориться и 
очень по-деловому нашим прави-
тельствам обсудить эти все дела 
и пройти», — призвал президент 
Казахстана. «Нам важно вырабо-
тать совместный план действий 
по преодолению кризисных явле-
ний», — считает он. И именно это-
му в основном была посвящена 
встреча «тройки».

С января заработал Евразий-
ский экономический союз. В 
этом году планируется утвер-
дить более ста важных докумен-
тов, в том числе новый Таможен-
ный кодекс, концепции форми-
рования общих рынков электро-
энергии, газа, нефти и нефтепро-
дуктов, международные догово-
ры, регулирующие взаимодейст-

вие в валютно-финансовой и со-
циально-экономической сферах. 
Главы государств решили пору-
чить правительствам возобно-
вить рост объемов взаимной тор-
говли. Кроме того, Назарбаев и 
Лукашенко предупредили, что 
новичкам (например, собираю-
щейся вступить в ЕАЭС в мае 
Киргизии) нужно будет придер-
живаться принципов, принятых 
«тройкой» в начале формирова-
ния этой организации.

Естественно, говорили о ситу-
ации на Украине. «Благодаря до-
стигнутым в Минске 12 февраля 
соглашениям появилась реаль-
ная возможность для поэтапной 
деэскалации вооруженного кон-
фликта, — отметил Путин. — Очень 
рассчитываем на то, что власти в 
Киеве будут полностью испол-
нять достигнутые в Минске дого-
воренности». «Военного реше-
ния этой проблемы нет», — сказал 
Назарбаев, добавив, что поддер-
живает минские соглашения.

В этом году отмечается 70-ле-
тие Победы над фашизмом. «Для 
наших народов это общая святая 
дата», — подчеркнул российский 
лидер. Президенты Белоруссии и 
Казахстана не просто приедут в 
Москву на юбилей. В Параде на 
Красной площади 9 Мая примут 
участие казахстанские и бело-
русские ветераны. «В канун 
70-летия Победы ясно, что мы 

должны быть вместе», — заклю-
чил Лукашенко. «Президент Рос-
сии об этом последние дни очень 
много говорил, что нам брошены 
очень серьезные вызовы, в том 
числе с попыткой перечеркнуть, 
даже не переписать, а перечер-
кнуть нашу общую историю. По-
этому и экономически, и полити-
чески мы должны в канун 70-ле-
тия Победы продемонстрировать 
свое единство», — заключил он. 
Лидеры увидятся еще не раз: уже 
совсем скоро, 8 мая, на нефор-
мальном саммите перед Парадом 
Победы. А осенью в Казахстане 
намечена встреча глав госу-
дарств СНГ.

Во время визита в Астану Пу-
тин также призвал поддержать 
кандидатуру Назарбаева на гря-
дущих президентских выборах, 
назвав его «безусловно признан-
ным лидером своей страны, чело-
веком очень авторитетным не 
только в Казахстане, но и во всем 
мире, известным и узнаваемым 
политиком». Президенты двух 
стран также побеседовали тет-а-
тет. Путин считает Казахстан од-
ним из самых близких партнеров 
и союзников России.

Главы государств договорились и 
впредь вместе принимать решения 
по реагированию на кризисы.

Акцент

 Работая плечом к плечу, 
проще реагировать 
на внешние финансово-
экономические угрозы

«Антипиратский 
закон» — это своего 
рода Клондайк 
для творческих 
работников

Можно дойти 
до абсурда, 
наделив блогера 
полномочиями 
органа дознания

Для России наступа-
ет испытание — 
правда ли мы явля-
емся социальным 
государством?

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Узнайте на сайте: Россия 
и Китй могут подписать 
газовый контракт в мае
www.rg.ru/art/1096743
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СМИ 

Западные 
исследования 
показали, что 
жители Крыма 
счастливы 
в России

НЕ НАДО 
СПАСАТЬ 
КРЫМЧАН

Елена Бугайская

«США и Европа могут хотеть 
спасти крымчан от самих себя. 
Но крымчане счастливы там, где 
они есть», — пишет Forbes. По 
мнению издания, спустя год по-
сле присоединения Крыма 
«опрос за опросом показывает, 
что местные жители — не важно, 
украинцы ли, этнические рус-
ские или татары — согласны друг 
с другом, что жизнь в составе 
России лучше, чем в составе Ук-
раины». Автор, эксперт по биз-
несу и инвестициям на развива-
ющихся рынках Кеннет Рапоза, 
отмечает, что «несмотря на ог-
ромные усилия со стороны Кие-
ва, Вашингтона, Брюсселя и 
ОБСЕ, большинство жителей 
полуострова верит в то, что ре-
ферендум был легитимен». Он 
напомнил, что в июне 2014 года 
американская исследователь-
ская служба Gallup задала 
крымчанам вопрос: «Отражали 
ли результаты референдума 
истинные взгляды людей?» По-
чти 83 процента опрошенных 
ответили, что да. Спустя год, в 
феврале 2015 года, исследова-
ние немецкой маркетинговой 
компании GfK выявило, что на-
строения крымчан не измени-
лись: 82 процента жителей по-
прежнему выступают за жизнь в 
составе России. По мнению ав-
тора материала в Forbes, с ка-
кой-то точки зрения Западу 
придется признать право Кры-
ма на самоопределение.

Тем временем более полови-
ны населения Украины не верит 
в возможность возвращения 
Крыма в состав этой страны. 
Как сообщает со ссылкой на 
украинских социологов ТАСС, 
на вопрос, может ли в будущем 
Крым вернуться в состав Украи-
ны, только 25 процентов ре-
спондентов ответили положи-
тельно, в то время как 56 про-
центов сказали «нет». Осталь-
ные затруднились ответить. При 
этом на западе Украины в воз-
вращение полуострова верят 30 
процентов, а на востоке — 18 
процентов. Больше на востоке и 
тех, кто считает, что Крым оста-
нется российским навсегда: 69 
процентов, в отличие от 51 про-
цента на западе.

Прогноз Как избежать дефицита современных одноразовых 
шприцев

Прокололись

Татьяна Зыкова

В 
России может возник-
нуть дефицит однора-
зовых шприцев в слу-
чае, если рынок этих 
жизненно важных ме-

дицинских инструментов затро-
нут санкции, эпидемии или дру-
гие катаклизмы. Об этом преду-
преждают в Центре макроэконо-
мических исследований Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ. Минздрав с такой 
оценкой не согласен.

По словам ведущего научного 
сотрудника центра Александра 
Гусева, отечественные шприцы 
сегодня закрывают только 28 
процентов от ежегодной потреб-
ности их в три миллиарда. Это то 
количество, которое необходимо 
для проведения каждому россия-
нину одного курса антибиотиков 
в год: 2 укола ежедневно в тече-
ние 10 дней. Оставшийся спрос 
удовлетворяется импортной про-
дукцией, преимущественно из 
Германии (более половины им-
порта), Китая и других стран.

Уязвимый объем внутренней 
потребности в одноразовых 
шприцах, составляющий 72 про-
цента (2,16 миллиарда единиц), 
представляет серьезную угрозу, 
бьет тревогу Гусев. «В условиях 
экономических санкций основ-
ные экспортеры вполне могут 
поступиться коммерческими 
интересами. Отказ в поставках 
они могут аргументировать не-
обходимостью удовлетворять 
нужды своей страны», — преду-
преждает о потенциальной угро-
зе эксперт. 

В министерстве здравоохра-
нения, куда «Российская газета» 
обратилась за разъяснениями, 
сообщили, что методика расче-
тов потребления шприцев по Гу-
севу вызывает вопросы: «Ну по-
чему считается, что каждый че-
ловек должен в год пройти курс 
антибиотиков». 

Кроме того, в министерстве со-
общили, что сегодня в России дей-
ствуют 20 компаний — производи-
телей одноразовых шприцев, 
мощности которых при необходи-
мости можно будет увеличить. И 
они покроют возникшие потреб-
ности. «Выводы о возможном де-
фиците шприцев необоснован-
ны», — резюмируют в минздраве. 

Но, как выяснилось, дело не 
только в «плане по валу», но и в 
качестве одноразовых шприцев. 
С первым действительно про-
блем не будет. Со вторым — боль-
шой вопрос. Председатель Рос-
сийской ассоциации фармацев-
тического маркетинга Герман 
Иноземцев говорит, что в России 
с каждым годом растет спрос на 
импортные шприцы — высокотех-
нологичные, третьего, последне-
го поколения. 

В России же до сих пор боль-
шинство производителей, на ко-
торых указывает минздрав, вы-
пускают шприцы первого поко-
ления. Их при недобросовест-
ном подходе можно использо-
вать несколько раз, поскольку, 
по сути, «одноразовыми» они не 
являются.«Умные» же и востре-
бованные современными клини-
ками шприцы третьего поколе-
ния после инъекции сами блоки-
руются, не допуская повторного 
использования или случайного 
заражения. «В таком тонком 
приборе, как шприц, особенно 
важен вопрос заточки иголок, — 
поясняет Иноземцев. — Импор-

тные иглы с этой точки зрения 
наиболее совершенны, безбо-
лезненны, безопасны. Кроме 
того, при вскрытии коробок 
меньше процент брака, поэтому 
естественно, что медики больше 
предпочитают их, чем отечест-
венные».

Между тем в рамках импорто-
замещения правительство выпу-
стило постановление, по которо-
му с этого года иностранное ме-
дицинское оборудование запре-
щено допускать к госзакупкам 
для больниц и поликлиник при 
наличии отечественных анало-
гов и отечественных производи-
телей. Шприцы также входят в 
перечень. Многие отечественные 
мелкие производители воодуше-
вились и активно готовятся к 
первым конкурсным закупкам, 
поставлять шприцы устаревших 
технологий в рамках импортоза-
мещения. «Протекционизм госу-
дарства в данном случае идет во 
вред, стимулируя производство 
отсталой продукции», — коммен-
тирует Александр Гусев.

Противоречивую ситуацию в 
отрасли «РГ» проясняет участ-
ник рынка, генеральный дирек-
тор одной из частных компаний 
— производителей одноразовых 
шприцев Юрий Желонкин. Глав-
ную опасность, подчеркивает он, 
представляет зависимость рынка 
от импортных игл однократного 
применения. Их в России по пол-
ному циклу сегодня не произво-
дит ни одно предприятие. 

Что касается выпуска шпри-
цев третьего поколения, то оте-
чественные производители мо-
гут наладить их выпуск в стра-
не,  продолжает  Желонкин. 
Но для бесплатной медицины, 
это  очень  дорогой  вопрос . 
«Если на закупку шприцев пер-
вого поколения из бюджета при 
ежегодной потребности в 1700 
миллиарда шприцев тратится 
3 миллиарда рублей, то покупка 
современных «умных» шпри-
цев третьего поколения обой-
дется бюджету в 4,5 миллиар-
да», — говорит он. И уточняет: 
почти 95 процентов потребле-
ния одноразовых шприцев при-
ходится на учреждения здраво-
охранения, и без воли государ-
ства эти организации не станут 
покупать более дорогостоящую 
продукцию. 

В США и Европе проблему ре-
шили на законодательном уров-
не. Там запретили использовать 
в медицине одноразовые шпри-
цы старого типа после того, как 
страховые компании представи-
ли шокирующие результаты о 
вторичных заражениях через 
них пациентов и медперсонала 
гепатитом и СПИДом, о рисках 

ранений медперсонала. У нас та-
кой статистики нет.

Несколько лет назад некото-
рые частные инвесторы задума-
лись о создании в России произ-
водства шприцев третьего поко-
ления. Выгоды очевидны: выте-
снить импортеров-конкурентов, 
занять весь рынок. Но дело не 
пошло. «В минздраве прохладно 
отнеслись к этой идее», — говорит 
Юрий Желонкин. Хотя, по его 
словам, если бы проблему при-
знали на государственном уров-
не и, к примеру, законодательно 
установили предельные сроки по 
запрету использования старых 
шприцев через три-пять-восемь 
лет, то частные инвесторы, ори-
ентируясь на социальный заказ 
государства, за свой счет могли 
бы построить новые заводы. А 
при частно-государственном 
партнерстве, концессиях, кото-
рые сегодня усиленно пропаган-
дирует минздрав в сфере здраво-
охранения, при субсидировании 
процентной ставки инвесторов, 
процесс пошел бы еще быстрее, 
уверяет предприниматель.

В России можно наладить выпуск 
шприцев третьего поколения, 
но нужна помощь государства.

Минздрав снимает боль
Как сообщили «РГ» в ре-
гиональном комитете 
здравоохранения, спра-

виться с проблемами, в том числе 
тяжело больным, в любое время 
суток помогают профессиональ-
ные психологи, психиатры и пси-
хотерапевты. В Свердловской об-
ласти паллиативная помощь ока-
зывается не только онкобольным, 
но и неврологическим пациен-
там, с сахарным диабетом, рас-
сказала начальник отдела специ-
альной медпомощи облминздра-
ва Елена Малявина. В этом году 
откроется еще 250 пунктов пал-
лиативной помощи, в том числе и 
детское подразделение.

Чтобы такие «горячи линии» 
были наиболее эффективными, 
опрошенные «РГ» питерские ме-

дики предлагают обратить вни-
мание на два момента. Во-пер-
вых, у ее сотрудников должны 
быть реальные полномочия по 
содействию в выписке лекарств. 
И тогда пациенты не только смо-
гут оставить жалобу на волокиту 
в получении препарата, но и во-
прос их будет оперативно решен. 
Во-вторых, в Петербурге (навер-
няка и в других регионах) не хва-
тает специалистов по паллиатив-
ной помощи. Ни в одном из мед-
вузов города нет такой кафедры. 
Для врачей в городе организова-
ны спецкурсы, но они необяза-
тельные. И если бы на «горячей 
линии» работали те, которые мо-
гут терпеливо разъяснить, как 
применять препараты, это помо-
гло бы многим пациентам.

1

ПОЛИЦИЯ Новому 
начальнику столичного 
ГИБДД поставили задачи

Права без взяток

Владимир Баршев

НАЧАЛЬНИК ГУ МВД России по Москве Анатолий Яку-
нин представил на коллегии нового начальника столич-
ного ГИБДД Виктора Коваленко. Якунин напомнил, что 
Москва — это очень непростой город. Помимо большого 
количества автомобилей, здесь находятся президент, 
правительство, Совет Федерации и Госдума, а также дру-
гие органы власти. Обеспечить безопасность перемеще-
ния этих должностных лиц — это одна из задач, которую 
должна выполнять Госавтоинспекция.

По словам Якунина, в условиях постоянного роста ко-
личества автомобилей в городе ГИБДД удается обеспе-
чивать высокий уровень безопасности на дорогах. В це-
лом за прошлый год на 8 процентов снизилось количест-
во аварий с участием детей. На 26,5 процента уменьши-
лось количество погибших детей. Однако беспокойство 
вызывает рост аварий с тяжкими последствиями. Коли-
чество погибших возросло на 4,6 процента. А это более 
800 человек. Критической была ситуация на пешеход-
ных переходах: рост составил 13 процентов. То есть 118 
человек погибли в зоне действия этого знака. 

Также Якунин сообщил, что были приняты меры по 
усилению контроля за работой регистрационно-экзаме-
национных подразделений. В последнее время выросло 
количество задержанных, которые пытались купить пра-
ва, проплатить экзамен и решить проблемы с регистра-
цией транспорта за наличные.

Поэтому начальник столичной полиции заявил, что 
необходимо повысить уровень подготовки личного со-
става ГИБДД, уровень выявления любых фактов взяточ-
ничества и коррупции, навести порядок с выдачей пре-
стижных номерных знаков, а также повысить уровень 
подготовки водителей в автошколах.

Как сообщил начальник столицы Виктор Коваленко, 
задачи ему ясны и они будут выполнены в кратчайшие 
сроки. Причем он в этом даже не сомневается, потому 
что коллектив столичного ГИБДД работоспособный и 
квалифицированный.

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Льгот на лекарства 
для чиновников 
и депутатов нет и не будет

Лечатся 
как все

Татьяна Замахина, Кира Латухина

В ПЯТНИЦУ в Госдуме и Кремле вынуждены были ком-
ментировать «разоблачение» СМИ на тему бесплатных 
лекарств для чиновников и депутатов. Информация, тут 
же вызвавшая шумиху в Интернете, появилась со ссыл-
кой на указ президента РФ от 16 марта 2015 года. Однако 
оказалось, что ажиотаж был раздут на пустом месте. 
В профильном комитете Госдумы назвали случившееся 
провокацией.

Скидку в 50 процентов или вообще право на бесплат-
ное получение лекарств журналисты «дали» парламен-
тариям, министрам, сотрудникам кремлевской адми-
нистрации, членам Конституционного и Верховного су-
дов, многим другим госслужащим, а также членам их 
семей. Глава Комитета ГД по охране здоровья Сергей 
Калашников (ЛДПР) и некоторые другие депутаты при-
знались, что услышали о таком документе впервые — от 
представителей прессы. Тем не менее некоторые народ-
ные избранники поспешили занять позицию по прин-
ципу «не слышал, но осуждаю» и откреститься от новых 
«преимуществ». Первый замглавы фракции «Справед-
ливая Россия» Михаил Емельянов признал, что ничего 
про такой указ не знает, но от имени фракции выразил 
мнение, что «в условиях кризиса надо думать, как под-
держивать наиболее уязвимые слои населения, так как 
у чиновников, тем более у депутатов, запас финансовой 
прочности есть».

Ситуация проя-
снилась в ходе пле-
нарного заседания. 
Тему поднял депутат 
от «СР» Михаил Сер-
дюк. «Первые, кто 
должен поджать поя-
са в кризис, — это де-
путаты», — уверил 
политик выступил 
против льгот для 
себя и коллег. Пер-
вый зампредседателя Комитета Госдумы по охране здоро-
вья Николай Герасименко (ЕР) в ответ наконец-то все 
разъяснил. «На самом деле раздули ажиотаж на пустом 
месте», — сказал парламентарий. По его словам, новый 
президентский указ предполагает, что бесплатные лекар-
ства могут получать все больные туберкулезом, раком и 
другими тяжелыми заболеваниями, независимо от того, 
являются ли они депутатами или чиновниками. «Это не 
какая-то новая льгота», — рассказал Герасименко. Всего в 
постановлении упомянуты несколько сотен категорий 
больных, — это в том числе участники и инвалиды Вели-
кой Отечественной войны, чернобыльцы, инвалиды.

Позднее в беседе с думскими журналистами Гераси-
менко назвал публикацию в СМИ на эту тему «провока-
цией». «Журналист, абсолютно не разобравшись, в чем 
дело, устроил скандал на весь мир», — считает он. В связи 
с этим Герасименко призвал СМИ, разместившие публи-
кацию на эту тему, «дать опровержение».

Прокомментировали тему и в Кремле. Пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий Песков сообщил, что 
«прочтение этого указа неверно». «Указ этот носит ис-
ключительно технологический характер, — сказал Пе-
сков. — Нормы приводятся в соответствие с действую-
щим законодательством. Никаких дополнительных льгот 
для госслужащих этот указ не вводит, об этом не может 
быть и речи».

Пресс-секретарь Управделами президента Виктор 
Хреков также пояснил информагентствам, что документ 
упорядочивает использование бюджетных средств на 
эти цели. Так что льготы получат те госслужащие, кто и 
так имел на это право, это 100—120 человек.

Чиновники пользуются теми же льготами, как и другие 
граждане, на получение определенных категорий ле-
карств. «Речь не идет о каких-либо дополнительных льго-
тах», — опроверг утверждения СМИ пресс-секретарь пре-
зидента. Никаких дополнительных денег на эти цели не 
предусмотрено, сообщил он, и тем более десятка миллиар-
дов рублей, о выделении которых сообщили журналисты.

Чиновники 
пользуются 
теми же льготами, 
как и другие 
граждане

Указ президента читайте на сайте
www.rg.ru/art/1097417

Олег Иванинский, 
министр здравоохранения 
Новосибирской области:

— «Горячая линия» нужна в том случае, если есть сбои в ра-

боте медицинских учреждений — необходимость звонить, 

узнавать, консультироваться и требовать обезболиваю-

щее у человека возникает только тогда, когда он его не по-

лучает.

У нас таких проблем нет. В больницах и поликлиниках зна-

ют мою позицию — мы не должны отказывать в таких лекар-

ствах. Если мы не можем вылечить пациента, мы должны 

сделать все, чтобы избавить его от мучений. Что касается 

информации, то у нас масса источников, куда может обра-

титься пациент. 

Татьяна Золотых,
заместитель главврача Воронежского областного 
онкодиспансера:

— Прежде всего надо понимать, что причины острой боли 

могут быть самыми разными. Каким образом, каким препа-

ратом ее купировать — может решить только врач, исходя 

из состояния больного, данных его обследования. То есть 

любая «горячая линия» здесь призвана сориентировать че-

ловека, как ему быстрее попасть к нужному врачу. 

Валерий Домекин,
первый заместитель председателя 
комитета здравоохранения Курской области:

— Я врач-анестезиолог, и никому из коллег не советовал бы 

по телефону консультировать пациентов, а им, в свою оче-

редь, при острой боли  не вызывать «скорую», а пользовать-

ся «горячей линией». Как можно что-то посоветовать, не 

видя человека, не пообщавшись, не осмотрев его? 

Считаю, нам нельзя забывать о главном: боль — это сигнал 

тревоги, который подает нам организм. Поэтому в некото-

рых ситуациях принимать анальгетики нельзя категориче-

ски. Боль в животе может сигнализировать нам об аппенди-

ците, и если ее купировать, даже опытный врач после не 

поймет, что человеку срочно нужна операция. Нельзя при-

нимать анальгетики, если головная боль сопровождается 

температурой — это может быть менингит. Даже зубную 

боль нельзя купировать — ведь за ней может стоять что 

угодно.

Такие «горячие линии» могут помочь лишь онкобольным.

Вячеслав Шаманский, 
главный онколог Свердловской области:

— На мой взгляд, создавать отдельную «горячую линию» нет 

смысла.

Например, в нашей области уже существует структура, ко-

торая консолидирует информацию об онкобольных, с вы-

ездными бригадами, которые в экстренных случаях избав-

ляют пациентов от боли. Сейчас в области работают 150 

пунктов помощи неизлечимо больным, из них девять — в 

Екатеринбурге, выездные бригады при каждом — круглосу-

точно оказывают помощь пациентам. Помощь в них оказы-

вается бесплатно для пациентов. 

Просто сказать, что такая технология востребована, — это 

ничего не сказать. По моему мнению, без этого здравоох-

ранение просто не может работать, потому что человек 

должен не только родиться и жить в достойных условиях, 

он должен и уходить достойно.

КАК ВАМ ЭТО?

ВАС СЛЫШАТ!

Какие вопросы чаще всего задают на «горячую линию»?
Среди поводов обращения на первом месте стоит оказание медпомощи, обеспе-

чение лекарствами и изделиями медицинского назначения, оформление группы 

инвалидности и направление на оказание высокотехнологичной медпомощи. 

Также в лидерах вопросы по оказанию платных медицинских услуг, просьбы 

разъяснить, каким образом можно провести льготное протезирование зубов, 

а также за что нужно платить в стационаре, а что так бесплатно. 
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Акцент

 Наш рынок «сидит на импор-
тных иглах», говорят произво-
дители шприцев. Нет полного 
цикла их производства 

ЧТО ДЕЛАТЬ?

Чтобы переломить ситуацию, много не надо, уверен Александр Гусев. По его 

предварительным оценкам, запуск «с нуля» производства современных шпри-

цев с годовой мощностью 300 миллионов единиц потребует 2—3 миллиарда 

рублей инвестиций.  

Соответственно, общий объем инвестиций для полного обеспечения внутрен-

ней потребности в одноразовых шприцах не превысит 22 миллиардов рублей. 

«Импорт шприцев однократного применения по своему содержанию эквива-

лентен импорту патронов к автоматам Калашникова,— резюмирует Гусев. — 

Собственное же производство такой чувствительной продукции является 

врожденным рефлексом любого государства, определяющим фактором наци-

ональной безопасности, сопоставимым с оружейной компонентой».

«В условиях, когда расчет на инвестиции со стороны частного бизнеса себя не 

оправдывает, государственный сектор должен принять на себя вызов», — гово-

рит Гусев. «И совсем незачем строить завод с нуля. В поселке Восточный Ки-

ровской области стоит завод, который заморожен лет восемь назад, мощно-

стью свыше 400 миллионов шприцев в год», — дает конкретный совет Юрий 

Желонкин. 

Так что начать можно хоть завтра.

Подготовили: Ирина Невинная, Элина Труханова, Вера Черенева, 
Татьяна Ткачева, Анна Скрипка, Елена Мелихова, Анна Скудаева, 
Ксения Дубичева

КУРЬЕЗ

Американский
генерал
рассмешил
российских
политиков

ГЕНЕРАЛУ США 
ПРОПИСАЛИ 
ПАМПЕРСЫ

Анна Федякина

ИРОНИЧНОГО комментария 
вице-премьера России Дмитрия 
Рогозина и официального пред-
ставителя Следственного коми-
тета Владимира Маркина удос-
тоился американский генерал 
Боб Скейлз, который купил де-
тектор полония.

«Сколько ж памперсов у него 
уходит в день?! А ведь весна еще 
впереди», — написал Владимир 
Маркин на своей странице в 
Twitter. Так представитель СК от-
реагировал на высказывания от-
ставного генерала Скейлза, ко-
торый в эфире американского 
телеканала Fox News признался, 
что купил себе детектор полония 
после того, как услышал, что за 
его публичные призывы к войне 
в России на него завели уголов-
ное дело. Шутку о переживаниях 
отставного американского гене-
рала поддержал и Дмитрий Рого-
зин. «О да, он совсем ку-ку! От-
правим ему памперсы», — напи-
сал в своем Twitter российский 
вице-премьер.

Напомним, что Скейлз в од-
ном из выступлений на амери-
канском телеканале заявил, что 
«на Украине матч проигран», 
«но если начать убивать рус-
ских, то США смогут оказать 
влияние на ситуацию в регионе и 
обратить ход событий вспять». 
Эти высказывания стали пово-
дом для возбуждения уголовного 
дела в отношении Скейлза След-
ственным комитетом России. 



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 марта 2015 
понедельник №59 (6630)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РЕШЕНИЕ КС РФ запретил 
применять принципы 
таможенного регулирования 
задним числом

Для инвестора 
право не мняется

ПРАВО При получении выплат 
на жилье учитывается 
недвижимость за рубежом

Требуется 
достоверность

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ еще раз подтвердил верхо-
венство принципа «закон обрат-
ной силы не имеет», на этот раз 
применительно к таможенному 
законодательству. Поводом к 
рассмотрению вопроса послу-
жили проблемы ООО «Авангард-
Агро-Орел».

Как следует из материалов 
дела, в 2004 году один из учреди-
телей фирмы швейцарская ком-
пания ввезла на территорию РФ 
сельскохозяйственную технику 

в качестве вклада в уставный ка-
питал. В соответствии с действо-
вавшим на тот момент законода-
тельством взнос швейцарцев 
был освобожден от уплаты тамо-
женных платежей. Однако когда 
в 2013 году иностранные участ-
ники вышли из состава учреди-
телей агрофирмы, Россия уже 
являлась членом Таможенного 
союза и в действие вступили но-
вые нормативные акты. Курская 
таможня, руководствуясь новы-
ми правилами, предусматрива-
ющими исполнение обязатель-
ства по уплате таможенных пош-
лин в случае выхода иностранно-
го лица из состава учредителей 
организации, потребовала упла-
ты причитающейся суммы.

Компания «Авангард-Агро-

Орел» оспорила это решение в 
арбитражном суде, однако полу-
чила разъяснения о том, что «но-
вый порядок применения осво-
бождения от уплаты таможен-
ных пошлин распространяется 
на отношения по предоставле-
нию таможенной льготы незави-
симо от того, когда товары были 
ввезены иностранным лицом в 
качестве вклада в уставный ка-
питал коммерческой организа-
ции — до или после принятия ука-
занного решения». 

Рассмотрев все обстоятельст-
ва дела, КС РФ пришел к такому 
выводу: «Компетентные органы 
публичной власти РФ и дол-
жностные лица обязаны учиты-
вать, на каких условиях осу-
ществлялось предоставление та-
моженных льгот в отношении то-
варов, ввезенных на территорию 
РФ в качестве вклада в уставный 
капитал, и, если оно имело место 
до вступления в силу данного по-
рядка (т.е. до 18 августа 2011 
года),  избегать пересмотра уста-
новленного на момент предо-
ставления таких льгот правового 
режима их использования (пре-
кращения), противоречащего 
общеправовому принципу «за-
кон обратной силы не имеет», — 
указал КС РФ.  Иное, по мнению 
судей, «означало бы непредска-
зуемый отказ государства от 
принятых ранее на себя обяза-
тельств и приводило бы к недо-
пустимому с точки зрения пра-
вового государства игнорирова-
нию правомерных ожиданий 
субъектов соответствующих 
экономических правоотноше-
ний и не отвечало бы целям обес-
печения единства экономиче-
ского пространства, устойчиво-
го роста деловой активности, 
поддержки добросовестной кон-
куренции и взаимовыгодного со-
трудничества». Таким образом, 
дело «Авангард-Агро-Орел» не 
требует отдельного решения КС 
РФ, но подлежит пересмотру.

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ не нашел противоречий в 
требовании к сотрудникам орга-
нов внутренних дел сообщать о 
любой имеющейся у них недви-
жимости при получении выплат 
на улучшение жилищных усло-
вий. Соответствующее опреде-
ление опубликовано на офици-
альном сайте ведомства.

Положения статьи 4 ФЗ «О со-
циальных гарантиях сотрудни-
кам органов внутренних дел Рос-
сийской Федерации и внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ» КС РФ из-
учил в связи с жалобой инспек-
тора полиции УМВД России го-
рода Мурманска Татьяны Глобус. 
В 2014 году сотрудница полиции 
была осуждена за мошенничест-
во при получении социальной 
выплаты на улучшение жилищ-
ных условий, так как представи-
ла недостоверные сведения, 
скрыв, что ей принадлежит дом в 
Белоруссии, доставшийся в на-
следство от отца. 

По мнению заявительницы, 
существующая норма содержит 
принцип неопределенности, по-
скольку в тексте закона прямо не 
упоминается, что при призна-
нии права сотрудника ОВД на 
получение выплаты в зачет идет 
любое имеющееся жилье, в том 
числе за пределами РФ. 

Изучив положения закона и 
сложившуюся практику, КС РФ 
прямо указал, что «единовре-
менная социальная выплата пре-
доставляется в качестве меры 
социальной поддержки конкрет-
ным обратившимся за ней со-
трудникам, нуждающимся в жи-
лье и не считающимся обеспе-
ченными жилыми помещениями 
на праве собственности или со-
циального найма ни лично, ни в 
качестве члена семьи собствен-
ника или нанимателя жилого по-
мещения». При этом закон не 
считает факт наличия жилья в 
собственности безусловным 
препятствием для получения вы-
платы. Существуют требования 
— к примеру, обеспеченность 
площадью менее 15 квадратных 
метров на члена семьи, прожи-

вание в помещении, не отвечаю-
щем установленным требовани-
ям или в коммунальной кварти-
ре, наличие тяжелого больного, — 
при которых получение выплаты 
возможно. Таким образом, для 
соблюдения всех прав сотрудни-
ка на предоставление выплаты 
закон требует предоставления 
достоверных сведений, а «недо-
стоверность представленных 
сведений образует самостоя-
тельное основание для отказа в 
принятии на учет и влечет воз-
врат документов, включая заяв-
ление».  «В силу приведенных 
нормативных положений со-

трудник обязан сообщить ко-
миссии обо всех известных ему 
обстоятельствах, которые могут 
препятствовать принятию его на 
учет, пребыванию на таком уче-
те и получению выплаты, а так-
же об обстоятельствах, которые 
могут повлиять на ее размер, — 
указал Конституционный суд 
РФ. — При этом, если соискатель 
единовременной социальной 
выплаты продолжает отвечать 
требованиям, позволяющим ему 
претендовать на ее получение, 
он не теряет право получить дан-
ную выплату при наличии бюд-
жетных ассигнований».

 В деле Татьяны Глобус имело 
место сокрытие существенных 
сведений, которые могли повли-
ять как на размер выплаты, так и 
на сам факт ее получения. Одна-
ко в компетенцию КС РФ не вхо-
дит установление фактических 
обстоятельств дела: дом какого 
размера достался ей в наследст-
во и пригоден ли он для прожива-
ния. В рассмотрении жалобы от-
казано, но сама норма федераль-
ного закона признана не проти-
воречащей Конституции РФ.

АВТОРЫНОК General Motors 
открыл сезон распродаж

Opel уезжает 
со скидкой

Тарас Фомченков

РОССИЙСКОЕ представительство General Motors объ-
явило о 25-процентной скидке на автомобили Opel. Речь 
идет об остатках, находящихся на складах в России. То, что 
спрос на Opel и Chevrolet может подняться после заявле-
ния концерна о приостановке деятельности в нашей стра-
не не исключали и экперты.  

Представители бренда Opel заявили о планах марки 
усилить свое присутствие на рынке Украины. Тем време-
нем автодилеры, которые работали с продукцией GM в 
России, собираются подавать в суд на концерн, заявивший 
об уходе с российского рынка. Перспективы у судебного 
разбирательства неплохие, уверены эксперты «Россий-
ской газеты».  По оценке Ассоциации «Российские автомо-
бильные дилеры»  (РОАД) на обочину в результате реше-
ния GM оказались выкинуты почти 284 официальных ди-
лера (137 — Opel и 147 — Chevrolet).  Как отмечают в ассоци-
ации, практика ухода автомобильных брендов с локаль-
ных рынков обычно не предполагает неожиданностей. Так, 
например, о планах марки Chevrolet по прекращению про-
даж в Европе с января 2016 года официальные дилеры 

были проинформи-
рованы еще в 2012 
году.  А большинство 
дилеров Chevrolet и 
Opel в России полу-
чили информацию об 
уходе марок из СМИ, 
а официальные доку-
менты от автопроиз-
водителя до сих пор 
не получены.

«Ассоциация 
РОАД намерена и да-
лее отстаивать инте-
ресы дилерского со-

общества. РОАД будет контролировать развитие данной 
ситуации и оставляет за собой право выступить инициато-
ром подготовки коллективных исков дилеров Chevrolet и 
Opel», — говорится в официальном письме на сайте органи-
зации. Как пояснили «РГ» в ассоциации, «на данный мо-
мент все автодилеры ждут официальных уведомлений от 
концерна, которые пока к ним не поступили. Как только 
они появятся, следующим этапом станет решение вопроса 
с подготовкой коллективных исков к концерну». Собесед-
ник «РГ» в ассоциации подчеркнул, что «по первым оцен-
кам стоимость технического обслуживания автомобилей 
марок Chevrolet и Opel, которые уедут с российского авто-
рынка, увеличиться не должна».

Вопросов пока действительно больше, чем ответов, 
признал исполнительный директор аналитического агент-
ства «Автостат» Сергей Удалов в интервью «РГ». «В ситуа-
ции пока больше политики, чем экономики. Концерн GM, с 
одной стороны, должен поддерживать политику США. Но с 
другой —   он обязан пытаться цивилизованно разрулить 
ситуацию. Тем не менее думаю, что в ближайшее временя 
вопрос решить не удастся», — считает он. «В то же время 
GM заявил, что они будут предоставлять компоненты и 
осуществлять какое-то обслуживание, так что самим диле-
рам нет необходимости разрывать отношения».

Много неопределенности и в той части, которая касает-
ся юридического урегулирования проблемы. «Говорить о 
перспективах дел против корпорации со стороны дилеров 
сейчас сложно, — сообщил Удалов. — Надо смотреть, как 
были заключены договоры и прописана ответственность 
за уход марки с рынка. Так как он неожиданный, думаю, 
вся юридическая коллизия будет заключаться в том, при-
знают ли ситуацию форс-мажором». Напомним, продажи 
Opel и Chevrolet по итогам 2014 года упали на 20 и 29 про-
центов соответственно. Только в феврале потери Opel пре-
высили 80, а у Chevrolet  перевалили за 70.

20 рублей 
за 200 граммов 
лишнего

Средства, получаемые от индексации универ-
сальных услуг связи, идут на реализацию важ-
ных задач Почты: сокращение сроков доставки 

за счет строительства логистических центров, повыше-
ние качества обслуживания, ремонт, повышение зара-
ботной платы основному производственному персоналу. 
Благодаря реализации этих программ за два года сроки 
доставки писем по Москве уменьшились в восемь раз и 
на 20 процентов между регионами (по данным Роском-
надзора). А количество жалоб снизилось более чем на 30 
процентов при существенном росте объема почтовых от-
правлений. Цель 2015 года — сокращение очередей в от-
делениях.

На прошлой неделе Почта открыла новый сервис. И 
теперь можно в режиме онлайн оплатить более тысячи  
различных услуг во всех регионах страны. Например, по-
полнить электронные кошельки, оплачивать жилищно-
коммунальные, государственные, страховые и банков-
ские услуги, пошлины, налоги, штрафы, а также парков-
ку, авиабилеты, железнодорожные, Интернет, сотовую 
связь.

Для совершения платежей на сайте Почты России 
(www.russianpost.ru) или на сайте любого почтового фи-
лиала перейти по баннеру, ведущему на страницу серви-
са PayCard, выбрать необходимый раздел услуг и полу-
чателя платежа, затем заполнить параметры платежа, 
ввести реквизиты банковской карты и произвести опла-
ту. Зачисление денег производится в режиме реального 
времени.

Для оплаты не требуется регистрация в личном ка-
бинете. Данные банковской карты передаются в зашиф-
рованном виде, безопасность обработки интернет-пла-
тежей гарантирована международными сертификата-
ми безопасности PCI DSS, говорится на сайте Почты 
России.

Цена техобслужива-
ния марок Chevrolet 
и Opel, которые 
уедут с нашего 
рынка, увеличиться 
не должна 

Страхование Базовый тариф ОСАГО подорожает 
с 12 апреля на 40—60 процентов 

Полис на поворот
Игорь Зубков 

Ц
ентральный банк рас-
сказал, сколько будет 
стоить полис ОСАГО с 
12 апреля. Совет ди-
ректоров регулятора 

принял нелегкое решение.
В среднем базовые тарифы 

ОСАГО повысятся минимум на 
40 процентов, при этом страхо-
вые компании вправе увели-
чить тарифы еще на 20 процен-
тов. Изменения коснутся и тер-
риториальных коэффициентов 
в 21 регионе: в одиннадцати из 
них коэффициенты будут повы-
шены, а в десяти — снижены. Это 
произойдет с 1 апреля.  А с 16 
апреля изменится методика 
расчета стоимости автозапча-
стей: выплаты по ним увеличат-
ся в среднем на 20—25 процен-
тов. 

Максимальное подорожание 
базовых тарифов ОСАГО соста-
вит 60 процентов вместо ранее 
предполагавшихся 30 процен-
тов. Ситуацию изменили осла-
бление рубля и скачок инфля-
ции. Теперь для легковых авто 
физлиц базовый тариф составит 
от 3432 до 4118 рублей. Зато  
снижается нижняя граница на 
легковые автомобили юрлиц (на 
22 процента), тракторы (25 про-
центов), мотоциклы и мопеды 
(42 процента).

Снижение территориальных 
коэффициентов произойдет 
там, где выплаты по ОСАГО со-
ставляют не более 70 процентов 
стоимости проданных полисов. 
Больше всего повезло Магадан-
ской области, где местный коэф-
фициент снизится на 41 про-
цент. 

Региональные коэффициен-
ты повышаются в Камчатском 
крае, Адыгее, Мордовии, Чува-
шии, Республике Марий Эл, а 
также в Амурской, Воронеж-
ской, Мурманской, Курганской 
и Челябинской областях. Там 
сейчас страховые компании 
продают полисы себе в убыток. 
Максимальное повышение ко-
эффициентов (на 25 процентов) 
будет на Камчатке и в Мордо-
вии. 

« С т р а хо в щ и к и  п р о с и л и 
больше, наши расчеты также по-
казывали, что повышение долж-
но быть более существенным. 
Но для нас важно обеспечить ба-
ланс между социальным значе-
нием ОСАГО и интересами биз-
неса», — ответил на вопрос «РГ» 
зампред ЦБ Владимир Чистю-
хин на встрече с журналистами. 

«Повышения именно на та-
ком уровне мы ждали очень дав-
но, это обеспечит стабилизацию 
выплат, балансировку рынка, 
даже в наиболее проблемных ре-
гионах», — прокомментировал 
решение ЦБ президент Всерос-
сийского союза страховщиков и 
Российского союза автостра-
ховщиков Игорь Юргенс. 

«Я очень надеюсь, что после 
решения ЦБ ситуация с прода-
жей и исполнением полисов 
ОСАГО нормализуется, мы забу-
дем о двухмесячных очередях, 
которые сейчас есть в ряде реги-
онов, о навязывании дополни-
тельных услуг при покупке по-
лиса ОСАГО и так далее, — сказал 
Владимир Чистюхин. — В против-
ном случае этот продукт будет 
просто дискредитирован. Но, 
мне кажется, страховщики поня-
ли, что им нужно разворачи-
ваться в сторону потребителей, 
в противном случае это просто 
тупик». Территориальные учре-
ждения ЦБ будут вести монито-
ринг, как страховые компании 
«разворачивают» свой бизнес 
под влиянием новых тарифов.

Расширение тарифного кори-
дора до 20 процентов должно 
возродить ценовую конкурен-
цию по ОСАГО между страхов-
щиками, надеются в ЦБ. «Рас-
считываем, что не все компании 
будут использовать возможно-
сти тарифного коридора по мак-
симуму», — сказал Чистюхин. 

ОСАГО подорожает не только 
из-за повышения стоимости ав-
тозапчастей, но и в связи с всту-
плением 1 апреля в силу попра-
вок в закон об ОСАГО, увеличи-
вающих со 160 тысяч до 500 ты-
сяч рублей лимит выплат за 

ущерб жизни и здоровью по-
страдавших в ДТП. С апреля вы-
платы будут производиться по 
специальной таблице, где за-
фиксированы размеры компен-
саций при различных травмах. 
Так, за сотрясение мозга — от 15 
до 25 тысяч рублей, за перелом 
голени — от 20 до 90 тысяч, при-
вел примеры Чистюхин.  По 
оценке ЦБ, доля выплат, связан-
ных с вредом жизни и здоровью, 
может увеличиться с 1 до 21 
процента от общего объема вы-
плат по ОСАГО.

Причем не надо будет дожи-

даться окончания лечения,  но-
вая система расчета выплат по-
зволит получать их сразу по 
факту причинения вреда жизни 
и здоровью. Также до минимума 
сокращается перечень подтвер-
ждающих документов, подчер-
кнул Игорь Юргенс. 

Закон позволяет ЦБ пересма-
тривать базовые тарифы ОСАГО 
раз в полгода. Таким образом, 
следующее повышение возмож-
но в октябре. «Сейчас представ-
ляется, что с учетом принятого 
решения новое повышение та-
рифа через полгода если и прои-
зойдет, то будет совсем неболь-
шим», — полагает Чистюхин.

«Объективно нужна ежегод-
ная переоценка тарифов, — счи-
тает глава союза страховщиков. 
— В перспективе же нужно прий-
ти к рыночному, свободному та-
рифу, тогда автоматически уста-
новится равновесная цена ОСА-
ГО, а конкурентная борьба бу-
дет сдерживать цены», — гово-
рит Игорь Юргенс.

Лимит выплат по ОСАГО за ущерб 
жизни и здоровью пострадавших в 
ДТП вырастет до 500 тысяч рублей.

Акцент

 Следующее повышение базо-
вых тарифов ОСАГО возможно 
в октябре 2015 года. Эксперты  
полагают, что оно должно 
быть небольшим

Какие еще мировые автогиганты могут уйти 
с российского рынка — узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1096911

«Почта России» пообещала запустить сервис оплаты 
пошлин в интернете — подробности узнайте на сайте
www.rg.ru

Дело ООО «Авангард-
Агро-Орел» не тре-
бует вынесения 
отдельного реше-
ния КС, но подлежит 
пересмотру

Недостоверность 
сведений образует 
самостоятельное 
основание для отка-
за в принятии 
на учет

1

СПРАВКА «РГ»
Подробную информацию об онлайн-платежах можно уз-
нать в круглосуточной консультативной поддержке кли-
ентов по телефонам: 8-800-555-444-1 («горячая линия») 
или +7 (495) 380-1-555.
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Для автомобиля мощностью 101—120 лошадиных сил, если в полис вписаны во-

дители старше 22 лет и со стажем вождения более трех лет — от 8237 до 9883 ру-

блей в Москве, от 7413 до 8895 рублей в Петербурге, от 5354 до 6424 рублей в 

Волгограде, от 8649 до 10377 рублей в Челябинске, от 7001 до 8401 рубля в Хаба-

ровске.

ПРИМЕРЫ РАСЧЕТА ОСАГО ПО НОВЫМ ТАРИФАМ
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ТОРГОВЛЯ Система SWIFT 
остается в России

Испугались 
Гулливера

Ярослав Николаев

ЕВРОПА и США не будут отклю-
чать Россию от системы тран-
спорта межбанковских расчетов 
SWIFT.

Европейцы и американцы на-
конец-то поняли, что отстранять 
Россию от системы международ-
ной торговли — себе же дороже. 
Это нанесет серьезный удар по их 
компаниям, сотрудничающим с 
российскими партнерами. 

Поэтому пока Запад не будет 
отключать Россию от междуна-
родной системы обмена банков-
ской информацией SWIFT. Об 
этом на прошлой неделе сообщи-
ло агентство Bloomberg со ссыл-
кой на западных чиновников, зна-
комых с ситуацией.

Если же это все-таки произой-
дет, то российские кредитные ор-
ганизации не смогут совершать 
моментальные межбанковские 
платежи не в рублевой валюте, 
рассказали «Российской газете» в 
крупнейшей российской процес-
синговой компании. Если прер-
вать транспорт финансовых сооб-
щений, коллапса в рублевой зоне 
не будет, внутрироссийские рас-
четы затронуты не сильно.

Но серьезные проблемы воз-
никнут во внешнеэкономических 
расчетах — в переводах в Россию 
или из России. Это не отменит 
внешнеэкономических обяза-
тельств, отключение от SWIFT ни-
куда не уберет спрос и предложе-
ние в мировой торговле и не пор-
вет коммерческие связи, просто 
их выполнение будет осложнено.

Обойти такие сложности не 
представляет для России труда: в 
случае отключения от SWIFT 
наши банки смогут быстро нала-
дить расчеты, к примеру, через ки-
тайские банки. Одни эксперты 
опасаются, что для этого понадо-
бится использование факсимиль-

ных сообщений, телекса или те-
леграфа. Другие же указывают, 
что в эру Интернета проблем с мо-
ментальной отправкой и получе-
нием финансовых сообщений воз-
никнуть не должно, ведь факс 
можно отправить и через соответ-
ствующие сервисы в Сети. На на-
ладку такого алгоритма расчетов 
может уйти максимум месяц.

Запад пострадает от такого от-
ключения не меньше России. И 
речь даже не о торговле, а о затруд-
нении расчетов в сферах энерге-
тики и авиации. Так, западные 
авиакомпании при прилете в Рос-
сию, не смогут рассчитаться за за-
правку топливом, за полетные ро-
ялти в валюте, так же как и наши 
перевозчики — при прилете в за-
падные аэропорты. Будет затруд-
нена торговля нефтью и газом, 
чего Запад позволить не может.

Кстати, наш ЦБ уже создал ана-
лог SWIFT для передачи финансо-
вой информации внутри России, и 
она может быть использована. 
Причем написать более совершен-
ную, чем SWIFT, программу, кото-
рая, кстати, была создана в дале-
кие 1970-е годы, для российских 
специалистов не представляет 
труда. А советская школа криптог-
рафии поможет им сделать это 
так, что иностранным спецслуж-
бам будет очень сложно найти к 
ней «подход».

ГЕОПОЛИТИКА

Турция 
не пропустила 
через Босфор 
танкеры 
с газом 
для Украины

НИКАКОЙ 
ПОЛИТИКИ

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

ТУРЕЦКИЕ власти отказали Ки-
еву в просьбе пропустить через 
Босфор танкеры со сжиженным 
газом. Об этом накануне заявил 
посол Турецкой Республики на 
Украине Джан Тезель. По словам 
посла, проход подобных судов 
может быть небезопасен для 
многомиллионного мегаполиса.

«Проход танкеров со сжи-
женным природным газом 
(СПГ) — проблемная тема. Раз-
решение на проход через и без 
того загруженный пролив мо-
жет представлять собой опа-
сность. К тому же Стамбул 
очень густонаселенный город. 
Любая авария с СПГ-танкером 
может стать причиной крупной 
трагедии», — пояснил Тезель. 
Кроме того, добавил он, Турция 
ответит аналогичным образом 
любому черноморскому госу-
дарству, которое обратится с 
подобной просьбой. При этом 

посол добавил, что его страна 
готова в будущем оказывать по-
мощь Украине в решении энер-
гетических проблем, когда Тур-
ция осуществит планы по стро-
ительству у себя регионального 
энергетического хаба после вве-
дения в строй таких проектов, 
как TANAP и «Турецкий поток».

Напомним, что новые киев-
ские власти не в первый раз об-
ращаются с просьбой пропу-
стить их СПГ-танкеры через 
Босфор. Летом 2014 года они 
также попытались договорить-
ся о проходе судов со сжижен-
ным газом, при этом желая ор-
ганизовать постоянные постав-
ки в объеме до 10 миллиардов 
кубометров в год для газора-
спределительной станции, ко-
торую планируется построить в 
районе Одессы. В 2014-м этот 
вопрос обсуждался на уровне 
председателей парламентов 
двух стран, ответ также был от-
рицательным. Проход через 
Босфор судов с опасными гру-
зами, куда входит и сжиженный 
газ, проблема для Турции весь-
ма серьезная. По статистике, 
более 50 процентов танкеров, 
проходящих через турецкие 
проливы, несут опасные и очень 
опасные грузы. Так, в декабре 
2014 года 82-мегатонный ал-
жирский СПГ-танкер, перево-
зивший газ для нужд Турции, 
испытал трудности при проходе 
через Дарданеллы, что стало 
причиной паники. Турецкие 
власти перекрыли судоходное 
движение через проливы на 13 
часов. Эксперты утверждают, 
что в случае аварии подобного 
танкера мощности взрыва хва-
тило бы, чтобы вызвать гигант-
скую волну, что в условиях про-
ливов могло привести к страш-
ным последствиям.

ПРОЕКТ За просрочку по валютной ипотеке 
запретят штрафовать

Рубль в квадрате
Любая авария с СПГ-
танкером возле 
Стамбула может 
стать причиной 
крупной трагедии

Татьяна Замахина 

Д
о начала следующего 
года банки не смогут 
штрафовать и вводить 
прочие финансовые 
санкции для заемщи-

ков за просроченную задолжен-
ность по валютной ипотеке, став-
шей для многих непосильной из-
за падения рубля. Законопроект 
о временном моратории внес в 
Госдуму первый зампред Коми-
тета по промышленности Влади-
мир Гутенев (ЕР).

Это будет касаться задолжен-
ности, просроченной после опре-
деленной даты — с 1 октября 2014 
года. Депутат пояснил это тем, 
что Центральный банк РФ при-
знал именно 1 октября датой на-
чала стремительной девальвации 
рубля.

«На время действия морато-
рия в отношении просроченной 
задолженности не начисляются 
неустойки, штрафы, пени и иные 
финансовые санкции за неи-
сполнение или ненадлежащее 
исполнение заемщиками денеж-
ных обязательств по кредитным 
договорам», — отмечается в за-
конопроекте, поступившем в 
Госдуму. 

Также на этот период приоста-
навливается принудительное ис-
полнение по имущественным 
взысканиям, возникшим после 1 
октября 2014 года.

При этом вносить платежи в 
счет выплаты суммы основного 
долга заемщику все равно при-
дется. Это же касается и платы за 
пользование кредитом.

В пояснительной записке так-
же подчеркивается, что на сегод-
няшний день более 45 процентов 
граждан уже не могут исполнять 
свои обязательства по валютной 
ипотеке, и их число растет каж-
дый день. Даже продажа предме-
та залога не может избавить их от 

долгов перед кредиторами, стои-
мость жилых помещений не по-
крывает суммы долга, отмечает-
ся в документе. Таким образом, в 
сложившихся обстоятельствах 
граждане сами не могут спра-
виться с последствиями деваль-
вации рубля.

Если законопроект о введении 
моратория будет принят, он всту-
пит в силу со дня его официаль-
ного опубликования. При этом 
действие закона будет пролонги-
роваться ежегодно до момента 
принятия закона о реструктури-
зации валютных кредитов в ру-
бли. 

Ранее о подготовке похожего 
законопроекта говорили сенато-
ры, обещая внести его на следую-
щей неделе. В Совете Федерации 
предлагали установить запрет до 
1 июля 2016 года — в этот период 
у заемщиков нельзя будет отби-
рать квартиры, штрафы и пени за 
просроченные выплаты не будут 
начисляться, также будет введен 
запрет на переуступку долгов 
коллекторским агентствам.

Кроме того, в Госдуму уже 
внесен законопроект, в котором 
предлагается полностью запре-
тить валютную ипотеку на тер-
ритории России. 

Наконец-то и банки определились, каким заемщикам валютной ипотеки нужно 

помогать. И выработали норматив адресной помощи.

Как стало известно «Российской газете», титул «утопающих»,  достойных спасе-

ния, могут получить немногие (по версии банкиров). В случае принятия государ-

ственной программы поддержки ипотечных заемщиков и выделения необходи-

мых для этого средств, вне зависимости от валюты кредита, целесообразно пре-

доставлять такое финансирование лишь  для определенных категорий ипотеч-

ных заемщиков, рассказали «Российской газете» в Ассоциации российских бан-

ков (АРБ).

Банки согласны на помощь лишь тем заемщикам, которые приобрели недвижи-

мость в кредит до 1 октября 2014 года, а просроченная задолженность по их кре-

диту возникла только после 1 ноября 2014 года. Кроме того, приобретенная за 

счет кредитных средств недвижимость должна являться единственным жи-

льем, размер которого не превышает определенных государством социальных 

норм. Сейчас такая норма — 18 квадратных метров на человека. Однако если 

специализированная госпрограмма помощи валютным ипотечникам принята 

не будет,  АРБ считает возможным решение проблемы только путем двусторон-

них переговоров заемщика и кредитора, предполагая лояльность  банков к сво-

им добросовестным многолетним клиентам.

По данным статистики ЦБ, количество выданных ипотечных кредитов в ино-

странной валюте с 2009 года по 1 декабря 2014 года составило почти 30 тысяч 

займов.  А в первые 11 месяцев 2014 года таких валютных кредитов на покупку 

недвижимости взяли 708 семей. Из примерно 30 тысяч выданных ипотечных 

кредитов около половины могло быть погашено, реструктурировано в рубле-

вые кредиты или списано (после изъятия предмета залога).  

«Поэтому можно уверенно говорить, что число ипотечных заемщиков в России 

составляет не менее 10 000 человек»,  — рассказал «Российской газете» источ-

ник в АРБ. На сегодня задолженность по ипотечным валютным ссудам равняет-

ся 128,5 миллиарда рублей (4 процента от всего объема задолженности по ипо-

течным кредитам), в том числе просроченная — 18,6 миллиарда рублей.

Подготовил Ярослав Николаев

БАНКИ ГОТОВЫ ПОМОЧЬ. НО НЕ ВСЕМ

Глава президентской администрации Сергей Иванов и его китайский коллега, глава аппарата ЦК КПК Ли Чжаньшу, посетили музей Великой Отечественной войны. 
Как подчеркнул Иванов, лживые заявления о том, что советских солдат во время Второй мировой войны встречали не как освободителей, а как оккупантов, легко опровергаются 
документально. 

Деловой завтрак

Пучков Владимир Андреевич
Министр Российской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 23 МАРТА, С 12.00 ДО 13.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИО-

НОВ РОССИИ),  А ТАКЖЕ НАПРАВЛЯТЬ ПО ФАКСУ (499)257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ 

ZAVTRAK@RG.RU
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СПРАВКА «РГ»
SWIFT — это сообщество всемир-
ных межбанковских телекомму-
никаций, обеспечивает передачу 
1,8 миллиарда сообщений в год. За 
день через нее проходят платеж-
ные поручения более чем на 6 
триллионов долларов, в ней уча-
ствуют 10 тысяч финорганиза-
ций из всех стран мира.

Алена Узбекова

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР в начале апреля начнет про-
верку животноводческих предприятий Греции, Кипра и 
Венгрии, чтобы ускорить начало поставок продуктов из 
этих стран в случае ослабления продовольственного эм-
барго, которое наша страна ввела в ответ на западные 
санкции. Об этом российское ведомство попросили кол-
леги в странах ЕС, рассказал «РГ» помощник руководи-
теля службы Алексей Алексеенко.

Сейчас Россельхознадзор согласовывает список пред-
приятий, которые намеревается посетить в рамках 
апрельской инспекции. «Будет проведена проверка 
предприятий, которые раньше не проверялись на соот-
ветствие требованиям законодательства России и Ев-

рАзЭС. Относитель-
но тех, что проверя-
лись ранее: мы по-
смотрим на резуль-
таты, и они покажут, 
насколько мы мо-
жем доверять гаран-
тиям государствен-
ных служб», — отме-
тили в Россельхоз-
надзоре. Отвечая на 
вопрос «РГ» о том, 
означают ли провер-
ки предприятий Вен-
грии, Греции и Кип-
ра возможное осла-
бление продэмбарго 

в отношении этих стран, Алексей Алексеенко отметил, 
что решение по этому вопросу принимается правитель-
ством. «Также правительство может принимать решение 
по изменению номенклатуры товаров, попавших в 
контрсанкционный список. Но Греция, Венгрия и Кипр 
неоднократно просили Россию об инспектировании сво-
их предприятий для того, чтобы в случае отмены продо-
вольственного эмбарго у них была возможность сразу 
вернуться на наш рынок. О возобновлении поставок нас 
просили и другие европейские страны», — отметил Алек-
сей Алексеенко. Помимо Греции, Венгрии и Кипра жела-
ние пройти проверку Россельхознадзора уже проявили 
Германия, Франция, Польша и другие страны ЕС. Однако 
в настоящий момент их нет в плане инспекций Россель-
хознадзора.

Ранее министр сельского хозяйства России Николай 
Федоров в интервью «РГ» отмечал, что отдельным стра-
нам Евросоюза больно констатировать потерю нашего 
рынка. Ни бизнес, ни власти, отвечающие за агропродо-
вольственный сектор, не хотят санкций и продолжения 
сложной политической ситуации вокруг России. Более 
того, зарубежные партнеры предлагают механизмы 
улучшения двусторонних отношений. 

С августа прошлого по январь этого года уход с рос-
сийского рынка обошелся Германии  в 550 миллионов 
долларов. За этот же период сельхозпроизводители Ни-
дерландов потеряли около 300 миллионов долларов. 
Если говорить о показателях двусторонней торговли 
сельхозпродукцией между Россией и Евросоюзом, то то-
варооборот в 2014 году по сравнению с 2013-м снизился 
на 20 процентов и составил около 14 миллиардов долла-
ров США. Импорт продовольствия снизился на 23 про-
цента, до 11,6 миллиарда долларов. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Россельхознадзор 
проинспектирует 
предприятия 
трех стран ЕС на случай 
ослабления продэмбарго

Тушите 
картошку 
к венгерскому 
шпику

Помимо Греции, 
Венгрии и Кипра 
желание пройти 
проверку 
Россельхознадзора 
выразили Германия, 
Франция и Польша
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ТРАНСПОРТ Мэр Москвы
вручил 50-тысячное
разрешение на работу
такси

Быстрее 
«скорой»

Александр Мелешенко 

НА ВДНХ в минувшую субботу с размахом отметили 
Международный день такси. Москвичам повезло пока-
таться на такси, которыми управляли звезды — Анфиса 
Чехова, Михаил Галустян, Алексей Чадов, Саша Савелье-
ва и многие другие. А мэр Сергей Собянин выдал 50-ты-
сячное разрешение на пассажирские перевозки.

— Мы начали возрождение московского такси в 2011 
году и уже можем сказать, что цель достигнута, — подчер-
кнул Сергей Собянин. — Легальные перевозчики домини-
руют на городских улицах и ежедневно обслуживают бо-
лее 200 тысяч пассажиров. Такси приезжает на вызов в 
среднем за 8 минут — быстрее «скорой помощи».

Трудно поверить, но еще в 2010 году в 12-миллионной 
Москве было всего около 9 тысяч легальных такси. В ог-
ромном мегаполисе поймать «бомбилу» было легче, чем 
машину официального перевозчика. При этом нелегалы 

не только ни за что 
не отвечали, но не 
знали города, зади-
рали цены и просто 
могли быть опасны 
для пассажиров.

Изменить ситуа-
цию власти сумели, 
во-первых, упростив 
процедуру получе-
ния разрешений на 
перевозки. Их стали 
выдавать бесплатно 

на 5 лет с правом работы не только на территории Мо-
сквы, но и Подмосковья. С апреля прошлого года заявле-
ния от перевозчиков принимаются только в электрон-
ном виде и лично приходить нужно всего один раз для по-
лучения готового документа. При этом срок рассмотре-
ния заявок — не больше 3 дней. Второй метод — непосред-
ственная борьба с «бомбилами». Сейчас в каждом адми-
нистративном округе столицы действуют мобильные 
группы, которые ловят нелегалов. По оценкам экспер-
тов, за последние годы с московского рынка такси уда-
лось вытеснить порядка 20 тысяч нелегалов.

Руководитель департамента транспорта Москвы Мак-
сим Ликсутов напомнил, что с лета 2013 года новые раз-
решения на перевозки выдаются исключительно на ма-
шины желтого цвета. Сейчас из 50 тысяч автомобилей в 
желтый покрашены 15 с лишним тысяч, а последнее не 
желтое такси исчезнет с дорог в 2018 году. А уже до конца 
этого года будет достигнута основная цель властей — до-
вести число легальных перевозчиков до 55 тысяч.

РАКУРС Мошенницы 
выманили у студентки 
деньги и драгоценности 
на 14 миллионов рублей

Осторожно, 
транс!

Ирина Краснопольская

НАДО отдать должное, злоумышленницы действовали 
профессионально. Они не только владеют навыками гип-
ноза, но и умеют определять тех, кто ему поддается. И как 
еще поддается! При жертве не было больших денег, доро-
гих драгоценностей. Но в состоянии гипноза она подня-
лась к себе в квартиру, где живет вместе с родителями. Взя-
ла деньги и драгоценности и сама вручила их абсолютно 
незнакомым людям. И лишь когда они исчезли, пришла в 
себя и рассказала о происшедшем. 

Случай из ряда вон? Да ничего подобного! Многие мо-
гут вспомнить, как на улице к вам обращались незнако-
мые, приветливые люди, расспрашивали о том, как прой-
ти? Или показывали какой-то кошелек: не вы ли его обро-
нили? И пока вы старались объяснить дорогу, пока разгля-
дывали кошелек, у вас исчезал ваш кошелек, часы с рук… 
Подобных примеров множество. Мы рассказываем о них 
друг другу, призываем к бдительности, а… Девушка сама 
выносит из квартиры драгоценности и вручает их мошен-
ницам. Что же делать? 

Лечение РАН
Сейчас нужно прини-
мать административ-
ные решения, которые 

скажутся на судьбе институтов и 
десятков тысяч людей. А в конеч-
ном счете на судьбе нашей науки. 
Ведь реформа затевалась, чтобы 
ученые почувствовали улучше-
ния. Что здесь самое главное?

В центре реформы должен 
стоять не чиновник, не админи-
стратор, не «эффективный» ме-
неджер, а ученый, который на са-
мом деле и делает науку. Ему надо 
создать максимум условий, что-
бы его голова не отвлекалась ни 
на что кроме науки. Чтобы он ду-
мал о ней 24 часа в сутки. Поэто-
му я против любых шагов, кото-
рые не приносят видимой и ощу-
тимой пользы именно ученым. А 
реформа ради реформы никому 
не нужна.

Дмитрий Ливанов дал свою 
оценку первому году реформы. 
Он в частности заявил: «В новой 
системе академия работать, по-
хоже, не научилась. Об этом го-
ворит и тот кадровый состав, ко-
торый мы видим вокруг прези-
дента РАН». По мнению мини-
стра, в руководстве нужна се-
рьезная ротация, нужны люди, 
которые не забыли вкус научной 
работы, а не администраторы, у 
которых не очень много научных 
достижений.
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Понимаете, с чем 
сравнивать. Что такое много и 
что такое мало? Если у вас три во-
лоса в супе, то это много, на голо-
ве — мало. Давайте сравним науч-
ный уровень членов президиума 
и членов коллегии минобрнауки. 
К примеру, у нас более десяти 
ученых, чьи показатели по пу-
бликациям и цитированию на но-
белевском уровне. Многие уче-
ные имеют мировое признание, 
многие удостоены самых пре-
стижных наград и премий. По-
моему, оценка министра основа-
на на вкусовщине, а не на знании 
реального дела. К тому же ми-
нистр ни разу не был ни на одном 
заседании президиума или Об-
щего собрания РАН.

На прошедшем в конце 2014 года 
заседании Совета при президен-
те РФ по науке и образованию 
при вы настаивали, что в рефор-
ме до сих пор не решен главный 
вопрос о разделении функций 
ФАНО и РАН. Владимир Путин 
обещал подумать. Что-то изме-
нилось?
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Вначале вкратце 
напомню суть дела. Думаю, если 
вы спросите любого человека, 
даже далекого от реформы, в чем 
ее суть, он ответит: РАН — это нау-
ка, а хозяйственные, имуществен-
ные вопросы — ФАНО. Так вот, мы 
просили очень простую вещь. 
Чтобы это очевидное, логичное 
разделение было оформлено юри-
дически. Ведь у ФАНО не было 
ясности, где кончается хозяйство 

и начинается наука. Отсюда пери-
одически возникали различные 
непонимания, разногласия, тре-
ния. Поэтому мы просили внести 
в этот вопрос ясность.

Несколько месяцев между 
разными ведомствами шла ак-
тивная переписка. И вот букваль-
но на днях на согласительном со-
вещании у вице-премьера Арка-
дия Владимировича Дворковича 
наконец была найдена развязка 
по этому принципиальному во-
просу. Она устраивает РАН.

Одно из болезненных из следст-
вий того, что функции не были 
четко не разделены, странная 
ситуация с реструктуризацией 
институтов. ФАНО якобы при-
ступило к этой революционной 
мере, не поставив в известность 
академию.
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Так и было. Ко-
нечно, это нонсенс. И нам прихо-
дилось обращаться к руководст-
ву страны, чтобы разруливать 
подобные ситуации. Надеюсь, те-
перь все это уже позади. Что ка-
сается реструктуризации, в част-
ности объединения нескольких 
институтов, то это будет судьбо-
носное изменение в жизни науч-
ных коллективов. Идти на такой 
шаг надо крайне осторожно, 

взвесив все «за» и «против». К 
примеру, после того как для руко-
водителей институтов введен 
возрастной ценз в 65 лет, нам 
предстоит в ближайшее время 
сменить более 260 директоров. 
Не поставив нового руководите-
ля, нельзя даже думать о какой-
либо реструктуризации институ-
та. И конечно, вначале следует 
тщательно проверить работу ин-
ститута, понять, каковы цели бу-
дущих объединений и сможет но-
вый коллектив их достичь. То 
есть надо провести серьезную су-
тевую работу, прежде чем идти 
на какие-либо объединения или, 
наоборот, разъединения. Что, 
кстати, вовсе не исключено. Под-
черкну, что слияние — дело сугу-
бо добровольное. Всяческие си-
ловые приемы, принуждения, по-
сулы каких-либо преференций 
должны быть исключены.

Много лет ученые сетуют, что 
главная беда российской науки в 
том, что нет спроса на разработ-
ки. Что бизнес вкладывает в нее 
мизерные суммы, а на Западе — 
70 процентов общего финанси-
рования. Но сейчас, в связи с 
санкциями ситуация в корне из-
менилась. Все заговорили об им-
портозамещении, создании соб-
ственных высоких технологий. 
Наука может оказаться очень во-
стребованной, может наступить 
ее звездный час. Академия гото-
ва к такому вызову времени?
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Разумеется. При-
веду несколько примеров. Ска-
жем, в Красноярске есть два 
очень крупных предприятия. Это 
КБ им. Решетнева, которое делает 
наши спутники, и Горно-химиче-
ский комбинат, он занимается 
ядерными технологиями. Так вот, 

от них сейчас пошли в наши ака-
демические институты очень 
большие заказы. Там зарплата 
ученых выше, чем средняя по ре-
гиону, городу. Очень много зая-
вок мы получаем от нефтяников и 
газовиков. Просят помочь и в по-
иске новых месторождений, и в 
повышении отдачи уже работаю-
щих, и в создании технологий для 
добычи на больших глубинах, в 
сложных климатических услови-
ях. У нас есть очень интересные 
разработки, уверен, что решим 
поставленные задачи. И конечно, 
много заказов мы получаем от 
оборонки, поэтому резко усили-
ли исследования в этой сфере.

Здорово, что на российскую нау-
ку появился настоящий спрос. 
Но с другой стороны, странно. 
Ведь академия — все же фунда-
ментальная наука. Разве она 
должна заниматься конкретны-
ми технологиями? Считается, 
что ее задача — поиск новых зна-
ний, а внедрение — дело совсем 
других специалистов.
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Очень важный 
вопрос. Академия наук с самого 
своего рождения 300 лет назад 
была заточена на фундаменталь-
ные исследования. Хотя никогда 
наши ученые не чурались при-
кладной части, работали в те-
сном контакте с отраслевыми ин-
ститутами. В СССР было около 
130 министерств, и в каждом 
имелся свой головной институт, 
и много прикладных. Они, кста-
ти, были прекрасно оснащены, 
гораздо лучше академических.

В кризисе 90-х годов все это, 
по сути, исчезло. А академия вы-
стояла. И вот теперь ей предлага-
ют взять на себя многие функции 
по внедрению разработок. Здесь 
есть вопросы к минобрнауке. 
Ведь это не министерство науки в 
образовательных учреждениях. 
Оно должно отвечать и нести от-
ветственность за всю науку в Рос-
сии. А что в реальности? У нас се-
годня так или иначе наукой и тех-
никой занимается около двух де-
сятков разных организаций. По 
сути, нет единого органа управ-
ления этой важнейшей сферой.

Кстати, сегодня на науку выде-
ляется более 750 миллиардов ру-
блей, а на долю академических ин-
ститутов приходится 15 процен-
тов этой суммы. Но критика в ее 
адрес сыпется со всех сторон, мол, 
она неэффективно расходует 
«большие деньги». Хотя на самом 
деле дает более 50 процентов пу-
бликаций в престижных журна-
лах. Но что с остальной, куда боль-

шей суммой? Как она расходует-
ся? Ответить очень непросто, так 
как нет единой системы управле-
ния наукой. Мне кажется, что с 
учетом принципиально новых за-
дач, стоящих перед страной, мо-
жет быть, имеет смысл создать ор-
ганизацию, аналогичную Госко-
митету по науке и технике, кото-
рый эффективно действовал в 
СССР.

Закон поставил перед академией 
принципиально новые задачи, в 
частности по экспертизе и под-
готовке проектов народно-хо-
зяйственного значения. На-
сколько академия готова к такой 
работе? Можно привести кон-
кретные примеры?
ВЛАДИМИР ФОРТОВ: Недавно я пере-
дал Владимиру Владимировичу 
Путину четыре больших проекта. 
Один называется «Развитие». Он 
предполагает строительство сов-
ременной скоростной железной 
дороги, фактически через всю 
Сибирь с выходом к Берегову 
проливу. Проект очень масштаб-
ный и дорогой, но позволит ре-
шить многие проблемы по разви-
тию огромного региона, тянет за 
собой и социалку, и новые место-
рождения, и новые энергетиче-
ские ресурсы и т. д. Второй проект 
связан с энергетикой. Речь идет о 
так называемых парогазовых 
установках. Их КПД сразу в 2 раза 
выше, чем у нынешних систем, 
поэтому внедрение сулит огром-
ный экономический эффект. Точ-
но так же, как и проект «Умные 
сети». Сейчас это бум в мировой 
электротехнике. Такие системы в 
2—3 раза снижают потери в элек-
трических сетях, многократно 
повышают их надежность, позво-
ляют легко адаптировать возоб-
новляемые источники энергии.

Наконец четвертый проект 
связан с суперкомпьютерами. Се-
годня это самой передовой край 
не только в вычислительной тех-
нике, но во многих отраслях эко-
номики. Скажем, вы пытаетесь 
продать новую марку автомоби-
ля, самолета, атомную станцию. А 
вас спрашивают: у вас есть 
компьютерная модель? Модель, 
на которой сегодня вначале созда-

ется новая продукция, а уже по-
том превращается в железо. На 
ней отрабатываются все режимы 
работы, в том числе и аварийные. 
Так вот если такую модель предъ-
явить не можете, на мировом 
рынке уже делать нечего. У нас 
здесь очень хорошие перспекти-
вы, ведь в стране сильные матема-
тики. И это только первая порция 
перспективных проектов, у нас в 
портфеле более 30 проектов по са-
мым разным отраслям экономи-
ки.

Что касается работы по экспер-
тизе, то еще со времен Петра I это 
было основной задачей академии. 
Сегодня мы готовы усилить эти 
функции. Вы знаете, сколько мы 
получаем в год разного рода бу-
маг, где нас просят оценить раз-
личные проекты, провести эк-
спертизу и т. д.? Более 800. Причем 
по всем направлениям — сельское 
хозяйство, медицина, энергетика, 
космос, транспорт, социология и т. 
д. Вообще ученые академии всегда 
определяли развитие науки в 
стране. Все наиболее интересные, 
перспективные работы любых на-
учных организаций обсуждались 
с участием академии, с учетом ее 
мнения принимались практиче-
ски все важнейшие решения, каса-
ющиеся развития страны.

В самое последнее время уче-
ными РАН совместно с минэнерго 
разработана «Стратегия разви-
тия энергетики до 2030 года». Не-
давно закончили вместе с Сове-
том безопасности документ 
«Основы государственной поли-
тики и регионального развития». 
Важным элементом стала работа 
РАН по педагогической и научной 
экспертизе учебников начальной, 
средней и высшей школ. У нас ра-
ботает десяток экспертных групп 
по всем научным направлениям. 
Это позволило проэкспертиро-
вать 1446 учебников от 20 изда-
тельств. Сейчас академия готовит 
свой вариант концепции Нацио-
нальной технологической иници-
ативы, которая разрабатывается 
по заданию президента Владими-
ра Путина.

Дмитрий Ливанов: «В новой систе-
ме академия работать, похоже, 
не научилась...» 

Акцент

 Сравнение научных достиже-
ний часто субъективно. Если у 
вас три волоса в супе, то это 
много, на голове — мало

К концу года 
в столице будет 
работать 55 тысяч 
легальных 
перевозчиков
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СПРАВКА «РГ»
После объединения трех академий — Российской академии наук, Россий-
ской медицинской академии и Российской сельскохозяйственной акаде-
мии — общее число научных организаций новой РАН составило 684. Из 
них 435 относится к «старой» РАН, 199 к РАСХН, 50 к РАМН. Количе-
ство членов новой академии выросло до 1900 человек: 823 академика и 
1077 членов-корреспондентов. Причем еще остались вакансии. Постав-
лением правительства установлены пределы: общее количество — 2154, 
академиков — 948, членов-корреспондентов — 1206. Правда, новые выбо-
ры могут состояться только в октябре 2016 года, через три года после 
принятия закона.
Объединение не омолодило академию. Более того, средний возраст чле-
нов-корреспондентов в 2015 году повысился по отношению к 2014 году 
более чем на год и составил 69,3 года. У академиков он почти не изме-
нился — 75,1 года.
Что касается финансирования, то оно в этом году составит 93,150 
миллиардов рублей, против 109,732 миллиардов в прошлом. На сугубо 
фундаментальные исследования академическим институтам выделя-
ется 77,459 миллиарда, против 79,529 миллиарда в прошлом году.

Татьяна Клименко: 
Главный научный сотрудник Федерального медицинского 
научного центра психиатрии и наркологии Минздрава 
России профессор

 — То, что раньше называли гипнозом, на современном языке пси-

хологии и психотерапии называется трансом. Транс, или оцепене-

ние. Это функциональное состояние психики, в котором изменя-

ется степень контроля над обработкой информации. Кратковре-

менный транс может возникать у любого человека несколько раз 

в день. Этому способствует физическая и психическая усталость. 

При трансе происходит некая отрешенность от окружающего 

мира, фиксация на каком-то внутреннем переживании. Иногда 

внешне это выглядит так, как будто человек задумался. Ничего 

опасного в таких трансах нет. Это обычное физиологическое яв-

ление.  Проблемы возникают, когда некто, обладающий специфи-

ческими навыками, вводит человека в состояние транса, и он ста-

новится повышенно внушаемым, способным совершать дейст-

вия, навязанные ему гипнотизером. Жертв таких «спецов» множе-

ство. Чаще всего это так называемый «цыганский гипноз». Есть 

люди более внушаемые и есть менее внушаемые. Но для хороше-

го гипнотизера это значения не имеет: он всегда подберет ключик 

к любому человеку. Правда, чтобы ввести в состояние транса 

мало внушаемого человека, требуется солидное время. На улице 

его обычно нет. Поэтому основными жертвами становятся, как 

правило, повышенно внушаемые люди. А совет только один: ни в 

коем случае не вступать в разговоры с незнакомыми людьми и тем 

более не приглашать их к себе. 

КОММЕНТАРИЙ
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СТРАХИ Власти Латвии креативно готовятся 
к вторжению

Туалетный щит
Надежда Ермолаева

Ч
иновники министерства 
экономики Латвии рас-
считали потребности жи-

телей страны в туалетной бумаге. 
«Каждый взрослый латвиец дол-
жен научиться обходиться одним 
рулоном в неделю», — заявили 
ошарашенным жителям прибал-
тийской республики госслужа-
щие. И это не «весеннее обостре-
ние», несмотря на то, что на ули-
це март месяц. Просто так Лат-
вия готовится к войне. Причем на 
полном серьезе.

Министерство экономики 
определило потребности населе-
ния на «особый период». Сколь-
ко надо спичек, гречки, сахара, 
соли и уже упомянутой туалет-
ной бумаги. Старшее поколение, 
привычное к учениям по гра-
жданской обороне советских 
времен, относится ко всему с ус-
мешкой. Мол, просто в Латвию 
возвращаются старые традиции 
60—70-х годов прошлого века. А 
вот молодежь в недоумении. И 
ведь именно на нее и рассчитано 

происходящее в Латвии нагнета-
ние обстановки.

Следует отметить, что при-
мерно так же Латвия готовилась 
к войне и во времена диктатора 
Карлиса Улманиса. На учет ста-
вились запасы топлива, горючего 
и продовольствия. Улманис одно 
время всерьез рассматривал воз-
можность пережить грозовые 
годы, оставаясь в стороне от на-
двигающейся Второй мировой 
войны.

Но нынешняя обстановка в 
Латвии чисто визуально действи-
тельно напоминает предвоенное 

время. Интернет наводнили фото 
выгружаемой в Латвии бронетех-
ники и натовских солдат.

«Латвия полным ходом гото-
вится к войне. В республике пра-
ктически непрерывно проходят 
военные учения, в которых поми-
мо латвийской армии участвуют 
американские,  латвийские, 
эстонские, польские военнослу-
жащие. 9 марта в Риге выгрузи-
лось 130 единиц тяжелой воен-
ной техники, а их общее количе-
ство достигло уже более 500 

штук. На дорогах регулярно мож-
но встретить колонны танков 
«Абрамс», бронетранспортеров 
«Бредли», прочей военной техни-
ки. В воздухе над Ригой летают 
эскадрильи самолетов F-15 и вер-
толетов Pave Hawk», — сообщил в 
разговоре с «РГ» латвийский 
правозащитник Александр Гапо-
ненко.

Зачем же нагнетается воен-
ная истерия? Гапоненко полага-
ет, что под предлогом надвигаю-
щейся войны можно легче рас-
правляться с инакомыслящими 
и представителями нацмень-
шинств. «Русскую часть населе-
ния республики запугивают. 
Прошли обыски у русских акти-
вистов правозащитников. Про-
тив них также возбудили уголов-
ные дела по надуманным пово-
дам. Их понуждают уйти из об-
щественной деятельности, ока-
зывая давление на бизнес, угро-
жая уволить с работы», — поде-
лился Гапоненко с «РГ» своими 
наблюдениями о происходящем 
в Латвии.

Одновременно министерство 
обороны Латвии провело учение 
по отработке обороны Рижского 
аэропорта от неких сил. Причем 
офицеры латвийской армии при 
объяснении солдатам этой зада-
чи прямо проводили аналогии с 
обороной украинскими силови-
ками Донецкого аэропорта от 
ополчения Донецкой народной 
республики.

Другая версия нагнетания об-
становки в Латвии — необходи-
мость выполнения требований 
НАТО об увеличении расходов 
на оборону до 2 процентов ВВП. 
Как еще объяснить необходи-
мость этого населению, испыты-
вающего трудности от сокраще-
ния социальных статей расхо-
дов. Вот и «чудятся» латвийским 
военным время от времени то 
российская подлодка у берегов 
Латвии, то российские самоле-
ты, летающие в непосредствен-
ной близости от воздушного 
пространства Латвии.

Армия В минобороны заявили, что Россия не собирается ни на кого нападать 
и никому не угрожает

Десанту помог «Арбалет»
В БОЙ НЕ ИДУТ 
ОДНИ МАСТЕРА
СНАЧАЛА многое было непонятно. Например, что кине-
матограф — не разновидность фотографии, а совершенно 
самостоятельный вид искусства. Поэтому первый фильм 
показали на конференции, посвященной фотографии.

Было непонятно, что кинематограф может приносить 
прибыль. Поэтому на первый в истории киносеанс зри-
телей пригласили бесплатно.

Было непонятно, что кинематограф создает свой собст-
венный, отдельный, ни на какой другой не похожий мир, а 
не просто фиксирует жизнь, подобно глазку фотоаппара-
та. Поэтому первый в истории фильм назывался «Выход 
рабочих с фабрики» и рассказывал, как это ни покажется 
парадоксально современному зрителю, ровно про то, как 
рабочие выходят с фабрики. (Если бы сегодня вдруг вы-
шел фильм с таким названием, он рассказывал бы о чем 
угодно, только не о тружениках, выходящих с фабрики.)

Ровно сто двад-
цать лет назад — 22 
марта 1895 года — 
братья Люмьер 
впервые пригласили 
желающих погля-
деть на белой про-
стыне экрана движу-
щиеся картинки про 
то, как с их фабрики 
выходят люди.

Так родился кине-
матограф. За сто 
двадцать лет он дав-
но уже перестал 
быть просто видом 
искусства, но неким 
мистическим образом стал существом живым со своей 
биографией, болью, радостями и трагедиями, и своими 
болезнями. Иногда рождается, скажем, итальянский нео-
реализм, и кажется, что кино живо и прекрасно. А быва-
ют периоды, когда он вроде умер, но ведь возрождается 
всегда, курилка! И в масштабах мира, и в масштабах от-
дельно взятой страны. 

Открытие братьев Люмьер закрыться навсегда не мо-
жет. Однако временами…

Сегодняшний российский кинематограф представля-
ется мне путником, который бредет по пустыне неясно 
куда. Иногда он набредает на оазис, и тогда появляются 
«Остров» или «Легенда № 17». Но снова продолжает пут-
ник свой путь по пустыне, а вокруг — миражи, миражи, 
миражи…

Что такое случилось с изобретением братьев Люмьер 
в нашей стране? Почему ощущение отдельных оазисов 
есть, а ясности пути — нет? 

Самым рейтинговым жанром на нашем телевидении 
по-прежнему является старое советское кино. Вот пока-
зали не так давно «Москва слезам не верит» — сумасшед-
шие цифры!

Какую из сегодняшних картин люди бросятся смо-
треть через тридцать лет? Пофантазируйте сами, доро-
гие читатели «РГ». За последние десять—пятнадцать лет 
нашли такие картины? Много? Моя фантазия тормозит.

А что такое случилось? Почему изобретение братьев 
Люмьер не приносит нам той радости, на которую мы хо-
тели бы рассчитывать? Почему кино миражей вокруг 
полно, а кино оазисов — чтобы глотнуть чистой воды и за-
дохнуться — на пальцах одной руки сосчитать можно?

Думаю я, думаю про судьбу изобретения братьев Лю-
мьер в нашей стране и понимаю, что есть и достижений 
много, и проблем. Уже едва ли не четверть века все гово-
рят, например, про проблемы с прокатом, и ничего не ме-
няется. Обидно? Обидно. В этом главная проблема? В 
этом большая проблема? А главная?

Скажу вещь неожиданную. О которой не говорит пра-
ктически никто. Скажу про проблему, которую пробле-
мой-то не считают. А она, на мой взгляд, основная, фунда-
ментальная. И кабы решили ее — изобретение французских 
братьев заиграло бы у нас красками новыми и чудесными.

Впервые я под-
умал о ней, когда сце-
нарий Петра Тодо-
ровского не получил 
поддержку государ-
ства. «Как же так, — 
удивился я. — Разве в 
нашей стране есть 
кто-то, кто понимает 
в кино больше, чем 
покойный великий 
режиссер, и кто мо-
жет оценить: хорошо 
он пишет сценарий 
или нет?» А потом я 

понял, в чем проблема: сценарии картин, замыслы оцени-
ваются сами по себе, вне зависимости от того, кто их пред-
лагает. Когда какого-то великого режиссера спросили: 
«Что важнее в искусстве: «Что сказано или как сказано?», 
он ответил: «Важно не «что» или «как», важно — «кто».

Неудача таланта интересней, чем блеклая удача без-
дарности. Мне кажется, что нам надо переориентировать 
нашу кинополитику, дабы она не забывала про мастеров 
кинематографа. Но государство, например, должно вол-
новать, почему Марлен Мартынович Хуциев никак не за-
кончит свой фильм про встречу Толстого и Чехова. 

Почему не снимает Меньшов — режиссер, не сделавший 
ни одного неуспешного фильма: у него нет идей или нет 
возможностей? Государство думает о том, как ему помочь?

Не так давно я разговаривал с Константином Худяко-
вым — мастером кино, который впервые вывел на экран 
Леонида Филатова, снял «Успех» и еще десятки знамени-
тых картин. Идей у него куда больше, чем возможностей 
их реализовать. А кого-нибудь всерьез волнует творче-
ская судьба актера? Слава Богу, что у Владимира Зельди-
на есть театр, но почему у него нет кино… Примеров по-
добных можно сотни привести.

Уважительное отношение к старейшинам — это залог 
успеха любого дела. В театре знаменитый режиссер или ак-
тер, как правило, имеет возможность проявить себя, пока-
зать свой класс, задать уровень. В кино это — исключения. 

Тематический подход к поддержке тех или иных кар-
тин тоже, наверное, важен. Но если мы хотим, чтобы у 
путника в пустыне были правильные ориентиры, мы 
должны помнить, что у нас, слава Богу, есть мастера, ко-
торые задают уровень, которые учат не словами, но дела-
ми, искусством своим.

Если государство поможет мастеру — мастер поможет 
кинематографу. И тогда зритель поблагодарит братьев 
Люмьер за их открытие.

Сегодняшний 
российский 
кинематограф 
представляется мне 
путником, который 
бредет по пустыне 
неясно куда

Нам надо 
переориентировать 
нашу кинополитику, 
дабы она не забыва-
ла про мастеров 
кинематографа

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

Читайте также: Финляндию 
расстроило присутствие 
американских военных 
в Прибалтике
www.rg.ru/art/1096897

Юрий Гаврилов 

Б
олее сотни иностранных 
военных атташе впер-
вые побывали в Нацио-
нальном центре управ-
ления обороной РФ.

Туда офицеров и генералов 
пригласило наше армейское ру-
ководство. «Несмотря на прио-
становку контактов по военной 
линии с западными государства-
ми, мы действуем в духе макси-
мальной транспарентности и до-
верия, открывая двери для воен-
ных атташе всех без исключения 
иностранных государств», — зая-

вил на встрече с ними заммини-
стра обороны Анатолий Антонов. 
Он особо подчеркнул, что Россия 
не собирается ни на кого напа-
дать и никому не угрожает. 

Понятно, что в Центр атташе 
приехали не на экскурсию. Их по-
звали туда, чтобы рассказать о 
проверке боеготовности Россий-
ской армии. Начальник Главного 
оперативного управления Ген-
штаба Андрей Картаполов дал по-
нять зарубежным коллегам, что 
Минобороны России проводило и 
будет проводить такие проверки, 
а их масштаб и направленность 
не должны никого беспокоить. 
«Мы всего лишь хотим, чтобы 
наши партнеры перестали пугать 
самих себя и свое население», — 
заявил генерал. Для этого мино-
бороны решило приглашать на 
проверки иностранных наблюда-
телей. А если говорить по большо-
му счету, то Россия готова вер-
нуться к прежнему уровню дове-
рия и транспарентности с пар-
тнерами и соседями, сотрудниче-
ству с НАТО и вместе с другими 
странами заняться реагировани-
ем на реальные мировые угрозы. 

Теперь о прошедших манев-
рах. Как и любые крупные уче-
ния, те, что проходили от Аркти-
ки до Крыма и от Калининград-
ской области до Сахалина, Ген-
штаб сопроводил отработкой 
новых тактических приемов. Во 
время розыгрыша одного из 
эпизодов на северный полигон 
Шары впервые десантировался 
спецназ Ивановской дивизии 
ВДВ. Около 60 солдат и офице-
ров разведывательного батальо-
на на парашютных системах 
специального назначения «Ар-
балет-2» в сложных метеороло-
гических условиях высадились 

на необорудованную площадку 
в Арктике. На полигон их доста-
вили четыре вертолета Ми-8. А 
когда дело дошло до высадки, де-
сантному начальству пришлось 
поволноваться. Скорость ветра 
достигала почти 9 метров в се-
кунду, и в таких условиях десан-
тирование с высоты почти пол-
тора километра на «пятачок» со 
сложным рельефом выглядело 
достаточно рискованным. Тем 
не менее генералы на этот риск 
пошли, а спецназовцы и их пара-
шютные системы не подкачали. 
Все десантники приземлились 
на полигон и тут же занялись 
привычной работой. Они прове-
ли разведку местности, а когда 
обнаружили противника, захва-
тили его объекты, заняли оборо-
ну и тем самым обеспечили 
успешные действия мотострел-
ков.

Позже в минобороны корре-
спонденту «РГ» сказали, что 
одна из задач тактического ро-
зыгрыша была связана с провер-
кой эффективности новой пара-
шютной системы в условиях 
Крайнего Севера. Ее специально 

конструировали под нужды во-
енных разведчиков и спецназа. 
Отсюда особые технические ха-
рактеристики «Арбалета-2». С 
ним, к примеру, можно прыгать, 
когда за бортом самолета стоит 
35-градусный мороз или такая 
же жара, а сам лайнер несется со 
скоростью 350 километров в 
час. Высокую надежность пара-

шютной системе обеспечивают 
планирующие 9-секционные ку-
пола площадью 27 квадратных 
метров. У них общая подвесная 
система, куда при необходимо-
сти можно крепить 50-килог-
раммовый грузовой контейнер с 
автономной парашютной систе-
мой ГКпс-50. Кроме того, подве-
сная система имеет девять точек 

регулировки, что позволяет под-
гонять ее даже под двухметрово-
го парашютиста.

Первыми в ВДВ «Арбале-
том-2» оснастили разведыва-
тельные подразделения Иванов-
ской 98-й воздушно-десантной 
дивизии. Затем очередь дошла до 
31-й Ульяновской бригады и Ку-
бинского десантного спецназа. В 

этом году новую парашютную 
систему получат в Псковской, 
Новороссийской и Тульской ди-
визиях ВДВ. По словам полковни-
ка Евгения Мешкова из Управле-
ния пресс-службы и информации 
минобороны, до середины ны-
нешнего года в эти соединения 
передадут около 400 комплектов 
«Арбалет-2».

Акцент

 На парашютных системах спец 
назначения «Арбалет-2» 
можно прыгать, когда за бор-
том минус 35 или плюс 35
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Акцент

 Каждый взрослый латвиец 
должен научиться обходиться 
одним рулоном туалетной 
бумаги в неделю

УЧЕНИЯ Американские истребители
приземлились в Эстонии

НАТО воюет 
у российских границ
Надежда Ермолаева

В
ечером в пятницу в Эсто-
нии на авиабазе Эмари 
близ Таллина приземли-

лись 14 истребителей США F-
16CM для участия в крупнейших 
учениях ВВС Эстонии.

Учения с этого момента счита-
ются официально начавшимися. 
Они продлятся до 17 апреля и бу-
дут проходить в 20 километрах от 
границы с Россией.

«В программу военных манев-
ров входят совместные трениров-
ки ВВС двух стран, развитие бое-
вого взаимодействия, полеты 
американских истребителей F-16 
на малой высоте, стрельба по на-
земным целям на центральном 
полигоне», — говорится в пресс-
релизе минобороны Эстонии.

Наряду с боевой техникой в 
Эстонию прибыли около 300 во-
еннослужащих ВВС США. От 
США в учениях примет участие 
510-я эскадрилья истребителей 
ВВС, базирующаяся на авиабазе 
Авиано (Aviano) в Италии.

Кроме Эстонии и США в учени-
ях участвуют также истребители 
Швеции и Финляндии. Американ-
ские же самолеты будут летать над 
территорией Суоми. Наземные 
службы Финляндии при необхо-

димости будут оказывать поддер-
жку американским пилотам.

Видный финский политолог 
Йон Хеллевиг заявил, что учас-
тие Финляндии в учениях ВВС 
США является грубым наруше-
нием положений Парижского 
мирного договора. В рамках этих 
учений вооруженные силы Фин-
ляндии будут как выполнять за-
дачи за пределами национальной 
юрисдикции, так и предостав-
лять поддержку силам НАТО в 
контролируемой Суоми части 
воздушного пространства. «И то 
и другое является грубым нару-
шением статьи 13 Парижского 
мирного договора 1947 года о 
том, что Финляндия имеет право 
использовать свои вооруженные 
силы только для обороны нацио-
нальной территории. Этот доку-
мент запрещает финским воен-
нослужащим проводить опера-

ции за пределами своей страны, 
а также оказывать содействие 
иностранным вооруженным си-
лам», — сказал Хеллевиг.

Следует отметить, что стрель-
ба по наземным целям с воздуха 
будет осуществляться в Эстонии 
впервые за долгие годы. Поэтому 
местные жители с беспокойст-
вом ожидают данных маневров — 
как бы пилоты не промахнулись 
и по ошибке не поразили мирные 
цели. Опять же истребители пла-
нируют летать на предельно ма-
лых высотах в районе населен-
ных  пунктов, что также не нра-
вится населению.

Учения в Эстонии происходят 
в рамках наращивания американ-
ского военного присутствия в 
Прибалтике. Так, Вашингтон в на-
стоящее время перебрасывает в 
соседнюю Латвию 3 тысячи сол-
дат и 750 единиц бронетехники.

Акцент

 Учения в Эстонии будут 
проходить в 20 километрах 
от границы с Россией

300 американских военных и 40 единиц боевой техники из США задействованы в учениях в Эстонии.

МЕЖДУ ТЕМ 
Комплекс противовоздушной обороны США Patriot был размещен под 
Варшавой в рамках совместных польско-американских учений. ЗРК 
Patriot развернули в 50 километрах от польской столицы. Ранее ми-
нистр обороны Польши Томаш Семоняк заявлял, что в ходе совмест-
ных учений будет отрабатываться переброска зенитно-ракетного 
комплекса. В Вашингтоне отметили, что цель этих маневров - про-
демонстрировать «готовность США к усилению потенциала своих 
союзников по НАТО» на фоне украинского кризиса. При этом экспер-
ты не исключают, что таким образом США хотят пролоббировать 
комплекс Patriot для дальнейшего оснащения им польской армии в 
рамках программы перевооружения.

Подготоваил Анна ФедякинаR
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P.S.
В редакции «РГ» знают, что Сергей Викторович не явля-
ется сторонником публичности, когда речь заходит о его 
дне рождения, тем более что по долгу службы он, как пра-
вило, проводит этот праздник в рабочих поездках. Тем не 
менее весь коллектив «РГ» поздравляет Сергея Викторо-
вича с прошедшим 65-летием, желает ему крепкого здоро-
вья и новых дипломатических побед!

ДИПЛОМАТИЯ Посол России 
в Дании рассказал 
о последствиях 
присоединения 
королевства
к системе ПРО

Копенгагену 
надо ПРОдумать

Анна Федякина

ПРИСОЕДИНЕНИЕ к системе ЕвроПРО недешево 
обойдется Копенгагену и существенно понизит уровень 
безопасности королевства. С таким предостережением 
на страницах одного из ведущих датских изданий 
Jyllands-Posten выступил посол России в Дании Михаил 
Ванин. Но судя по реакции на статью российского дипло-
мата, далеко не все датчане задумываются о реальных 
последствиях размещения на своей территории системы 
противоракетной обороны.

«Я не думаю, что датчане в полной мере понимают по-
следствия, если страна присоединится к возглавляемой 
США системе противоракетной обороны, — предостерег 
Михаил Ванин. — Если это произойдет, датские военные ко-
рабли станут мишенями для российских ядерных ракет». 
При этом российский посол отметил, что в случае присое-
динения к противоракетной обороне Дания станет частью 
угрозы для России, а двусторонним отношениям будет на-
несен вред. «Конечно, это ваше решение, но я хотел бы на-
помнить: вы потеряете и деньги, и безопасность», — заявил 
Ванин.

Дискуссия о Ев-
роПРО возобнови-
лась в связи с подго-
товкой Копенгаге-
ном технико-эконо-
мического обосно-
вания для оснаще-
ния одного или не-
скольких фрегатов 
ВМС Дании радиоло-
кационными стан-
циями, которые ста-
нут частью системы 
противоракетной 
обороны. Год назад министр обороны королевства Нико-
лаи Ваммен заявил о том, что датское правительство 
приняло решение присоединиться к натовской системе 
ПРО.  При этом только по предварительным оценкам 
оснащение одного датского корабля радаром обойдется 
в 400—500 миллионов крон (до 90 миллионов долларов).

«Цель этой публикации — привлечь внимание датской 
общественности к проблеме присоединения к системе 
ПРО НАТО, — прокомментировал Михаил Ванин публи-
кацию в датском издании. — Помимо того, что это пустая 
трата денег налогоплательщиков, датчане плохо пред-
ставляют себе последствия такого шага для безопасно-
сти королевства, так как они скрываются от них».

Однако в отличие от датской общественности и СМИ, 
которые только приветствуют открытое демократиче-
ское обсуждение важных вопросов, датские политики 
восприняли статью российского посла как угрозу. «Этот 
тон неоправдан. Это неприемлемая риторика, и это со-
вершенно непропорционально. Нельзя угрожать такими 
серьезными вещами, как это делает посол», — проком-
ментировал министр иностранных дел Дании Мартин 
Лидегор публикацию Ванина. При этом министр опять 
утверждал, что система ПРО не направлена против Рос-
сии. Однако, Москва неоднократно называла несостоя-
тельными эти аргументы. Европейские партнеры долж-
ны отдавать себе отчет, наращивание системы ПРО в не-
посредственной близости от российских границ Москва 
расценивает как угрозу безопасности. Об этом в частно-
сти на Мюнхенской конференции по безопасности заяв-
лял глава МИД России Сергей Лавров, отмечая, что нара-
щивание ПРО повлечет ответные меры. 

От датчан скрывают 
последствия, 
если страна 
присоединится 
к возглавляемой 
США системе ПРО

МНЕНИЕ Сергей Лавров 
поделился эмоциями 
по поводу ситуации 
на Украине

Почему Киев 
капризничает

Алексей Чуриков

ГЛАВА российского МИД Сергей Лавров в интервью 
программе «Вести в субботу с Сергеем Брилевым» на 
телеканале «Россия 1» признался, что относится к си-
туации, сложившейся на Украине, как к настоящей тра-
гедии. «Да, я очень расстроен. Происходящее на Украи-
не — это трагедия. Но не меньше я расстроен тем, что 
капризы и абсолютное нежелание договариваться не-
которой части киевского политического спектра 
просто блокируют выполнение договоренностей, кото-
рые всем казались очень хорошим и реализуемым ком-
промиссом», — уточнил министр.

Лавров также отметил, что украинские власти ведут 
себя непоследовательно, а американские и европей-
ские партнеры ощущают себя «очень неуютно, когда 
вынуждены критиковать Киев». 

Кроме того, руководитель российского внешнепо-
литического ведомства подчеркнул, что Соединенные 
Штаты пытаются по-своему интерпретировать мин-
ские соглашения, и эта интерпретация затем «один в 
один воспроизводится в Киеве». 

«Не знаю, что идет впереди — киевская интерпрета-
ция, поддержанная США, или происходит какое-то со-
гласование, и потом Киев озвучивает свою позицию», — 
отметил он.

Вместе с тем глава МИД России считает, что Евросо-
юз все-таки занимает несколько иную позицию. «По 
крайней мере, ЕС хочет разбираться с возникающими 
на его границах проблемами, исходя из собственных 
интересов, а не кого-то за океаном», — констатировал 
российский министр.

РЕЗОНАНС Что стоит за скандальной обложкой субботнего номера журнала «Шпигель»

Война и Меркель
Екатерина Забродина, 
Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

В 
Германии разгорается 
скандал вокруг обложки 
свежего номера журнала 

«Шпигель», на которой феде-
ральный канцлер ФРГ Ангела 
Меркель изображена вместе 
с офицерами Третьего рейха 
на фоне руин афинского Акро-
поля. Коллаж сопровождает за-
головок: «Германская супердер-
жава».

В то время как на главный по-
литический журнал страны гра-
дом посыпались обвинения в 
провокации и дурновкусии, в 
том числе от соратников по жур-
налистскому цеху, редакция из-
дания объясняет: никто и не ду-
мал сравнивать канцлера с на-
цистами. Авторы материала 
лишь хотели разобраться, как 
выглядит современная Герма-
ния в глазах остальных европей-
цев, о чем свидетельствует и 
подзаголовок к главному мате-
риалу.

О ч е в и д н о,  ж у р н а л и с т ы 
«Шпигеля» отдавали себе отчет 
в том, какая бурная реакция по-
следует на неоднозначный кол-
лаж. Пока что немецкие СМИ не 
позволяли себе ничего подобно-
го, не считая сатирического 
журнала Titanic. Сравнения кан-

цлера с нацистами допускали 
лишь зарубежные издания — в 
Греции, Италии и Польше. Так, 
итальянская газета Il Giornale 
однажды опубликовала фотогра-
фию Меркель с вытянутой в ха-
рактерном приветствии наци-
стов рукой. Подпись гласила: 
«Четвертый рейх». Греческие 
издания делали фотомонтажи 
Меркель с усами Гитлера.

Однако «Шпигель» с такой 
интерпретацией своей обложки 
категорически не согласен. Как 
подчеркнул шеф-редактор жур-
нала, примитивные карикату-
ры, наподобие тех, что изобра-
жают Меркель с усиками фюре-
ра, редакция считает неприем-
лемыми и нисколько с ними не 

солидарна. Журналисты изда-
ния как раз поставили перед со-
бой задачу разобраться в том, 
почему параллели между поли-
тической элитой современной 
Германии и Третьим рейхом во-
обще стали возможны в евро-
пейском интеллектуальном 
пространстве. 

Авторы статьи размышляют 
над тем, что Берлин претендует 
на явное лидерство и даже геге-
монию среди стран ЕС, исполь-
зуя рычаги политического и эко-
номического воздействия. Ха-
рактерный пример — отношения 
между Германией и Грецией, чье 
будущее в еврозоне зависит пре-
жде всего от кредитной полити-
ки Берлина. И в то время как 

немцы требуют от греков пла-
тить по счетам, последние вы-
ставляют Германии счета исто-
рические. Напомним: недавно 
Афины потребовали от Герма-
нии выплатить им крупные ре-
парации за ущерб времен Вто-
рой мировой войны. Собствен-
но, эти претензии Афин во мно-
гом были обыграны обложкой 
субботнего «Шпигеля». При 
этом авторы журнала со всех 
сторон рассматривают феномен 
нового германского лидерства. 
«Немцы снова считаются супер-
державой. При этом их можно 
назвать, скорее, слабым, нежели 
сильным гегемоном континен-
та», — приходит к выводу «Шпи-
гель».

Заголовок обложки гласит: «Германская супердержава. Как европейцы 
смотрят на немцев».

Скандал На Украине началась открытая олигархическая война

Отец и мат
Не случайно олигарх 
прямо обвинил прези-
дента в попытке «жал-

кого рейдерского захвата» 
«Укртранснефти», а помянутый 
им всуе депутат Лещенко ничто-
же сумняшеся подтвердил, что 
закон, ставший яблоком раздора, 
принимался «по звонку из США». 

Как причудливо творится 
украинская история: Порошенко 
за пятнадцать лет в большой поли-
тике потратил тысячи часов эфир-
ного времени и десятки миллио-
нов долларов на рекламу, чтобы 
убедить в своей привлекательно-
сти украинцев. Коломойскому, 
давшему за свою жизнь три-четы-
ре развернутых интервью и боль-
шую часть времени до «револю-
ции достоинства» проводившего в 
швейцарском поместье, хватило 
всего семи минут и десятка матер-
ных слов, чтобы показать всем, 
кто в украинском доме хозяин. Ко-
пию указа о выговоре он, с прису-
щим юмором, вероятно, повесит в 
гостевом туалете женевского 
особняка — таково сегодня значе-
ние и место этого документа. 

Поскольку в разошедшейся 
миллионным тиражом тираде 
было сказано гораздо больше, чем 
может показаться любому негра-
жданину Украины. Показательно 
унижая сотрудника американ-
ской радиостанции «Свобода» 
Сергея Андрушко, он не только 
бросил вызов Порошенко, но и дал 
пищу для размышлений амери-
канским кураторам украинского 
президента. Может, после такого 
демарша условная Виктория Ну-
ланд будет теперь чаще звонить 
Коломойскому, который способен 
в ночной неурочный час приехать 
в президентскую администрацию 
и «разобраться» с руководителем 
одной независимой, гордой и 
очень «европейской» страны. 
Судя по тому, что посол США на 
Украине Джеффри Пайетт уже на-
утро после инцидента встретился 
с Коломойским и решил «сохра-
нить конфиденциальность разго-
вора», всё к тому идет. 

Столкновение Порошенко и 
Коломойского было предсказуе-
мым и неизбежным — об этом уж 
скоро год как пишут в газетах и 
рассуждают украинские полито-
логи. Слишком выбивается из пре-
зидентской концепции «единой 
Украины» и его бизнес-стратегии 
этот деятель, сделавший заявку на 
весь юг и центр страны. И то, поче-
му конфликт перешел в горячую 

фазу именно сейчас, скорее след-
ствие безысходности и цейтнота, а 
не строгого расчета со стороны 
Порошенко: он не может не ощу-
щать, как шатается под ним кре-
сло, и поэтому ему нужно спешить. 

По сравнению с Коломойским 
и его командой Порошенко просто 
нищий. За него только с каждым 
днем съеживающийся админи-

стративный ресурс. Вот и глава 
МВД Арсен Аваков недвусмыслен-
но дал понять президенту, что в 
лучшем случае будет сохранять 
нейтралитет в конфликте. К слову, 
признав все-таки свое нетактич-
ное поведение, персонально перед 
Андрушко Коломойский изви-
няться принципиально отказался. 
И потому тишина была в пятницу 

ответом депутатам и бывшим 
журналистам Сергею Лещенко и 
Мустафе Найему, которые требо-
вали в сессионном зале Рады от-
ставки Коломойского с поста гу-
бернатора. Тем беспомощней и 
смешнее выглядят теперь истери-
ки этих стипендиатов американ-
ских гуманитарных фондов в со-
циальных сетях и их уже нескры-
ваемые апелляции к США. Судя по 
всему, с минувшей пятницы, пере-
фразируя Исаака Бабеля, «госу-
дарственный департамент закан-
чивается там, где начинается 
Беня». Этим прозвищем Коломой-
ского на Украине поминают чаще, 
чем по имени и отчеству.

По большому счету, несмотря 
на то что к вечеру субботы кон-

фликт между Порошенко и Коло-
мойским был формально исчер-
пан, на Украине началась откры-
тая фаза новой олигархической 
войны. Но сводится она, как всег-
да, к переделу сфер влияния, кор-
рупционных схем, разворовыва-
нию кредитов МВФ и бюджетных 
средств. И украинцам было бы 
глупо рассчитывать на улучшение 
жизни в результате этой бойни, 
где они — всего лишь расходный 
материал. 

Отступать, судя по всему, Ко-
ломойский не собирается. Не 
случайно подконтрольные ему 
СМИ начали пугать Киев беспо-
рядками в Днепропетровске в 
случае отставки губернатора, и 
появилась информация о том, 

что в Приват-банке заблокирова-
ны счета предприятий Порошен-
ко на 50 миллионов долларов. 
Позже этот информационный 
«вброс» был косвенно подтвер-
жден украинскими финансиста-
ми — счета действительно были 
заблокированы, но это якобы 
объяснялось сбоем в банковской 
системе. Сейчас Порошенко мо-
жет свободно распоряжаться 
своими деньгами. Но, судя по 
тому, откуда информация исхо-
дила — это недвусмысленный на-
мек Порошенко со стороны Коло-
мойского о том, как дальше будет 
продолжаться конфликт. 

Но ни дай Бог никому стано-
виться на чью-либо сторону в этой 
войне — на руках всех ее участни-
ков кровь тысяч невинных людей, 
принесенных в жертву деньгам — 
единственной цели, которая по-
настоящему объединяет Поро-
шенко, Коломойского и иже с 
ними. Ради нее они готовы продол-
жать гражданскую войну, от кото-
рой имеют прибыль. Которая сни-
жает стоимость заводов, газет, па-
роходов, и украинского чернозе-
ма — всего того, что они готовы от-
бирать силой, покупать и пере-
продавать, не считаясь с пролитой 
кровью. И чем раньше украинцы 
поймут, что за внушенной им че-
ловеконенавистнической нацио-
нальной идеей стоят только день-
ги, и что уменьшение населения — 
прямая выгода их вождей, тем бы-
стрее закончится гражданская 
война. Поэтому в схватке Поро-
шенко и Коломойского не должно 
быть победителей. 

1

«Охрана» олигарха Коломойского беспрепятственно зашла в офис государственной компании «Укртранснефть» с черного входа.

Акцент

 На Украине олигархическая 
война сводится, как всегда, 
к переделу сфер влияния, 
коррупционных схем, 
разворовыванию кредитов 
МВФ и бюджетных средств

Заняться собственными проблемами и забыть на время о 

вступлении в ЕС посоветовала Киеву глава европейской 

дипломатии Федерика Могерини. С таким заявлением вер-

ховный представитель ЕС по внешней политике и политике 

безопасности выступила по итогам саммита Евросоюза в 

Брюсселе. «Что касается европейской перспективы Украи-

ны, это не на повестке дня украинских властей», — сказала 

Могерини.

БРЮССЕЛЬ ПОСОВЕТОВАЛ КИЕВУ ЗАБЫТЬ О ВСТУПЛЕНИИ В ЕС
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Победитель майдана Коломойский показал свободной украинской прессе 
ее место.

«Российская газета» приводит показательный монолог 

Игоря Коломойского, за который, а  отнюдь не за захват 

офиса государственной компании, он получил выговор от 

президента Порошенко. Тирада адресовалась видному де-

ятелю «независимой украинской журналистики», внесше-

му немалый вклад в победу государственного переворота 

и разжигание войны на Донбассе Сергею Андрушко, кор-

респонденту американского радио «Свобода» на Украине. 

С ним Коломойский в прошлом бывал вполне дружелюбен 

и даже рассказал о наличии трех иностранных паспортов. 

Извиняться за эти слова персонально перед Андрушко 

олигарх впоследствии наотрез отказался. 

Вопрос журналиста радио «Свобода» Сергея Андрушко: 

«Скажите, пожалуйста, что делает глава областной админи-

страции ночью в государственной компании?»

Коломойский: «С тобой хочет увидеться. Другой возмож-

ности нет, как тебя увидеть, твое лицо, радио «Свободы». 

А что ты не спрашиваешь, как рейдерский захват в 

«Укртранснафте» произошел? И русские диверсанты сюда 

попали, а? Что ты об этом не спрашиваешь? А?! Или тебе Ко-

ломойского, б… надо увидеть? Мы освобождали здание 

«Укртранснафты» от русских диверсантов, которые его за-

хватили. А ты со своей «Свободой» сидишь тут, б… и карау-

лишь. Как телка, б… своего неверного мужа. Ну что ты, за-

ткнулся уже? Или про паспорта хочешь спросить? Или еще 

за что-то хочешь спросить? Давай про русских диверсан-

тов спроси, что ты ни одного не поймал? Радио «Свобода», 

б!.. Ты такая же «Свобода»,  как та, что в парламент не прош-

ла. Тягнибоковская проститутка, б!.. А что я здесь делаю, я 

тебе потом в прокуратуре расскажу. Понял, «свободовец», 

ты. Что ты замолчал?! Вопросы есть?! Или язык в ж... засу-

нул? Ты ж радио «Свобода», поломала Советский Союз, 

свергла большевиков. За ОУН-УПА всегда декларировала, а 

ты паспорта тут дежуришь? Или что ты дежуришь? Или пре-

зервативы использованные ты дежуришь? Где твой п… 

этот Лещенко? Ну, покажешь ты по своему телевизору или 

по своему Интернету это? Алле, гараж? Еду к президенту с 

вот этими писульками и бумажками. Будем разбираться».

Подготовил Петр Лихоманов

КОЛОМОЙСКИЙ ПОСЛАЛ «СВОБОДУ»

Шеф-редактор журнала Клаус Бринкбоймер написал спе-

циальное разъяснение по поводу обложки его субботнего 

номера. «РГ» приводит полный перевод заметки, опубли-

кованной на сайте издания: 

— Новая обложка «Шпигеля» бросается в глаза, в ней есть 

острота и даже жесткость. Но есть ли в ней двусмыслен-

ность? Нет, неправильно понять ее может лишь тот, кто хо-

чет понять ее неправильно. 

«Зюддойче.де» захотела интерпретировать нас преврат-

но и написала: «Шпигель» ставит Меркель в один ряд с на-

цистами».

Центральный материал нашего номера исследует и объя-

сняет, почему прошлое не остается в прошлом и почему в 

дискуссиях о зоне евро и о ведущей роли Германии вновь 

всплывает тема нацистских времен. Авторы проводили 

исследования в Греции, Италии и Великобритании, в 

Брюсселе и Берлине и поняли, почему как раз сегодня 

снова идут дебаты вокруг требований о выплате репара-

ций, уже давно проясненных с юридической точки зре-

ния. 

Из заголовка понятно, что речь идет о европейском взгля-

де на Германию. Фигура Ангелы Меркель вырезана из бу-

маги и приклеена нарочито «топорно» — это отсыл к тем 

карикатурам, которые изображают канцлера с гитлеров-

скими усиками. Таким образом, мы цитируем, иронизиру-

ем и отстраняемся, чтобы посмотреть со стороны на то, 

как сопрягается немецкая история с нынешним положе-

нием дел в Германии и в Европе. 

Подготовила Екатерина Забродина

ГОВОРИТ ШЕФ-РЕДАКТОР «ШПИГЕЛЯ»

R
A

D
IO

S
V

O
B

O
D

A
.O

R
G



9Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 марта 2015 
понедельник №59 (6630)

Подробностиfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ МВД подготовило
проект поправок 
в Правила дорожного
движения

Молодым 
не гонять

Владимир Баршев

МОЛОДЫМ водителям придется ездить с ограничения-
ми, мотоциклистам добавят скорости, а школьным авто-
бусам разрешат ездить по выделенным полосам.

Такова суть новых поправок в Правила дорожного 
движения. Проект постановления правительства, подго-
товленный МВД, размещен для общественного обсужде-
ния на сайте regulation.gov.ru.

Сейчас начался сезон для водителей двухколесной 
техники, и поправки как нельзя кстати. В них предлагает-
ся разрешить мотоциклистам передвигаться по автома-
гистралям со скоростью 110 км/ч. По  действующим пра-
вилам на мотоцикле вне населенных пунктов разрешено 
ездить со скоростью не более 90 км/ч. Уже давно сообще-
ства и объединения владельцев  мотоциклов добиваются 
равенства с водителями легковых автомобилей. И это не 
просто желание погонять, а соображения элементарной 
безопасности. Ведь наиболее безопасная скорость дви-
жения — это скорость транспортного потока. 

Поправками вводится и ограничение скоростного ре-
жима для молодых водителей. Тех, стаж управления ко-
торых менее двух лет. На любых загородных дорогах им 
разрешат передвигаться не быстрее 70 км/ч.

В России последние несколько лет наблюдается рост 
количества аварий с участием молодых водителей со 
стажем управления до 2 лет. Поэтому и предлагается ог-
раничить их  в скорости. Но как выявить  молодого нару-
шителя на дороге? Установка желтой таблички с воскли-
цательным знаком — это рекомендательная норма. Поэ-
тому далеко не каждый молодой водитель ее ставит. 

Получается, что  только если такого водителя инспек-
тор остановит на загородной дороге на скорости 131 
км/ч, то, увидев его права, он  направит дело на лишение 
прав за превышение скорости более чем на 60 км/ч.

И еще одна поправка в правила. Теперь школьным ав-
тобусам разрешат двигаться по выделенным полосам 
для общественного транспорта. Во-первых, вводится та-
кой термин, как «школьный автобус», доставляющий де-
тей от дома до школы и обратно. Во-вторых, он должен 
соответствовать требованиям технического регламента 
Таможенного союза. 

КРИМИНАЛ МВД задержало
взрывников банкоматов, 
а также  типографиста,
печатавшего доллары 

Деньги сгубили

Михаил Фалалеев, Тимофей Борисов

БУКВАЛЬНО на конвейер поставил производство фаль-
шивых денег и документов генеральный директор одной 
из столичных типографий. 

Обладая солидными техническими возможностями, 
руководя хорошо обученным персоналом, он наладил 
массовое изготовление 100-долларовых купюр, бланков 
служебных удостоверений сотрудников спецслужб и 
правоохранительных органов, акцизных марок алко-
гольной продукции, патентов, бланков нотариальных до-
веренностей с оттисками печатей, печатей медицинских 
учреждений. Вся его продукция была высокого качества 
и печаталась на бумаге с водяными знаками. 

В пресс-службе ГУ  МВД России по Москве сообщили, 
что задержали афериста при попытке продать 470 тысяч  
фальшивых долларов за 60 тысяч настоящих. Но  на сдел-
ку пришли оперативники и фальшивомонетчика взяли с 
поличным. 

Впрочем, опасность этого преступления не только в 
экономическом плане. Сейчас оперативники проверяют, 
кому предназнача-
лись поддельные до-
кументы сотрудни-
ков спецслужб. Не 
было ли среди кли-
ентов иностранцев, 
тем более  террори-
стов, намереваю-
щихся легализовать-
ся в России?  

Возбуждено уго-
ловное дело по ста-
тье 186 УК РФ  — из-
готовление, хране-
ние, перевозка или 
сбыт поддельных денег или ценных бумаг. Сесть по этой 
статье можно на десять лет.

Также за преступную любовь к деньгам, но на этот раз 
к  российским и настоящим,  придется  расплачиваться и  
взрывникам банкоматов.  МВД  уже подтвердило, что за-
держан организатор преступления  — бывший учитель 
истории Олег Скальский.

Больше месяца неизвестные налетчики терроризиро-
вали столичные  банки. Первым пострадал «железный 
друг» Сбербанка. Его злоумышленники взорвали неиз-
вестным взрывным устройством, но денег не получили. 
Сработала противопожарная сигнализация. 

Вскоре еще один банкомат Сбербанка подвергся на-
падению.  На этот раз грабители вытащили из разворо-
ченного фронированного «шкафа» начинку с 2,5 милли-
она рублей.  Полиции стало ясно, что  в столице появи-
лась  хорошо организованная группа, чей  криминаль-
ный почерк  определен и за следующим взрывом банко-
мата дело не станет.   Так и получилось.  

12 марта   мощный взрыв сотряс офис банка ВТБ 24 на 
Нахимовском проспекте.   Он оказался такой силы, что  
вынес двери банка и сильно напугал жильцов дома.  При 
этом  взрыв  мог быть в два раза сильнее, поскольку в 
холле банковского офиса стояли два банкомата, но 
взрывчатка, прикрепленная ко второму, не сдетонирова-
ла.

Несмотря на то что еще ранее оперативниками были 
задержаны трое подозреваемых в совершении этих пре-
ступлений, сам вдохновитель и организатор взрывов  не 
был задержан.  На его поимку ушло примерно дней 10, 
что  говорит о профессионализме оперов.  

Организатора брали в своей квартире на Севасто-
польском проспекте.  Серийным преступником оказал-
ся коренной москвич, безработный Олег Скальский. 
Молодой человек в 2006 году окончил педагогический 
институт и ранее работал учителем истории в одной из 
московских школ, откуда уволился из-за нехватки де-
нег.  Правда, это не помешало ему справить свадьбу в 
Доминикане.  Теперь ему грозит до 10 лет лишения сво-
боды.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ХРОНИКИ Поймана банда, которая поставляла на заправки поддельный бензин

Если вас развели на бензин
Михаил Фалалеев, 
Владимир Баршев

Ц
елый нефтеперегонный за-
водик организовали кри-
минальные умельцы, прие-

хавшие из стран СНГ, на нефтя-
ной базе в Наро-Фоминске. Они 
перегоняли украденную здесь 
нефть в низкопробную смесь, 
которую продавали на автоза-

правочных станциях под видом 
дизельного топлива и бензина 
марок Аи-92 и Аи-95.

Эксперты уже установили, 
что эта «бодяга» не только не со-
ответствует требованиям ГОСТ, 
но и вообще не является мотор-
ным топливом. Можно только 
представить, что происходило с 
двигателем после употребления 
такой отравы. 

Чем грозит так называемый 
бодяжный бензин? Тем, что в 
один прекрасный момент ваш ав-
томобиль не заведется. А реани-
мировать его поможет только 
очень дорогостоящий ремонт. Но 
проблема еще и в том, что до-
вольно сложно доказать вину той 
или иной заправки в продаже та-
кого некачественного бензина. 

Вы подъехали почти с пустым 
баком, заправились, машина не 
заводится. Это не значит, что 
именно на этой заправке вам за-
лили паленый бензин. Хотя удо-
стовериться в этом будет не 
лишним. Но в этом случае это 
вряд ли та самая подделка. Ско-
рее всего — разведенный. И вода, 
попавшая в топливную систему, 
не дает завести машину. 

А если на этой заправке бен-
зин нормальный, то, скорее все-
го, некачественным топливом 
вы заправились ранее. И теперь 
искать виновных будет делом 
нелегким. 

Примечательно, что качест-
венно разведенный бензин трудно 
заметить сразу по поведению ма-
шины. Если вам залили топливо 
более низкого качества, машина 
начнет «тупить», появятся прова-
лы в работе двигателя. Но хорошо 

приготовленное топливо будет ра-
ботать как положено. Только не-
долго. Ночь машина постоит, и с 
утра всю резвость как рукой сни-
мет. Или дымить начнет по-страш-
ному, движок начнет троить, а то и 
вовсе не заведется. Все дело в том, 
что присадки, добавленные в то-
пливо, либо выветрились, либо от-
слоились. Ведь бодяжат топливо 
именно с помощью присадок. До-
бавляют в 92-й, а то и прямогон-
ный бензин этанола, метил-трет-
бутилового эфира или побочных 
продуктов коксохимического 
производства, а также другой хи-
мии, повышающей октановое чи-
сло. В итоге в топливе повышенное 
содержание тяжелых металлов, 
марганца и прочих побочных про-
дуктов, что не только вредно влия-

ет на окружающую среду, но и на 
двигатель. Из строя выходят ин-
жекторы, в цилиндрах двигателя 
появляются такие зазоры, будто 
их напильником вытачивали. 

И привлечь автозаправку к 
от в етст в е нност и  д ов ол ьно 
сложно, если с момента заливки 
топлива прошло хотя бы больше 
часа. Тем более что все необхо-
димые пробы могут брать толь-
ко специалисты. 

Уберечься от такой заправки 
непросто. Главное — это пользо-
ваться проверенными АЗС.  Еще 
один способ избежать паленого 
бензина — купить тест-полоски и 
перед каждой заправкой прове-
рять, что вы собираетесь залить. 
От низкооктанового топлива 
они вас не защитят, но преду-

предят о наличии в бензине при-
садок.

В пресс-службе ГУ МВД России 
по Московской области сообщили, 
что мошенники продавали свою 
продукцию оптом и в розницу на 
автозаправках сразу в трех подмо-
сковных районах — Дмитровском, 
Солнечногорском и Наро-Фомин-
ском. Вычислили их оперативники 
подмосковного Управления эко-
номической безопасности и про-
тиводействия коррупции и со-
трудники Главного следственного 
управления. А задерживать их и 
проводить обыски пришлось при 
силовой поддержке бойцов СОБРа 
«Булат», так как аферисты могли 
оказать активное сопротивление. 
Всего полицейские провели 13 об-
ысков, обнаружили перегонное 
оборудование, 24 цистерны с не-
фтесодержащей жидкостью, изъя-
ли бухгалтерскую документацию, 
черновые записи и более 30 печа-
тей различных фирм. 

Возбуждено уголовное дело 
по части 4 статьи 159 УК РФ — 
«мошенничество».

Оружие НАТО объявило виртуальную войну России

Атака на русских в 3D
Сергей Птичкин  

С
траны НАТО, похоже, 
наконец определи-
лись, против кого они 
дружат, и больше не 
намерены этого скры-

вать. На рынке оружия в рекламе 
новых боевых систем в качестве 
основной цели стали показывать 
российские системы вооружения. 
И возможности той военной тех-
ники, которую продают страны 
НАТО, демонстрируют именно 
против русского оружия. По край-
ней мере, ракетными системами, 
разработанными в странах альян-
са, уничтожается именно россий-
ская боевая техника. К счастью, 
пока только на больших телевизи-
онных экранах.

Сражения развернулись на ма-
лазийском острове Лангкави, в 
большом выставочном павильоне 
Mahsuri International Exhibition 
Centre. Здесь проходит Междуна-
родная выставка аэрокосмиче-
ской и военно-морской промыш-
ленности LIMA-2015.

На подобных салонах активно 
продвигается на мировой рынок 
боевая техника. Естественно, те, 
кто ее производит и ею торгует, 
стремятся показать свой товар в 
лучшем виде. Компьютерные тех-
нологии позволили очень досто-
верно и эффектно показывать, 
как, например, наносят удар кры-
латые ракеты. Они летят, скани-
руя и огибая местность, получая 
при этом целеуказательную ин-
формацию с командных пунктов, 
самолетов типа АВАКС, спутни-
ков и других источников. Судя по 
картинке, увести их с цели, а тем 
более сбить невозможно. Сами же 
ракеты обязательно найдут свою 
жертву и уничтожат ее. В крыла-
тых ракетах у нас доки американ-
цы — и они красиво рисуют воз-
можности своих «Томагавков».

Россия же специализируется 
на защитных системах. И наши 
комплексы ПВО тоже в виртуаль-
ных картинках уничтожают все 
летающие объекты. Международ-
ные салоны вооружений стали ак-
тивно проводиться с начала 1990-
х годов. То есть когда СССР с геог-
рафической карты мира исчез. И 
как многим тогда казалось, на-
всегда исчезло и противостояние 
Востока и Запада. А значит, Россия 
не имела оснований рассматри-
вать Западную Европу и США в ка-
честве источников военной угро-
зы. Впрочем, как и там не должны 
были видеть в Российской Федера-
ции военного противника. Мир и 
дружба воцарились на планете. 
Повторюсь, так казалось очень 
многим.

А как тогда рекламировать во-
енную технику? Против кого и 
чего она должна использоваться? 
И было достигнуто джентльмен-
ское, никак официально не офор-
мленное соглашение, по которому 
в качестве врагов должны изобра-
жаться некие международные 
террористы. Они якобы представ-
ляли военную угрозу всем стра-
нам планеты. Смешно сказать, 
проводились масштабные воен-
ные учения, в которых теоретиче-
скими и очень серьезными про-
тивниками выставлялись некие 
террористические группы. Про-
тив них использовался весь воен-
ный арсенал, кроме стратегиче-
ских ядерных сил. Накаркали… 
Появилось целое террористиче-
ское государство «ИГ». А как ре-

ально воевать с ним не знают ни в 
арабских странах, ни в штаб-квар-
тире НАТО, ни в Вашингтоне. И за-
чем проводили учения? Впрочем, 
речь не об «ИГ».

Вплоть до 2011 года, то есть 
двадцать лет после распада СССР, 
на международных военно-техни-
ческих салонах крупнейшие про-
изводители оружия продолжали 
изображать врага в виде обезли-
ченных террористов. Ситуация 
стала меняться два-три года назад. 
Если западный ПТУРС уничтожал 
танк, то по конфигурации это был 
Т-72. Если сбивался вражеский са-
молет, то его очертания соответст-
вовали МиГ-29. А если вертолет, 
то, конечно, Ми-24 или Ка-50. 
Впрочем, это были единичные 
случаи.

Увы, если судить по салону 
LIMA-2015, в НАТО окончательно 
определились с военным против-
ником в глобальном смысле. Это 
Россия. Боевые перья распустила 
Норвегия. Так получилось, что 
стенд «Рособоронэкспорта» в вы-
ставочном павильоне находился 
напротив стенда некой норвеж-
ской промышленной группы  
KONGSBERG. В ней производят 
что-то в области ПВО. И реклами-
руют свою продукцию наследни-
ки викингов так. На экране возни-
кает сначала ракета, очень похо-
жая на те, что производят в рос-
сийской корпорации «Тактиче-
ское ракетное вооружение». По-
том вертолет Ка-50 «Черная аку-

ла», а затем и наш истребитель пя-
того поколения ПАК ФА или Т-50.

Первой наносит атаку «Черная 
акула». При этом бессовестным 
образом используются фрагмен-
ты фильма «Черная акула». Есте-
ственно, норвежская ракета от 
п р о м ы ш л е н н о й  г р у п п ы 
KONGSBERG одним ударом раз-
носит в клочья Ка-50.

Атака крылатых ракет россий-
ской сборки отражается более 
массированным встречным за-
лпом норвежских ПВО. Затем чьи-
то небоскребы атакует целая эска-
дрилья Т-50. Но и у них нет ника-
ких шансов. Суровые и спокой-
ные, судя по картинке, скандина-
вы давят на кнопки, и российские 
перспективные авиационные 
комплексы авиации превращают-
ся в горящие обломки.

Огромный телеэкран с этим 
виртуальным бредом был напро-
тив стенда «Рособоронэкспорта». 
А там тоже был свой экран. И на 
нем летал Ка-52, правда, никого не 
сбивая. Возникла интересная кол-
лизия. Россия продвигает некую 
боевую технику. А Запад говорит: 
продвигайте, продвигайте, мы ее 
все равно уничтожим.

Международная промышлен-
ная группа THALES, штаб-кварти-
ра которой находится во Фран-
ции, совсем недавно имела пре-
красные отношения с российской 
оборонкой. Дело дошло до реали-
зации на мировом рынке воору-
жений весьма интересных сов-

местных проектов. И вдруг словно 
черная кошка пробежала.

На салоне LIMA-2015 THALES 
представляет интереснейший 
проект «умной пули». Суть в том, 
что в боеголовке небольшой зе-
нитной ракеты STARSTREAK на-
ходятся три поражающих самона-
водящихся элемента. При подлете 
ракеты к цели элементы отделя-
ются и уже самостоятельно опре-
деляют свою цель, нанося по ней 
удар. Рядом с макетом пусковой 
установки, естественно, телевизи-
онный экран. И какую же цель по-
ражает сверхумная пуля-ракета 
от французской фирмы THALES? 
Вертолет Ми-24!

Неужели и в самом деле Россия 
для НАТО стала реальным, пусть 
пока и виртуальным, противни-
ком? У нас компьютерщики не 
хуже. Будем ждать ответного шага, 
когда гореть в системе 3D станут 
«Абрамсы», «Леопарды», «Ле-
клерки» и сонм всяких там боевых 
самолетов типа «F». Не говоря уже 
об «Апачах» и «Тиграх». Но это все 
картинки. А что в реальности? На 
одном из стендов, который на вы-
ставке почему-то особенно не 

афишировался даже со стороны 
«Рособоронэкспорта», сидел 
скромный человек — Борис Дмит-
риевич Дикарев. Он — заместитель 
гендиректора  по науке предприя-
тия ТНИИС (Таганрогский НИИ 
связи). Под научным руководст-
вом Дикарева создаются лучшие в 
мире корабельные системы ради-
оэлектронной борьбы. А лучше 
русских РЭБ, как выясняется, ни-
чего в мире и нет. Прежде чем на-
нести удар крылатыми ракетами, 
перспективными истребителями 
и тем более вертолетами, по атаку-
емой территории бьют электро-
магнитные пушки РЭБ. И вся вра-
жеская электроника выжигается. 
Куда после этого полетят норвеж-
ские ракеты фирмы KONGSBERG 
или «умные пули» от фирмы 
THALES? На Западе об этом пред-
почитают не думать. А зря.

Вспомним то, что в НАТО пыта-
ются забыть. В 2014 году амери-
канский эсминец Donald Cook за-
шел в Черное море. Мы, янки, ре-
бята крутые, ничего не боимся. Да 
и кто нам что-то осмелится сде-
лать? Никто ничего и не сделал. 
Мимо эсминца пролетел Су-24, на 

борту которого на полную мощ-
ность работал комплекс радиоэ-
лектронной борьбы «Хибины». И 
все. Никакой стрельбы ракетами, 
угрожающих маневров. Пролетел 
и пролетел. А на американском 
«Куке» вышла из строя вся систе-
ма управления кораблем, в том 
числе ослеп и оглох противоракет-
ный комплекс «Иджис». Экипаж 
американского эсминца впал в 
ступор. Они не понимали, как 
дальше управлять своим кора-
блем и что вообще делать, если по-
гасли все мониторы. Как утвер-
ждают злые языки, Су-24, не имея 
на борту никакого вооружения, 
сымитировал все-таки ракетную 
атаку на беззащитный эсминец. 
Экипаж из ступора сразу перешел 
в состояние общей паники и готов 
был бросаться за борт. Они посчи-
тали, что их реально сейчас уто-
пят, а отразить атаку нечем.

Пусть НАТО играет в виртуаль-
ные бои. Но пусть иногда там вспо-
минают бесславный поход Donald 
Cook в Черное море.

Практика показывает, что воевать в виртуальном пространстве и в реальности — это не одно и то же.

Именно так был устроен этот нефтеперегонный заводик.

Акцент

 Способ избежать паленого 
бензина — купить тест-поло-
ски, которые покажут нали-
чие запрещенных присадок 

Акцент

 Компьютерные технологии 
позволили ярко увидеть, как 
ракеты НАТО уничтожают тех-
нику. Причем российскую

34-летний Олег 
Скальский уже при-
знался, что сам гото-
вил взрывчатую 
смесь для грабежа 
банкоматов

Узнайте также: В отдельных 
регионах России бензин 
подешевеет в два раза
www.rg.ru/art/1094792
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Некоторые фирмы воюют на экра-
не со старой техникой, некоторые — 
с новой. Но именно с российской.
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ПОДМОСКОВЬЕ У глав 
муниципалитетов 
и депутатов отберут 
«золотые парашюты» 

Приземлили 

Ирина Рыбникова 

ВОПРОС о снижении или полной отмене компенсаци-
онных выплат главам и муниципальным депутатам будет 
в ближайшие дни вынесен на обсуждение Мособлдумы, 
заявил вице-губернатор Подмосковья Юрий Олейников. 

С критикой по поводу выплат выступило региональ-
ное отделение «Общероссийского народного фронта», 
назвавшее их «золотыми парашютами». Сегодня, согла-
сно областному законодательству, главы и депутаты, в 
случае досрочного сложения с себя полномочий или не-
избрания на следующий срок, имеют право на получе-
ние единовременной выплаты из бюджета в размере че-
тырех окладов. По данным ОНФ, ряд муниципальных 
образований области, в частности, городские округа Ло-

сино-Петровский и 
Котельники, Орехо-
во-Зуевский, Сту-
пинский и Щелков-
ский районы пра-
ктикуют данное пра-
во. Учитывая, что все 
вышеназванные му-
ниципалитеты име-
ют либо сильно де-
фицитные, либо во-
обще дотационные 
бюджеты, а зарплата 
глав обычно в разы 
превышает среднюю 

по территории, расходы при смене власти бюджеты не-
сут немалые. И в условиях повсеместного секвестирова-
ния бюджетов — явно лишние. Право на выплаты, по 
сути, является денежным вознаграждением чиновникам 
за плохую работу — работай они хорошо, народ избрал 
бы их на следующий срок и никаких компенсаций бы не 
потребовалось. В ОНФ посчитали даже, что у областной 
прокуратуры должны появиться основания для протеста 
с последующим возвратом выплаченных компенсаций в 
государственную казну.

«Надо отметить, что ранее областным законодатель-
ством в подобных случаях была предусмотрена возмож-
ность регулярных выплат в течение года со дня прекра-
щения полномочий глав и депутатов. Командой губерна-
тора Андрея Воробьева в числе первых был поставлен во-
прос об ограничении этих выплат четырьмя окладами 
единовременно. Решение поддержано областной проку-
ратурой, по представлению которой в 2013 году Мособл-
дума внесла соответствующие поправки в региональный 
закон», — говорит Олейников. 

В Подмосковье за все время действия закона нормой о 
компенсационных выплатах воспользовались 16 райо-
нов и городских округов. Больше такой возможности, ви-
димо, не представится никому. «В связи с текущей эконо-
мической ситуацией губернатором области дано пору-
чение проработать возможность снижения или полного 
отказа от этих выплат», — утверждает Олейников. 

Компенсационные 
выплаты, по сути, 
являются денеж-
ным вознагражде-
нием чиновникам 
за плохую работу

Проект Сергей Собянин объявил о завершении строительства 
лучшего Ледового дворца в России 

ЗИЛ обледенел 
Любовь Проценко 

Л
едовой дворец, во-
круг которого форми-
руется крупнейший в 
столице спортивный 
кластер, построен. 

Более того, в апреле он уже при-
мет первый хоккейный турнир. 
Об этом заявил в минувшую пят-
ницу мэр Москвы Сергей Собя-
нин, осмотрев новостройку. 

— Мы находимся на террито-
рии бывшей промзоны ЗИЛа, ко-
торая еще полтора года тому на-
зад находилась в полной разрухе, 
— напомнил мэр журналистам. — 
Когда в ту пору мы объявили, что 
здесь скоро будет создан спор-
тивно-развлекательный парк 
«Парк легенд», многие восприня-
ли это как легенду. Но Ледовый 
дворец построен, и до конца 
апреля он примет первые спор-
тивные соревнования. И это не-
смотря на кризис! 

Да какой дворец! Под его 
крышей разместились сразу три 
арены — Большая на 12 100 мест, 
Малая на 3500 и тренировочная 
еще на 500. Первыми Малую 
аренду уже обживают юные 
спортсмены — хоккеисты спор-
тшколы «Град». У них в районе 
«Лефортово», рассказал «РГ» 
председатель родительского ко-
митета Петр Мизинов, и сейчас 
неплохие условия. Но тут, по его 
мнению, просто роскошные, 
они позволяют проводить ме-
ждународные соревнования лю-
бого уровня, да и лед замеча-
тельный. Судя по тому, как его 
9-летний сынишка Сергей вме-
сте с однокомандниками страст-
но гоняли шайбу, пацанам он 
пришелся по душе. «Поздрав-
ляю с новым Ледовым дворцом, 
— обратился Сергей Собянин к 
мальчишкам, на минуту прер-
вавшим игру, чтобы сфотогра-
фироваться с мэром. Дружное 
«спасибо» заглушил стук клю-
шек — выражать ими свои эмо-
ции юные хоккеисты научились 
уже как большие. 

Что еще особенно важно, под-
черкнул Сергей Собянин, зда-
ние Ледового дворца полностью 
построено за  счет частных 
средств. «Это отличный пример 
привлекательности Москвы как 
площадки для развития спорта 
России», — сказал он. Председа-
тель совета директоров компа-
нии-инвестора Руслан Гутнов 
уточнил, что первый хоккейный 
турнир во дворце состоится 26—
27 апреля на нем выступят ле-
генды этого любимого в нашей 
стране спорта. Сейчас там за-
вершается монтаж оборудова-
ния, кресел для зрителей — для 
почетных гостей предусмотре-
ны 70 комфортабельных вип-
лож. Идет параллельно и монтаж 
светодиодного медиафасада — 
фанаты, которые не попадут на 
любой турнир, смогут наблю-
дать за ним с улицы, где будет 
оборудована фан-зона. А зимой 
там будет заливаться естествен-
ный каток. В дни же, когда сорев-
нований по хоккею не будет, на 
большой и малой аренах, кото-
рые являются трансформерами, 

смогут проводиться соревнова-
ния по другим видам спорта — 
баскетболу, теннису, боксу, еди-
ноборствам, а также проходить 
концерты, выставки и т. д. Распо-
ложение в центре города, бога-
тая инфраструктура, современ-
ные коммуникации, продуман-
ное зонирование, грамотно вы-

строенная система доступа 
спортсменов и зрителей в зда-
ние — все это ставит новый дво-
рец вне конкуренции не только в 
Москве, но и в целом в России. 

Порадует любителей ледовых 
видов спорта появление здесь и 
первого в стране Музея хоккея. 
Под него реконструируется сей-

час здание — памятник архитек-
туры начала двадцатого века, в 
котором прежде располагался 
один из корпусов администра-
ции ЗИЛа. В новом качестве его 
предполагалось запустить в 2016 
году, но, по словам Гутнова, рабо-
ты постараются завершить до 
конца текущего года. Интерак-
тивные экспозиции, кинозал, 
пресс-зона, электронная библио-
тека, сувенирный магазин и 
кафе… Вряд ли музей с таким на-
бором возможностей будет пу-
стовать. Еще в одном из старых 
цехов оборудуется парковка на 
3,5 тысячи машино-мест.

Строится на ЗИЛе также ком-
плекс водных видов спорта. Он 
объединит в себе первый в Рос-
сии Олимпийский центр син-
хронного плавания Анастасии 
Давыдовой, а также две водные 
чаши 30х25 метров, 2 этажа три-

бун на 450 мест для зрителей, 2 
зала хореографии, зал акробати-
ки и зал общей физической под-
готовки. Впрочем, чтобы позани-
маться в этом комплексе, совсем 
не обязательно быть членом 
сборной по плаванию России или 
хотя бы Москвы. Ведь предусмо-
трены еще два бассейна — кры-
тый и открытый с зоной водных 
развлечений, в том числе для де-
тей, фитнес-центр, зона СПА с са-
унами и соляной пещерой, а так-
же гимнастический зал. Все это 
будет открыто в будущем году 
для всех, кто готов побороться с 
собой за здоровый образ жизни! 
Согласитесь, достойная смена 
бывшему автогиганту, десятиле-
тиями загрязнявшему экологию 
города. 

Акцент

 В будущем году на территории 
бывшей промзоны откроется 
и комплекс водных видов 
спорта, доступный для всех 
москвичей 

ТЕХНОЛОГИИ

Автобусы 
начали ловить 
водителей, 
выезжающих 
на выделенки

ШТРАФ 
ТЕБЯ НАЙДЕТ

Светлана Батова

НАШЛАСЬ управа на самых хи-
трых любителей объехать проб-
ку по выделенной полосе, знаю-
щих наизусть, где стоят камеры. 
Комплексы видеофиксации, 
установленные в 110 столичных 
автобусах, научились распозна-
вать нарушение «выезд на выде-
ленную полосу.

На самом деле видеореги-
страторы типа «Парконов» сто-
ят у водителей автобусов еще с 
осени прошлого года. Но все это 
время они «ловили» только за 
стоянку и остановку в запре-
щенных местах — такие машины 
очень мешают проезду автобу-
сов и особенно троллейбусов. 
Теперь же в объективе может 
оказаться любой, выехавший на 
выделенку, после чего ему при-
дет штраф в 3000 рублей — 
именно столько в Москве стоит 
это правонарушение. Это рань-
ше у водителя автобуса, едуще-
го по его законной полосе, про-
тив дорожных хамов был только 
гудок. Теперь же они наконец-то 
получили грозное и эффектив-
ное оружие и возможность по-
стоять за себя и пассажиров. 
Причем если стационарную ка-
меру можно увидеть невоору-
женным глазом, то, как расска-
зала «РГ» Мария Рыбкина, 
пресс-секретарь «Мосгортран-
са», опознать автобус с парко-
ном внешне невозможно — на ав-
тобусе нет никак опознаватель-
ных знаков, что вас снимает 
скрытая камера.

Правда, подсказкой может 
служить номер маршрута — при-
боры установлены на полуэк-
спрессных маршрутах № 901, 
902, 903, 904, 905 и 907, те, ради 
которых во многом и запуска-
лись в свое время выделенки.

По мнению советника руко-
водителя столичного центра ор-
ганизации дорожного движения 
Дмитрия Горшкова, новые фун-
кции комплексов видеофикса-
ции, установленных на автобу-
сах, позволят существенно со-
кратить задержки при движе-
нии общественного транспорта.

Вся собранная автобусными 
парковками информация пере-
дается в ЦОДД, а затем для вы-
писывания штрафов — в ГИБДД. 
Между прочим, камеры, уста-
новленные на автобусах с прош-
лой осени, похоже, все-таки сде-
лали свое дело, даже не снимая 
водителей, заезжающих на вы-
деленки. По данным департа-
мента транспорта, с прошлого 
года водители стали в два раза 
реже ездить по полосам общест-
венного транспорта. Если за 
первые два месяца 2014 года во-
дителям отправили 90 тысяч 
штрафов за выезд на москов-
ские выделенки, то за январь — 
февраль этого года — всего 46 
тысяч. Кроме того, на десять 
процентов уменьшилось и коли-
чество ДТП с общественным 
транспортом.

Сегодня столичными выде-
ленными полосами имеют право 
пользоваться, помимо автобу-
сов, троллейбусов и маршруток, 
оперативные службы, в случае 
необходимости, а также такси-
сты.

Всего в Москве действует уже 
19 участков выделенных полос 
общей протяженностью более 
215 км. Как сообщили «РГ» в 
пресс-службе столичного депар-
тамента транспорта, в этом году 
они «прирастут» еще 26 киломе-
трами. Самая длинная полоса 
появится на Рязанском проспек-
те — ее протяженность составит 
более 13 км. Надеются в деп-
трансе запустить наконец-то вы-
деленку и на Ленинградском 
шоссе, она растянется на 8,9 км. 
Последнюю из действующих вы-
деленную полосу ввели на Вар-
шавском шоссе. Кроме того, вре-
менные участки действуют сей-
час на пути компенсационных 
автобусов, работающих между 
закрытой на ремонт «Бауман-
ской» и «Курской» на Садовом 
кольце в районе Земляного Вала, 
Старой Басманной и Спартаков-
ской улиц. 

Опознать автобус 
с парконом внешне 
невозможно — 
на нем нет никаких 
надписей о том, 
что вас снимает 
скрытая камера

ЖКХ Курьяновские 
очистные сооружения 
перестают отравлять 
атмосферу в столице 

Запаху — крышка 

Ирина Огилько 

ЭКОЛОГИ отмечают: на юге столицы в последнее время 
значительно улучшилась экологическая ситуация. Про-
изошло это благодаря реконструкции первого блока Ку-
рьяновских очистных сооружений и остановке второго 
блока. Работа проведена настолько масштабная, что за-
крытый режимный объект впервые решились даже пока-
зать всем желающим москвичам. 

Москвички Людмила Иванова и Екатерина Семенова 
почти с самого рождения живут в районе Печатники. За 
долгие годы успели привыкнуть к тому, что в их домах на 
улицах Гурьянова и Шоссейная, если ветер дует с юга, фор-
точки лучше не открывать. Стоя у проходной Курьянов-
ских очистных сооружений, женщины удивлялись тому, 
что теперь запах — да и то не слишком сильный — ощущает-
ся только здесь. Кроме них «понюхать» Курьяново пришли 
около двух десятков 
человек — в основном 
жители тех же Печат-
ников и Нагатинско-
го Затона, районов, 
непосредственных 
соседей очистных со-
оружений.

Напомню, Курья-
новские очистные со-
оружения входят в 
число крупнейших в 
мире, занимают 160 
гектаров земли и в 
сутки очищают око-
ло 1,7 миллиона ку-
бометров сточных 
вод, поступающих сюда из Северо-Западного, Западного, 
Юго-Западного, Южного, Юго-Восточного администра-
тивных округов Москвы, а также из ТиНАО.

Как рассказал во время экскурсии руководитель АО 
«Мосводоканал» Александр Пономаренко, реконструкция 
старейшего первого блока Курьяновских очистных соору-
жений, построенного в середине прошлого века, началась 
в 2012 году. Теперь от прежнего объекта ничего не оста-
лось. Корпуса отстроили заново, модернизировали отстой-
ники, внедрили новый способ обеззараживания воды с по-
мощью ультрафиолета. В результате вода, выходящая с 
очистных сооружений в Москву-реку ниже Бесединского 
моста, вполне пригодна для купания. Но самое главное — 
накрыли все емкости первичной очистки специальными 
плавающими крышками, они-то и не дают запаху просачи-
ваться в атмосферу.

— Эти уникальные крышки — российское изобретение, 
они более компактны и удобны в эксплуатации, чем ку-
польные перекрытия, распространенные в мире, — рас-
сказывает Пономаренко. — К тому же для них не требует-
ся строить фундамент, что удешевляет проект рекон-
струкции.

Как отметила замруководителя городского департа-
мента природопользования и охраны окружающей среды 
Евгения Семутникова, благодаря крышкам выбросы в ат-
мосферу с первого блока очистных сооружений сократи-
лись на 95 процентов. Это подтверждают датчики, уста-
новленные на объекте. А когда завершится вторая очередь 
реконструкции, запах в Курьяново исчезнет совсем. И слу-
чится это к 2018 году.

Выбросы 
в атмосферу 
с реконструирован-
ного первого блока 
очистных 
сооружений сокра-
тились на 95% 

ПРЕМИЯ Русский биографический институт назвал лучшие книги-2014

Читатели до шестнадцати
Татьяна Хорошилова

П
ремия «Лучшие книги и 
издательства 2014 года» 
учреждена в 2000 году ря-

дом организаций и Русским биог-
рафическим институтом, кото-
рый исследует современное рос-
сийское общество. Вручение 
прошло в главной Российской го-
сударственной библиотеке, где 
собраны книги более чем на 367 
языках мира.

Это премия интеллектуаль-
ная, отмечает необходимые для 
развития нашего общества и го-
сударства книги. Народ умирает, 
если становится населением, а  
населением становится, когда 
забывает историю.

— Критерий отбора книг и из-
дательств на этот раз обуслов-
лен исторической литературой 
и историками, — поясняет член 
Экспертного совета премии пи-
сатель Святослав Рыбас, — имен-
но  в сфере истории сосредоточе-
но сегодня противостояние в 
мире. Именно восстановление 
исторической справедливости 
должно стать государственной 
политикой. 

Список  награжденных книг 
объемен. Среди них — «Род пре-
зидента В.В. Путина. Материалы 
и исследования 1986—2002 гг.» 
Александра Путина.

В Тверской области находит-
ся родовое место, откуда пошел 

род Путиных. Один из немногих 
крестьянских родов, чьи корни 
удалось отыскать на глубине че-
тырех веков.

Исследование родословной 
началось в 1986 году, когда 
Александр Путин, состоящий в 
четвероюродном родстве с ны-
нешним президентом, получил 
из архива первый письменный 
документ. Сегодня родословное 
древо Путиных насчитывает 12 
поколений. Архивисты призна-
ли книгу о роде Путиных самым 
полным на сегодняшний день ис-
следованием отдельно взятого 
крестьянского рода-долгожите-
ля России. «Это те люди, кото-
рые построили Россию,— счита-
ет автор. — Свою историю надо 
защищать так же, как свою тер-
риторию». 

Список лауреатов премии по-
казал, что Россия еще не обеск-
нижена, но это последний Руби-
кон, который нельзя пересту-
пать. Общий тираж книг, издан-
ных в 2014 году, — 485 499 тысяч 
экземпляров и сократился по 
сравнению с предыдущим годом 
на 10,6%. Общее количество на-
именований уменьшилось на 
7%. Новых изданий выпущено 
96 027  против 101 981 в преды-
дущем году.

Россия занимает второе ме-
сто в мире по читающим детям в 
возрасте до 10 лет. Однако уже в 
возрасте 14—16 лет наши дети по 

этому же показателю оказыва-
ются на 80-м месте. «Отсутствие 
чтения и злоупотребление Ин-
тернетом формирует совершен-
но других детей, — считает Свя-
тослав Рыбас. — При помощи Ин-
тернета человеческую личность 
действительно проще сформи-
ровать, чем при помощи чтения, 
но такой личностью легче мани-
пулировать, легче управлять». 

Среди награжденных — пред-
седатель издательского совета 
Московского Патриархата РПЦ 
Митрополит Калужский и Бо-
ровский Климент за исследова-
ние «Православие на Аляске», 
показывающее, насколько ши-
рок русский мир, энциклопедии 
Валентина Шелохаева «Государ-
ственная дума 1906—1917», 
«Столыпин», «Политические 
партии России» в 56 томах, эн-
циклопедия «Великая Отечест-
венная война 1941—1945 гг.» в 12 
томах, генеральный директор 
издательства «Молодая гвардия» 
Валентин Юркин за серию ЖЗЛ.

Владимир Чуров на примере 
своего рода — дневников отца и 
деда — связывает историю своей 
семьи с историей России, то же 
делает и Виталий Третьяков в 
воспоминаниях «Из СССР в 
Россию и обратно». Лауреатом 
премии стал китайский пере-
водчик У Хао, выучивший рус-
ский  язык в Беларуси.

По ежегодному атласу «Лиги 

здоровья нации» под руководст-
вом академика РАН и РАМН Лео 
Бокерии «Здоровье России» каж-
дый губернатор может узнать, 

сколько у него народа в тюрьмах 
сидит, а сколько болеет. «Будет 
здоровье, — считает Лео Боке-
рия, — будет и народ».

Лео Бокерия и Святослав Рыбас представили 10-е издание атласа 
«Здоровье России».
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Поздравить юных спортсменов с 
новым Ледовым дворцом приехал 
мэр столицы Сергей Собянин. 
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Прямая речь Александр Бречалов — о границах влияния общественных организаций

Палата: номер не пройдет
Екатерина Григорьева

М
ожет ли позиция 
граждан довести 
губернатора до 
отставки? В какой 
степени позиция 

общественных организаций 
учитывается при принятии ито-
говых решений? На эти и другие 
вопросы «РГ» ответил секретарь 
Общественной палаты (ОП), со-
председатель центрального 
штаба Общероссийского народ-
ного фронта (ОНФ) Александр 
Бречалов. 

Александр Владимирович, за по-
следние месяцы лишились своих 
постов сразу несколько губерна-
торов, чьи действия вызывали 
критику общественных органи-
заций, в том числе ОНФ. Каким 
региональным лидерам, на ваш 
взгляд, сейчас стоит задуматься 
и начать опасаться?
А Л Е К С А Н Д Р  Б Р Е Ч А Л О В :  Опасаться 
ОНФ, наверное, не стоит нико-
му. Губернаторы — это креатура 
президента. Он же является ли-
дером движения ОНФ. Поэтому, 
по идее, мы выполняем с губер-
наторами одни и те же задачи: 
они — в вертикали властной, 
мы — в вертикали общественно-
политической. Здесь изначаль-
но не заложено никакого проти-
востояния, и целью ОНФ не мо-
жет быть снятие того или иного 
губернатора или министра. Это 
исключено. Наша задача — каче-
ственно реагировать на то, что 
нам говорят люди. Проблемы же 
возникают только тогда, когда 
главы регионов нас не слышат. 
И если эта реакция приводит к 
неким конфликтам в регионе, то 
тогда мы обозначаем проблему, 
в том числе и перед президен-
том. 

Сейчас есть какие-то регионы 
повышенной напряженности?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Я могу назвать 
несколько регионов, но это не в 
разрезе претензий к губернато-
рам.  Подмосковье — буквально 
на днях большое было расследо-
вание по статье расходов на 
пиар, на поддержку СМИ и на 
внутреннюю политику. Сумма 
кратно превышает аналогичные 
затраты в других регионах. И это 
не может нас не беспокоить. Но 
еще раз подчеркну: здесь вопрос 
не к губернатору, речь о том, 
чтобы его команда обратила 
внимание на конкретный эпи-
зод. Кстати, губернатор уже от-
реагировал   абсолютно нор-
мально. Он сделал выводы и по-
ставил задачу эти расходы со-
кратить. Это классический при-
мер конструктивного диалога. 

Есть несколько эпизодов в 
Свердловской области. Опять 
же — вопрос не к Куйвашеву (Ев-
гений Куйвашев — губернатор 
Свердловской области. — Прим. 
«РГ»), а к тем людям, которые 
некоторое время назад, когда 
строилось «Екатеринбург-ЭКС-
ПО», руководили «Корпорацией 
развития Среднего Урала». И 
смогли так наруководить, что 
только по одному объекту нане-
сли убыток бюджету в 1,6 млрд 
рублей, а неэффективных рас-
ходов совершили на 3 млрд ру-
блей. Это подтвердила Счетная 
палата. И, безусловно, как бы 
это ни упаковывала пресса, 
здесь нет никакого подтекста. 
Нет никакой задачи  свести сче-
ты с Куйвашевым. Дай бог ему 
здоровья и пусть он руководит 
регионом. Но по этому конкрет-
ному эпизоду мы будем продол-
жать расследование. 

Но если такие эпизоды происхо-
дят, это значит, что губернатор  в 
лучшем случае  недостаточно 
четко контролирует ситуацию…
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Именно так. 
Вот Бречалов руководит Обще-
ственной палатой Российской 
Федерации и является сопредсе-
дателем ОНФ. И я несу за это 
полную ответственность. Перед 
президентом, перед лидером 
Фронта (Владимир Владимиро-
вич Путин является лидером 
ОНФ. — Прим. «РГ») несу ответ-
ственность персонально я. И 
буду отвечать за каждую неточ-
ность, за каждую недостовер-
ную информацию. 

Но по регионам ни у меня, ни у 
моих коллег нет списка, что на-
зывается, кто следующий. У нас 
есть эпизоды, на которые необхо-
димо обращать внимание.  Да, по-
лучается иногда так, что по отно-
шению к одному региону этих 
эпизодов больше, чем к другому. 
Но это зависит не от нас. Это в 
первую очередь — активность 
граждан. Граждане поверили, что 
ОНФ — это та площадка, на кото-
рой решаются проблемы. 

Какова скорость прохождения 
сигнала  от возникновения не-
кой новой проблемы и до под-
ключения к ней внимания ОНФ? 
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: 80 или даже 85 
процентов информации, кото-

рая к нам поступает, обрабаты-
вается в течение 5—7 суток. Это 
очень оперативно. Гораздо бы-
стрее, чем  в любом органе влас-
ти. У нас тысячи обращений и 
просто нет операционной воз-
можности обрабатывать их, 
скажем, в течение суток.

Но если, например, забить в но-
востной поисковик недавнюю 
историю с электричками, то вид-
но,  что общественные организа-
ции подключились к ней тогда, 
когда она уже была на пике… 
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Бывают, чест-
но скажу, и упущения, но их по 
минимуму. Однако и темы быва-
ют разные. Когда, например, ад-
министрация Сахалинской об-
ласти размещает на сайте госза-
купок закупку на унитаз в 220 
тысяч рублей, тут ничего поя-
снять не нужно. Это очевидная 
история, и скорость реакции со-
ответствующая — буквально 
сутки-двое.  Что касается элек-
тричек, то я лично потратил 
около двух дней, чтобы внима-

тельно, поэтапно разобраться в 
вопросах ценообразования, та-
рифов, нагрузок на федераль-
ный и региональный бюджеты, 
вникнуть в проблемы пассажи-
ропотока на тех или иных на-
правлениях. То есть это — не оче-
видный вопрос.  Было огромное 
количество писем по этой теме  
и в ОП, и в ОНФ. Но для того, 
чтобы выступить с каким-то 
публичным заявлением, нужно 
было провести экспертную ра-
боту. Ни в коем случае нельзя 
сваливаться в оголтелую крити-
ку, и не дай бог ОП или ОНФ 
выйдет с голословными обвине-
ниями. 

А если ОП или ОНФ выйдет с за-
явлением: «есть проблема, лю-
дям не на чем ехать». Зачем сра-
зу называть виноватых?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Проблему мы 
обозначали практически сразу 
же. Но отрицая — предлагай. И 
таких решений было очень 
мало. А иная реакция меня лич-
но не устраивает, она только 

раскачивает ситуацию, пока не-
понятную для нас. Например, по 
некоторым направлениям зву-
чало так: отменены электрички. 
Но это было не так, из десяти 
электричек на одном направле-
нии сняли три — потребности в 
такой частоте движения не 
было. 

На те коллективные письма, 
которые к нам поступили, мы 
направили ответ о том, что мы 
разбираемся в ситуации, бук-
вально мгновенно. И еще в нача-
ле декабря писали обращение и 
на президента, и на Медведева, 
и на Якунина. Другое дело, что 
когда эта критическая масса на-
копилась и электрички отмени-
ли там, где действительно не на 
чем добраться, тогда это уже 
сработало как спусковой меха-
низм. 

В целом я считаю, что по 
большей части вопросов у нас 
реакция оперативная. Сейчас 
мы работаем над темой, которая 
не очень качественно подается в 
информационном поле: онколо-
гические больные и их пробле-
мы с получением лекарств. Мы 
занимаемся этим вопросом.  С 
одной стороны, очевидно, что 
все эти круги ада онкологиче-
скому больному пройти  — луч-
ше, действительно, простите, 
умереть. А с другой стороны,  
есть негативный опыт, когда на-
ркосодержащие препараты по-
падали совершенно в иные руки. 

Как эту проблему решить? Мы 
собрали всю информацию от 
всех экспертов и совсем скоро, 
думаю, будем выходить с кон-
кретными предложениями. 

Насколько, по вашим ощущени-
ям, позиция ОП или ОНФ учиты-
вается при принятии итоговых 
решений? 
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Мнение ОНФ, 
безусловно, сейчас очень весо-
мо. В том числе и потому, что два 
основных направления — «За 
честные закупки» и мониторинг 
исполнения указов президента 
— как проекты выстроены очень 
качественно. Они направлены 
исключительно на результат, а 
не на процесс. И результаты дей-
ствительно резонансные. Вы го-
ворили про губернаторов: и по 
новосибирскому, и по брянско-
му, и по волгоградскому были 
закрытые доклады от ОНФ. И ре-
зультат вы знаете. Так что, счи-
таю, ОНФ абсолютно заслужен-
но стал полноценным игроком в 
общественно-политической 
жизни.

 То есть для решения проблемы 
нужно бежать в прокуратуру 
или сразу в ОНФ?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Одно другого 
не исключает. В большинстве 
случаев прокуратура — эффек-
тивный правоохранительный 
орган. Но если мы говорим про 
оперативность, про огласку, ко-

торая иногда сама помогает ре-
шать проблему, — здесь ОНФ, ОП 
более эффективные площадки. 

 Становится ли меньше сомни-
тельных госзакупок? 
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Да. По отдель-
ным направлениям мы уже 
близки к искоренению этого яв-
ления. Например, автомобили 
стоимостью больше 3 млн ру-
блей сейчас заказывают уже 
кратно реже, чем в 2013 и пер-
вом полугодии 2014 годов. По-
падаются, да, особенно у компа-
ний с государственным участи-
ем. Но в разы меньше

Но автомобили — это такая над-
водная часть, понятная и очевид-
ная. И явно не главная проблема 
системы госзакупок.  Что необ-
ходимо сделать для того, чтобы в 
принципе система была эффек-
тивнее, чтобы в ней невозможно 
было, например, проводить кон-
курсы под конкретного победи-
теля?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Можно сколь-
ко угодно совершенствовать за-
конодательство. Но опыт пока-
зывает: только общественный 
контроль может менять ситуа-
цию. У меня нет сомнений в том, 
что тот человек, который будет 
до выборов исполнять обязан-
ности губернатора Сахалин-

ской области, десять раз под-
умает, стоит ли отдавать подряд 
одной и той же организации. 
Глава региона, глава госкомпа-
нии должен знать, что проблема 
не решается на уровне «вась-
вась», когда можно договорить-
ся с местной Счетной или Обще-
ственной палатой. А вот когда 
скриншот с сайта госзакупок 
пошел по Сети и он пошел в На-
родный фронт — вот ты сиди и га-
дай, пронесет тебя или нет, по-
падешься ты или нет. У нас за 
полтора года собралось около 
десяти тысяч граждан, которые 
участвуют в этой работе. И это 
не есть специально дипломиро-
ванные эксперты, это самые 
разные люди, которым просто 
не все равно. Вот, например, На-
талья Карпеко из Сахалинской 
области,  я ее лично даже не 
знаю, но она мне больше всех 
писала в «Фейсбук». По многим 
эпизодам мы проводили провер-
ку. Цепочка замкнулась,  люди 
поверили, что их активность ра-
ботает. И общественный контр-
оль — это то, что может сущест-
венно снизить пресловутую 
коррупцию. 

Декоративны ли местные Обще-
ственные палаты?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: К сожалению, 
в большей части да. Это абсо-
лютно нормальная ситуация и 
ни в коем случае не камень в 
огород моим коллегам-общест-

венникам. Человек живет на 
территории, и в его жизни мно-
гое зависит  от лояльности к гла-
ве региона, к правоохранитель-
ным органам.  У нас непуганых 
немного, которые держат удар. 
Когда я приезжаю и вижу такое 
благодушие — все замечательно, 
все одобряем — на заседаниях 
Общественных палат, я пони-
маю, что я здесь обратную связь 
не сниму. Меня как секретаря 
ОП это не может устраивать.

Так, может, они вообще не нуж-
ны, а нужны просто активисты?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Нет, все-таки 
нужны. Они в регионах действу-
ют на основании закона, кото-
рый определяет их статус, пол-
номочия, в каком-то смысле 
определяет формат взаимодей-
ствия. То есть если Обществен-
ная палата обращается к мест-
ному депутату, главе города или 
региона, он не может это проиг-
норировать, и де-юре, и де-фак-
то. Но и другая работа тоже нуж-
на. У нас, например, в этом году 
пройдет девять региональных 
форумов — мы их назвали «Со-
общество» — для активных гра-
ждан, вне зависимости от их 
партийной принадлежности и 
ангажированности обществен-
ными организациями. Главный 
критерий — за этим человеком 
должны быть абсолютно кон-
кретные дела. Малые, большие — 
не важно. Ценится не масштаб 
проекта, а его качество. Первый 
такой форум пройдет в Нижнем 
Новгороде уже в конце марта. 

Фактически, поддерживая 
гражданских активистов, мы 
создаем конкуренцию. Глава 
каждого региона должен по-
нять: делать лояльную, приче-
санную общественную кон-
струкцию нет никакого смысла. 
Поскольку в любом случае мы 
выходим на коммуникацию с 
теми, кто обладает реальной, 
актуальной повесткой для реги-
она. Понятно, что губернатору 
это не просто: зачем ему как 
главе региона какие-то люди, 
которые хоть и правдивую по-
вестку несут, но она какая-то не 
такая, тяжело решаемая или во-
все не решаемая? Поэтому да, 
декоративность — объективная 
реальность в большей части ре-
гионов. Хотя бывает и по-друго-
му. У нас самые активные пала-
ты в Саратовской и Ульянов-
ской областях. В Саратовской 
области у председателя Общест-
венной палаты  хорошие отно-
шения с губернатором, но он 
ему постоянно шпильку встав-
ляет — там посмотрите, здесь не 
так. А в Ульяновской области  
губернатор сам сознательно со-
здает для себя бурлящий ко-
тел…  Я такого в других местах 
не видел, чтобы предпринима-
тель вставал и говорил: «Знаете, 
Сергей Иванович, вы в иллюзи-
ях пребываете. Вам ваши докла-
дывают все не так…» А губерна-
тор в ответ: «Хорошо, а как?» И 

там меньше всего напряженно-
сти. Почему? Потому что есть 
диалог.  И декоративность в ито-
ге будет снижаться за счет кон-
куренции, которую мы уже со-
здаем.

В чем — с учетом экономической 
ситуации — сейчас приоритеты 
общественных инициатив? 
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Каждому вре-
мени соответствует свой восхо-
дящий тренд. В 90-е это было 
предпринимательство — самое 
разное. Сейчас, на мой взгляд, 
тренд, который только увеличи-
вается, — гражданская актив-
ность. Поэтому все инициативы 
Общественной палаты — об об-
щем реестре, о разделении поли-
тически и социально ориентиро-
ванных НКО —  конечно, направ-
лены на прозрачность, на упро-
щение для людей возможности 
заниматься общественно полез-
ными делами. И мы сознательно 
выбрали два основных направле-
ния на 2015 год: гражданская ак-
тивность и регионы. На форумы 
«Сообщество» мы не будем выез-
жать с установкой «приедем и 
вас научим». Наоборот. Это об-
щение, это взаимное обогащение 
знаниями, на основании которых 
мы к концу года будем делать ка-
кие-то выводы для президента.  
Кроме того, мы запустили от-
дельный проект «Перспектива»  
для потенциальных лидеров об-
щественного мнения. Мы поддер-

живаем их административно, мо-
жем поддержать и финансово — 
через партнерские программы. 
Большая часть людей занимается 
гражданской активностью по 
зову сердца. Но я не удивлюсь, 
если многих из этих людей в 2016 
году, в 2018 году мы увидим и в 
органах законодательной и ис-
полнительной власти. 

То есть в списках на выборах…
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Это не есть чет-
ко структурированная задача, но 
почему бы и нет.  Безусловно, что 
выборы 2016—2018 гг. добавят 
социальным активистам еще и 
политически. Кто эти люди? 
Могу пример привести. У нас 
есть активист, член региональ-
ной Общественной палаты Пен-
зенской области  Анна Кузнецо-
ва, НКО «Покров». Занимается 
проблемами детства, материнст-
ва, помощи семьям, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию. 
Ее личная аудитория в соцсетях  
больше, чем у всей Обществен-
ной палаты Пензенской области, 
больше, чем у Законодательного 
собрания Пензенской области. 
Это настоящий лидер обществен-
ного мнения. И, безусловно, мы 
ее поддержим, потому что пони-
маем, что человек с такой пози-
цией принесет гораздо больше 
пользы, чем тот, кто стремится во 
властные структуры ради ко-
рыстных целей.

Что же касается экономиче-
ских сложностей, то Обществен-
ная палата внимательно следит 
за ситуацией. 24 марта у нас 
здесь будет Игорь Иванович Шу-
валов, мы проведем открытые 
широкие слушания по экономи-
ческой повестке. Приоритетом, 
на мой взгляд, должна быть сба-
лансированная устойчивая эко-
номика в настоящий момент. То, 
что предлагается сейчас, — на-
пример, социально ориентиро-
ванным НКО срезали 960 млн по 
линии минэкономразвития  — это 
не выход. Забирая чуть меньше 
миллиарда рублей у НКО, мы од-
нозначно в каких-то местах бу-
дем повышать градус социаль-
ной напряженности.

Всегда ли можно доверять мне-
нию общественности? Это, ко-
нечно, зеркало, но картинку оно 
может передавать с искажения-
ми… 
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Первая фун-
кция и главная задача ОП и ОНФ 
— это слушать, слышать и опера-
тивно реагировать. У нас боль-
шая палитра мнений. Огромное 
количество по делу, но бывают и 
такие общественники («борцы с 
коррупцией»), которые на са-
мом деле решают свои личные 
задачи. Так что выслушать — вы-
слушаем, но в любом случае нам 
нужно экспертно, очень качест-
венно ко всем вопросам подхо-
дить, иначе мы свалимся в улич-
ный популизм, который недопу-
стим для института гражданско-
го общества.

Александр Бречалов уверен: 
Гражданская активность — это 
новый восходящий тренд . 

Акцент

 Целью ОНФ не может быть 
снятие того или иного 
губернатора или министра

Акцент

 Глава каждого региона 
должен понять: делать 
лояльную, причесанную 
общественную конструкцию 
нет никакого смысла
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От первого лица Регион обеспечил задел для развития в новых экономических условиях

Секрет Янтарного края
Светлана Песоцкая

К
алининград, отделен-
ный от страны тремя 
границами и во мно-
гом зависящий от им-
порта, не мог не ощу-

тить последствия санкций Запа-
да, роста курса доллара и евро. 
Как новые экономические реа-
лии сказались на развитии эк-
склава, рассказывает губернатор 
Николай Цуканов.

Николай Николаевич, по итогам 
прошлого года Янтарный край 
достиг успехов во многих отра-
слях экономики. Не последует ли 
за подъемом спад из-за нового 
кризиса?
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Я бы вообще не 
употреблял слово «кризис». Да-
вайте будем говорить об изменив-
шихся экономических условиях, 
к которым предстоит приспосо-
биться, но ведь региону к этому не 
привыкать. Область давно гото-
вится к пресловутой «пробле-
ме-2016», когда придется жить 
без части преференций Особой 
экономической зоны. Можно счи-
тать, что действие некоторых 
льгот закона об ОЭЗ прекрати-
лось не в 2016 году, а немного 
раньше, соответственно и пере-
страиваться придется быстрее.

Резкого спада не ждем: успехи 
нашей экономики не случайны, 
это закономерный результат уси-
лий регионального правительст-
ва и поступательной активности 
бизнеса.

По данным Росстата, область в 
2014-м вышла на второе место в 
России по количеству построен-
ного жилья на душу населения — 
1,16 квадратных метра. Ново-
стройки не пустуют?
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Да, в прошлом 
году мы построили рекордное ко-
личество жилья — более 1,12 мил-
лиона квадратных метров. И бо-
лее половины — частный сектор. 
Строим много жилья для военно-
служащих, детей-сирот, под пере-
селение «аварийщиков», так что 
новостройки не пустуют.

А в этом году темпы строитель-
ства не снизятся? 
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Мы одобрили ре-
гиональную программу для под-

держки ипотечного кредитова-
ния и всей строительной отра-
сли, будем субсидировать бан-
ковскую кредитную ставку до 8 
процентов. На мой взгляд, это бу-
дет стимулом для людей брать 
кредиты на жилье.

У строителей есть большой за-
дел по не введенным в конце 2014 
года домам — больше 300 тысяч 
«квадратов». Есть надежда, что 
план 2015 года будет выполнен, 
возможно, даже перевыполнен. 

Особенность региона — множе-
ство домов немецкой довоенной 
постройки. Вы поэтому тратите 
такие деньги на капремонт? 
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Действительно, 
65 процентов жилфонда в регионе 
— довоенной постройки. Поэтому 
я принял решение два года назад 
разработать региональную про-
грамму капитального ремонта. В 
первый год мы выделили на нее 
500 миллионов рублей, в прош-
лом году — уже миллиард. И в этом 
году тоже выделим миллиард.

За время действия программы 
отремонтировано уже 1047 до-
мов, где проживают около 70 ты-
сяч человек. В этом году плани-
руем ремонт еще около пятисот 
домов, еще 25 тысяч человек ста-
нут жить лучше.

Тем не менее «аварийщиков» в 
регионе еще немало, как идет их 
расселение?
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Эту программу 
мы реализуем за счет федерально-
го, регионального и муниципаль-
ного бюджетов в соответствии с 
указом президента по обеспече-
нию граждан доступным жильем и 
региональной программой пере-
селения из аварийного фонда. В 
феврале ее ход приезжал прове-
рять полпред президента в СЗФО 
Владимир Булавин. Он был прият-
но удивлен тем, какое качествен-
ное жилье строится для «аварий-
щиков». При этом цена его — 32 ты-
сячи рублей за квадратный метр.

В прошлом году переселены 
около 1200 человек из 435 домов. 
Для них построили 24 многок-
вартирных дома. До конца этого 
года новые квартиры получат 
1700 человек из 152 домов.

В прошлом году местное сель-
ское хозяйство впервые за много 

лет показало рост почти по всем 
показателям. Удастся ли сохра-
нить эту тенденцию?
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Действительно, 
по итогам уборочной кампа-
нии-2014 мы превзошли в разы 
все лучшие результаты и довоен-
ных немецких агроинженеров на 
этой территории, и советских. 
Например, по урожайности пше-
ницы — почти 42 центнера с гек-
тара — вышли на 4—5-е место по 
стране. Почти половина урожая 
Северо-Запада приходится имен-
но на Калининградскую область. 
А по урожайности рапса мы зани-
маем первое место в стране.

А остальными продуктами эк-
склав способен себя обеспечить? 
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Будет способен в 
ближайшее время, ставим такую 
задачу. Земля есть, руки есть, тех-
нологии есть — произведем все 
сами. И если сохраним такие тем-
пы, сможем кормить не только 
себя, но и другие российские ре-
гионы.

По моему решению впервые 
за последние десятилетия были в 
разы увеличены бюджетные вли-
вания в отрасль. Это позволило 
привлечь и помощь госказны. 
Если в 2010 году бюджетная под-
держка АПК области едва дотяги-
вала до 800 миллионов рублей, 
то в этом году превышает три 
миллиарда — треть этих денег из 
областного бюджета, остальное 
добавит федеральный центр.

И результаты уже очевидны. 
Взять молочное направление — 
его практически не было в регио-
не, как и разведения мясных по-
род крупного рогатого скота. 
Сейчас у нас работают промыш-
ленные молочные фермы, самые 
современные не только в стране, 
но и в Европе. Вот последняя не-
давно открылась в Нестеровском 
районе, на 6,5 тысячи голов. Ин-
вестор реализует у нас один из 
крупнейших проектов развития 
мясного скотоводства в стране — 
около 30 тысяч голов.

Статистика говорит, что населе-
ние области на 75 процентов 
обеспечено куриным яйцом и на 
все сто — зерном, картофелем и 
свининой. А переработка, кото-
рая в последние годы активно раз-
вивалась? Хватит ли ей сырья? 

НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Да, есть пока такая 
проблема. Еще недавно регион 
производил сорок процентов ту-
шенки и рыбных консервов в стра-
не. За счет импортного мяса из Ав-
стралии, Америки, Канады. А сей-
час эти поставки остановлены. По-
этому мы поставили задачу за два 
года вдвое увеличить производст-
во свинины. Готовятся четыре про-
екта высокотехнологичных свино-
водческих комплексов, объем про-
изводства — 20 тысяч тонн мяса в 
год. Для их поддержки в 2015 году 
в бюджете области предусмотрено 
85 миллионов рублей для компен-
сации части затрат. Чуть меньше 

направим и на поддержку произ-
водителей мяса птицы. 

Польские и литовские СМИ еще 
полгода назад писали, что Кали-
нинград окажется на грани голо-
да из-за российского эмбарго. 
Удалось ли заместить импорт на 
прилавках магазинов? 
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Если вы сейчас 
зайдете в любой магазин, то уви-
дите, что основные продукты — 
колбаса, мясо, сыры, масло и дру-
гая молочная продукция — произ-
ведены в Калининграде. И ассор-
тимент расширяется. Значит, мы 
правильно выбрали направление 

обеспечения продовольственной 
безопасности, и каждый год мы 
будем шаг за шагом отвоевывать 
свои рынки.

Развивая новые отрасли эконо-
мики, как регион решает пробле-
му кадров?
Н И К ОЛ А Й  Ц У К А Н О В : Совместными 
усилиями власти, объединений 
работодателей и профессиональ-
ной и высшей школы. Нужно пе-
рестать, я об этом говорил неод-
нократно, просто плодить нево-
стребованные специальности, 
раздавая дипломы. Необходимо 
готовить специалистов по запро-
су экономики. Делается упор на 
заключение договоров на подго-
товку специалистов, создание 
ресурсных центров для конкрет-
ных отраслей. У нас такие центры 
уже есть, к примеру, для мебель-
щиков, аграриев, автомобильно-

го кластера, судостроительной 
отрасли. 

А как обстоит дело в общеобра-
зовательной сфере?
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Здесь нам тоже 
есть что предъявить: каждый год 
строим по две современнейшие 
школы, ведем постоянную пере-
подготовку преподавателей. 
Строим и реконструируем десят-
ки детских садов в год. Если еще 
два года назад в дошкольные уч-
реждения была 18-тысячная оче-
редь, то сегодня ее в области нет. 
А в областном центре ждут места 
386 детей. Но и этой очереди ско-
ро не будет: до конца года только 
в Калининграде будет построено 
еще шесть детсадов.

Детсады в регионе строятся, а 
детдома закрываются. Почти 85 
процентов сирот воспитываются 
в семьях. Чем стимулируете при-
емных родителей?
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Действительно, 
Калининградская область вышла 
на четвертое место в России по 
устройству детей-сирот в заме-
щающие семьи. У нас работают 
школы приемных родителей, 
центры помощи семье и детям. В 
области самое высокое в СЗФО 
пособие на улучшение жилищ-
ных условий при усыновлении 
ребенка — 615 тысяч рублей. По-
ложен усыновителям и регио-
нальный материнский капитал — 
от 100 тысяч рублей на третьего 
ребенка до 1 миллиона при появ-
лении в семье тройни.

Повышается ли качество меди-
цинских услуг?
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Здесь мы еще по-
лучаем жалобы от населения, и 
справедливо. Хотя сегодня почти 
все лечебные учреждения области 
оборудованы самой современной 
техникой. Доступнее стала медпо-
мощь на селе — строим новые 
ФАПы, открываем кабинеты вра-
чей общей практики. Но остается 
проблема — нехватка кадров, хотя 
за последний год мы предоставили 
более 250 квартир врачам.

Тем не менее Федеральный 
центр сердечно-сосудистой хи-
рургии уже спас сотни жизней 
калининградцев, и из других ре-
гионов страны к нам едут, так же 
как и в наш перинатальный 

центр, потому что здесь делают 
уникальные операции, здесь сов-
ременное оборудование и квали-
фицированные врачи. Заканчи-
вается проектирование онколо-
гического центра, строительство 
начнем уже в этом году. 

24 марта пройдет первое заседа-
ние правительственной комис-
сии по вопросам социально-эко-
номического развития Калинин-
градской области. Зачем нужна 
такая комиссия?
НИКОЛАЙ ЦУКАНОВ: Комиссия созда-
на по поручению президента РФ. 
Ее возглавил премьер-министр 
Дмитрий Медведев, а в состав во-
шли федеральные министры, гла-
вы госкорпораций и банков. Ее 
создание — это очередное и очень 
важное свидетельство внимания 
федерального центра к области и 
ее проблемам. Для оперативного 
решения этих проблем — систем-
ных, не локальных — она, собст-
венно, и создана. Зачастую быва-
ет, что вопросы нужно решать 
срочно, поскольку они касаются 
жизнеобеспечения эксклава: 
транспортная доступность, энер-
гобезопасность и так далее. До-
пустим, Литва повышает желез-
нодорожные тарифы для грузов 
на калининградском направле-
нии. Или белорусская таможня 
задерживает фуры с калинин-
градской техникой и изымает ее, 
как это было недавно.

Нам, калининградцам, жало-
ваться грех. И кричать о своей 
особости уже нет необходимо-
сти. Нас слышат, нам помогают, в 
нас вкладывают и теперь ждут от 
нас отдачи, деловой активности, 
конструктивных предложений и 
добросовестной работы.

Николай Цуканов (в цент ре) побы-
вал на стройке Театра  эстрады, 
который летом примет фестиваль 
«Голосящий КиВиН».

Акцент

 Калининградская область 
по урожайности рапса зани-
мает первое место в стране

ЦИФРА

102
КОМПАНИИ
являются резидентами Калинин-
градской особой экономической 
зоны
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Александр Долгов, 
ГЛАВА КАЛИНИНГРАДСКОГО 
АГРОХОЛДИНГА «ДОЛГОВЫ И К»
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С одной стороны, у нас появился 
шанс утвердиться на рынке, за-
нявшись импортозамещением. 
С другой — из-за повышения бан-
ками процентных ставок по дол-
госрочным инвестиционным кре-
дитам, из-за скачка валютного 
курса себестоимость производ-
ства продукции резко возросла, 
что отразилось на потребитель-
ских ценах. Ведь импортная со-
ставляющая в производимой 
предприятиями АПК продукции 
существенна, будь то упаковка, 
комплектующие, оборудование, 
племенной скот, прочее. Некото-
рые проекты из-за подорожавших 
кредитов пришлось заморозить. 

Но радует тот факт, что растет 
поддержка аграриев в рамках го-
сударственных и региональных 
целевых программ. Они стано-
вятся все более адресными и на-
целены на создание экономиче-
ских и технологических условий 
для устойчивого развития отрас-
лей, что необходимо для обеспе-
чения продовольственной безо-
пасности региона. Самообеспе-
ченность продуктами питания — 
это ключевая задача аграрной по-
литики калининградского губер-
натора и областного правитель-
ства. Региональная программа 
развития мясного скотоводства 
за три года позволила буквально 
с нуля возродить отрасль, а про-
грамма развития молочного жи-
вотноводства на фоне общерос-
сийского спада производства — 
поднять рост надоев. Участникам 
программ субсидируется до 20 
процентов прямых затрат на 
строительство, реконструкцию 
и модернизацию ферм, на приоб-
ретение молочного оборудова-
ния и племенного стада. Возме-
щается часть процентной ставки 
по привлекаемым кредитам, по 
некоторым программам дотиру-
ется и тело кредита. 

И как результат — открывают-
ся новые производства, появляют-
ся новые рабочие места. Только на 
предприятиях нашей с братом-
близнецом и партнером Дмитрием 
группы компаний занято более 
1000 человек. На нашем примере 
можно видеть, какие объекты 
строятся и вводятся в эксплуата-
цию. В начале текущего года мы 
ввели в строй высокотехнологич-
ный рапсовый завод мощностью 
60 тысяч тонн маслосемян в год. 
Для региона это значимое собы-
тие, поскольку посевы масличных 
культур растут, а отправлять зерно 
на экспорт, что постоянно делали 
калининградские производители, 
с введением таможенных пошлин 
стало накладно. Да и зачем вывоз-
ить сырье, если можно использо-
вать его на месте? 

Запускаем вторую очередь 
«Молочной фабрики» в поселке 
Нежинское, по названию которого 
наша «молочка» реализуется под 
брендом «Нежинское» в области, 
а также за ее пределами — в Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге, Нижнем Новгороде и в Ка-
релии. Сегодня на молочном ком-
плексе содержится 6,5 тысячи вы-
сокоудойных коров (надой на ко-
рову за год составляет 9300 кило-
граммов молока), до конца апреля 
поступят пятьсот первотелок из 
Венгрии. К 2016 году поголовье 
вырастет на тысячу животных — до 
7,5 тысячи. Это одна из крупней-
ших в Европе молочных ферм. 

В текущем году планируем от-
крыть мясоперерабатывающий 
завод в Гусеве, это первый завод 
полного производственного цик-
ла в регионе (начиная от забоя вы-
ращенного собственного скота, 
обвалки, переработки и до выхода 

готовой продукции), поскольку 
сегодня вся местная мясоперера-
ботка работает в основном на за-
возном сырье. На откорме у нас 
стоят 2,5 тысячи бычков от мо-
лочных коров, закуплены более 
пятисот голов маточного поголо-
вья мясных пород — шароле, ли-
музины, абердин-ангуссы. Уже за-
пущены две универсальные линии 
по забою скота, рассчитанные на 
50 голов КРС или 150 голов сви-
ней в смену. Это серьезное пред-
приятие, поскольку в российском 
эксклаве боен катастрофически не 
хватает, и коллеги заинтересова-
ны в сотрудничестве с нами. 

На Гурьевской яичной птице-
фабрике при участии областного 
правительства предусматриваем 
ввести в 2015 году два новых птич-
ника, в 2016-м — три, потом еще 
шесть. Сегодня предприятие про-
изводит 500 тысяч штук яиц в сут-
ки, что полностью покрывает нуж-
ды Калининградской области, 
в двухлетней перспективе на вы-
ходе будем ежесуточно получать 
1,2 миллиона яиц. На птицефабри-
ке выполнена огромная работа по 
модернизации и реконструкции, 

построен новый забойный цех. 
Помимо яйца производим кури-
ный фарш, предлагаем потребите-
лям суповых кур, которые дешевле 
бройлеров. Чтобы удержаться 
в аграрном бизнесе и закрепить 
позитивную динамику его разви-
тия, наращивать производство 
и расширять свое присутствие на 
рынке, необходимо использовать 
самое передовое оборудование, 
внедрять самые современные тех-
нологии. Без них не будет каче-
ственной, конкурентоспособной 
продукции. В вертикально инте-
грированной структуре, как мы 
убедились на собственном опыте, 
легче добиться качественных па-
раметров, проще создать свою тор-
говую марку для продвижения то-
варов к потребителю. 

Выбирая направления дея-
тельности и выстраивая по каж-
дому из них замкнутую систему — 
от поля до прилавка, от фермы до 
прилавка, чтобы ни от кого не за-
висеть, мы с Дмитрием исходили 
из специфики эксклавной терри-
тории Калининградской области, 
отделенной от «большой России» 
тремя границами. И этот процесс 
носит поступательный характер. 
Вкладываем средства и в челове-
ка: у нас работают иностранные 
специалисты, они обучают наши 
кадры, отправляем своих работ-
ников на семинары и стажировку 
за рубеж. И строго придержива-
емся выработанной стратегии. 
Сегодня агробизнес региона го-
тов к решению вопроса импорто-
замещения, эффективное сотруд-
ничество с властями позволит на-
ращивать обеспеченность соб-
ственными продуктами питания. 

www.dolgovagro.com

Замкнутый цикл 
Агрохолдинг «Долговы и К»  

работает по самым передовым технологиям  

Справка
Калининградский агрохолдинг «Долговы и К» — одна из 
крупнейших вертикально интегрированных структур 
Калининградской области. Он объединяет сельхозпред-
приятия пяти районов области, молокоперерабатываю-
щий завод «Гусевмолоко», «Птицефабрику Гурьев-
скую», комплекс животноводческих ферм «Молочной 
фабрики», рапсовый и комбикормовый заводы, элева-
торы, строительную и мелиоративную организации. 
ООО «Долговы и К» является официальным дистрибью-
тором отечественных и иностранных компаний по рас-
пространению всей номенклатуры оригинальных 
средств защиты растений на территории РФ. На полях 
холдинга (свыше 60 тысяч гектаров) выращивают зер-
новые, рапс, кормовые культуры.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МНЕНИЕ

Олег Ткач
ЧЛЕН СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
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Этим и озабочена команда пред-
ставителей Калининградской об-
ласти в верхней и нижней палатах 
российского парламента — я и 
мой коллега, член Совета Феде-
рации Николай Власенко, депу-
таты Госдумы РФ Александр Жу-
ков, Наталья Бурыкина и Андрей 
Колесник. Наша главная цель — 
отстаивание интересов Калинин-
градской области во всех сферах 
федеральной политики: эконо-
мической, бюджетно-финансо-
вой, социальной, обеспечения бе-
зопасности. Мы работаем в тес-
ном контакте с губернатором, ка-
лининградским правительством, 
областной Думой, местным само-
управлением. Наши инициативы 
и предложения всегда являются 
согласованными.

Каждой идее, законопроекту, 
которые рождаются в недрах ре-
гионального парламента или 
правительства, нужно, что назы-
вается, приделать ноги. Для это-
го необходимо обеспечить взаи-
модействие внутри Госдумы РФ, 
получить экспертное заключе-
ние и поддержку соответствую-
щих федеральных ведомств. Эта 
часть сенаторской и депутатской 
работы не всегда публична, но 
именно от нее во многом зависит 
конечный результат.

Должен не без гордости отме-
тить, что Калининградская об-

ласть входит в число субъектов, 
которым придается приоритет-
ное значение, за последние годы 
принято несколько прямых зако-
нов, регулирующих ее жизнеде-
ятельность. Как член рабочей 
группы я принимал участие 
в подготовке десяти нормативно-
правовых актов, связанных 
с бюджетным, налоговым, тамо-
женным законодательством, фи-
нансово-экономических реше-
ний, касающихся компенсацион-
ных мер для жителей и бизнеса 
эксклава, федеральных целевых 
программ развития области.

Калининградская область — 
единственный субъект в РФ, 
имеющий персональную Госу-
дарственную программу. Это 
плод колоссальных лоббист-
ских, в хорошем смысле этого 
слова, усилий областного прави-
тельства и наших представите-
лей в Госдуме и Совете Федера-
ции. Это касается и разрешения 
проблемы-2016, связанной с от-
меной таможенных льгот участ-
никам калининградской Особой 
экономической зоны. Подде-
ржка Совета Федерации ускори-
ла продвижение важных реше-
ний, затрагивающих три глав-
ных ограничения эксклавной 
экономики — транспорт, тари-
фы и таможню.

Снижение давления этих 
факторов на калининградский 
бизнес до среднероссийского 
уровня обеспечит экономике 
края равные с другими субъекта-
ми РФ условия для конкурен-
ции. Вопросами социально-эко-
номического благополучия ре-
гиона будет заниматься прави-
тельственная комиссия во главе 
с премьер-министром, в кото-

рую включены не только пред-
ставители федеральных ве-
домств, но и руководители прак-
тически всех инфраструктурных 
госкорпораций. 

Но жизнь не стоит на месте, 
создание Таможенного союза, 
вступление России в ВТО, обос-
трение международных отноше-
ний требуют новых механизмов. 
Методы, запустившие социаль-
ные и экономические процессы 
в регионе и дававшие эффект, 
уже не во всем срабатывают. Ка-
лининградская область пережи-
ла настоящий экономический 
бум, одной из первых в стране 
к 2008 году вдвое увеличив вало-
вой региональный продукт. Все 
помнят этот подъем, изменения 
облика города и области. Но эта 
страница закрыта, нужно идти 
дальше. Думать, в частности, над 
решением фундаментальной для 
региона задачи — энергонезави-
симости. Без ее достижения ни-
какие экономические модели 
невозможно будет реализовать. 
Сегодня области ресурсов хвата-
ет. Но выход Литвы, через кото-
рую осуществляется переток 
в Калининградскую область, из 
единой с Россией энергосисте-
мы, может привести к большим 
проблемам. Я как сторонник 
строительства Балтийской АЭС 
добиваюсь реализации этого 
стратегического проекта. Значи-
тельную часть проблем надеж-
ного энергообеспечения экскла-
ва снимет решение вопроса 
о поставках необходимых объ-
емов газа в регион. 

Остро стоит и вопрос импор-
тозамещения. Для региона это 
жизненная необходимость. Мы 
сейчас занимаемся пересмотром 

приоритетов ФЦП социально-
экономического развития Кали-
нинградской области. С учетом 
сужения федеральных бюджет-
ных возможностей следует пере-
направить средства, в частности, 
на аграрный сектор, который 
даст максимальную отдачу 
в ближайшей перспективе — ра-
бочие места, продовольствен-
ную безопасность, обуздает ин-
фляционные процессы. 

Это тактические вопросы, 
а какова должна быть стратегия? 
Консолидированная позиция 
калининградского правительс-
тва и регионального парламен-
та — ОЭЗ (ее никто не отменял) 
в новой редакции, учитывающей 
новые обстоятельства. Это пред-
мет наших больших и непростых 
дискуссий. И парламент являет-
ся ключевым в решении споров. 
В повестке дня заседаний основ-
ных комитетов Совета Федера-
ции Калининградская область 
и ее проблематика прописаны 
красной строкой. 

Моя профессиональная де-
ятельность как сенатора многие 
годы связана с комитетом по 
обороне и безопасности, хотя че-
ловек я гражданский. Почему 
выбрал это направление? Посчи-
тал, что для экслава это перво-
степенно: если нет безопасности, 
все зыбко и ненадежно, поэтому 
много лет работаю по этому на-
правлению, являюсь членом це-
лого ряда рабочих групп комите-
та, которые занимаются вопро-
сами обеспечения военнослужа-
щих и членов их семей жильем. 
Калининградский регион явля-
ется правофланговым в решении 
социального обустройства воен-
нослужащих. Наша команда — 
губернатор, депутаты Госдумы, 
сенаторы — львиную долю вре-
мени уделяет военным рефор-
мам и добилась подвижек.

Не менее важно обеспечение 
и модернизация вооружений во-
инских частей, Балтийского фло-
та. Благодаря президентским 
программам флот стал укомп-
лектовываться современным 
оружием, стали поступать новые 
современные корабли. Это ви-
дим не только мы, но и ближай-
шие соседи, что вызывает у них 
уважение, а у нас законную гор-
дость и уверенность в надежной 
защите наших рубежей.

С поправкой на «особость»
Калининградская область входит в число субъектов, которым 

придается приоритетное значение

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО Павел Санаев
представил новый фильм
«Полное превращение»

Бабушка 
со штангой

Сусанна Альперина

НОВУЮ комедию режиссера Филиппа Коршунова 
«Полное превращение», вышедшую сейчас в прокат, 
можно сравнить с ребенком, который родился незапла-
нированно. Предыстория ее такова: в крупной кино-
компании до кризиса  собирались снимать большой 
фантастический триллер. Набрали актеров, подготови-
лись к съемке и даже купили желтый автобус «пазик»… 
Группа уже целый месяц отработала, когда выясни-
лось, что  денег на задуманный фильм не хватает: инве-
сторы отказались перечислять в кризис обещанную 
сумму. Режиссер–дебютант был в панике, поскольку до 
этого у него сорвались три предыдущих фильма. И каж-
дый из них мог стать для него успешным началом твор-
ческого пути… Но где наша не пропадала?! И за две не-
дели под этих же артистов, технику и реалии,  и даже 
под  желтенький «пазик» Павел Санаев написал совсем 
другой сценарий! 
Уже комедийный... 

«Полное превра-
щение» — это легкое 
и веселое кино, с 
элементами фанта-
стики. По сюжету в 
руки  главному ге-
рою попадает при-
бор под названием 
«превращатель», с 
помощью которого 
можно приобретать 
облик другого человека. Вокруг  этого и завязывается 
смешная кутерьма…  «Полное превращение» уже успе-
ло понравиться зрителю: на «Духе огня» в Ханты-Ман-
сийске — первом же фестивале, где побывал этот фильм 
— ему достался «приз зрительских симпатий». 

Обозреватель «РГ» встретилась с сопродюсером 
фильма и автором его сценария Павлом Санаевым, хо-
рошо известным по книге «Похороните меня за плин-
тусом», фильмам «Нулевой километр», «На игре» и 
другим.   

После всех сложностей фильм  стал успешным дебютом 
для многих людей, участвовавших в съемках. Получи-
лось все как в русской поговорке «Нет худа без добра»? 
ПАВЕЛ САНАЕВ: Да, он дебют почти для всех. Для режиссе-
ра, оператора, композитора, исполнителя главной 
роли актера Олега Гааса, исполнительницы главной 
роли актрисы Арины Постниковой… Ну и для меня, как 
продюсера и сценариста-комедиографа. Хотя прежде я 
уже написал сценарии к  четырем полнометражным 
картинам. «Последний уикенд», «Нулевой километр»,  
«На игре» и «Полное превращение». Но  сценаристом и 
одновременно продюсером стал впервые.   

Неожиданное сочетание…
ПАВЕЛ САНАЕВ: При этом режиссер был доволен. Скажу 
так: если бы на моих предыдущих картинах был такой 
продюсер, как я,  то был бы просто счастлив! Потому 
что я все время боролся за качество картины, баланси-
руя, с одной стороны,  на позиции  производства, а с 
другой — на позиции творчества. Вот,  например, нужна 
была для съемок автомобильная платформа, а она сто-
ила приличных денег. Но я понимал, что без нее будет 
хуже. И звонил генеральным продюсерам, выбивал эту 
платформу. Без меня режиссеру-дебютанту ее скорее 
всего не дали бы, как и мне не давали на первых моих 
картинах того, что было мне позарез необходимо. Пом-
ню, как меня иногда просто ставили перед фактом: «Те-
лежка тебе для этой сцены нужна? Все, уехала твоя те-
лежка, я ее час назад отпустил».  

Главный герой вашего фильма риелтор. Значит, в первую 
очередь вы рассчитываете на аудиторию офисных слу-
жащих?
ПАВЕЛ САНАЕВ: Профессия главного героя значения не име-
ет, она могла быть любой. Думаю,  основная аудитория 
нашего фильма — это школьники и студенты. От 16 до  25 
лет. Но могут быть и офисные служащие, почему бы и 
нет? Комедия — такой жанр, который очень просто по-
нять. Если смеются — получилось, если тишина в зале — 
нет.

Что помогло написать сценарий так быстро, как мало 
кому удается?
ПАВЕЛ САНАЕВ: У меня, как у всякого сценариста, есть 
своя «ваза с замыслами» —  «почеркушки» каких-то 
идей. Они сегодня не на повестке дня, а лежат и ждут 
своего часа. Когда-то мне пришла в голову идея про 
прибор, который  меняет внешность.  И вначале ро-
дился один-единственный гэг: старушку поменяли 
местами с качком, и вот бабуся приходит  в спортзал 
и начинает таскать железо… Так и было у меня запи-
сано.

Надеетесь ли вы снять и тот масштабный фантастиче-
ский блокбастер, который планировали вначале?
ПАВЕЛ САНАЕВ:  Очень на это надеюсь.  Может быть, когда-
нибудь и снимем,  но там нужны совершенно другие 
деньги — около четырех миллионов долларов. 

Успеваете ли писать и вторую часть книги «Хроники раз-
долбая»? 
ПАВЕЛ САНАЕВ:  Планирую приступить к работе летом. Затя-
нул, каюсь, но необходимо было сделать перерыв на 
кино, чтобы снова подышать и этим воздухом. 

УТРАТА Не стало Аркадия Арканова

Прощайте, оптимист! 
Николай Долгополов 

Н
а 82-м году жизни скончал-
ся Аркадий Михайлович 
Арканов. И хотя 81 — солид-

ный рубеж, добраться до которого 
суждено немногим, его уход все 
равно болезненный, ранний, нес-
праведливый. Такие люди, заря-
женные веселым талантом, долж-
ны жить дольше: они радуют не 
только и не столько себя, сколько 
нас, остальных. Я следил за его 
борьбой за жизнь. И даже когда он 

снова попал в больницу, почему-
то был уверен: он выкарабкается, 
выйдет, еще порадует. Ведь он та-
кой — всю жизнь сын сталинского 
ссыльного боролся и побеждал. 

Не хочу и не буду анализиро-
вать его творчество поэта, сатири-
ка, драматурга. Все это и без того 
известно. Без его шуток в скучные 
времена застоя было бы совсем 
худо. А он веселил, будоражил, оп-
тимизм всегда вселяет веру, даже 
если и верить-то было особо не во 
что.

С ним было хорошо и как-то за-
дорно. К нему и за ним хотелось тя-
нуться. Знаю это, ибо познако-
мился с Аркадием Михайловичем 
еще мальчишкой, когда он регу-
лярно наведывался на соседнюю 
дачу композитора и друга нашей 
семьи дяди Саши Цфасмана с то-
варищем-соавтором Григорием 
Гориным. Тот виделся строгим, не-
доступным в отличие от Арканова, 
которого все звали Арканом. С 
виду хмуроватый он, готовый 
убить за родное «Торпедо»,  даже в 

футбол играл очень весело. С ним 
игра переставала быть просто тол-
котней на полянке, а превраща-
лась в спектакль с его коммента-
риями, трактовками, хотя  бились 
всерьез и даже однажды сорвали 
концерты Цфасмана, сломав тому 
ногу.

Потом встречались уже во 
взрослой жизни. Помню его 
шутку, в спокойнейшем тогда 
Киеве. Очередь в гостиницу из 
группы сатириков, приехавших 
туда на гастроли, почему-то не 
уменьшалась. И Аркадий Михай-
лович, увидев меня, торопяще-
гося, провел к стойке: «Это 
мальчик-журналист с простой 
фамилией, — пояснил он колле-
гам. — А у нас у каждого по две и 
каких». Это к тому, что в ту пору 
с такой настоящей фамилией, 
как у Арканова и его друзей-
шутников, выступать на эстраде 
было затруднительно, а уж на те-
левидении и нежелательно. Бра-
ли псевдонимы.

И Аркадий Михайлович  стал 
для многих королем экрана. Его 
«Вокруг смеха» и уж точно «Бе-
лый Попугай» превратились в те-
лешлягеры. Иногда казалось, что 
Арканов перебарщивает (или ни-
чего не боится?), но его шутки 
типа песенки о Гондурасе прев-
ращались в юморной эпос. Нас 
иногда сводила любовь к футбо-
лу, и Аркадий Михайлович всегда 
поощрял меня: он не как другие 
писатели — читал не только себя и 
о себе. А знаете, сколько давала 
похвала самого Арканова.

Когда началась перестройка и 

довольно массовые отъезды с 
приземлением в Нью-Йорке или 
Бостоне, я почему-то подумал, 
что он последует за всей семьей, 
за сыном. Но он остался с нами. 
Есть и твердый ответ почему. Он 
был русским писателем. Он из 
советской глинистой почвы. И 
уж если тяжелая земля дала 
всходы, она их до конца удержи-
вает. На чужом удобренном  гли-
ноземе ему бы не прижиться, да 
и скучно было бы без сотен дру-
зей, миллионов почитателей. И 
Аркадий Михайлович следил за 
нашей меняющейся жизнью 
пристально. Я выписывал ему на 
дом большие газеты, а когда од-
нажды переходил из одной в дру-
гую и замешкался, он позвонил: 
«Нечего читать. Не хорошо за-
бывать старых друзей». И я спох-
ватился.

Мы последний раз увиделись 
на книжной выставке. Была пре-
зентация моей работы, как вдруг 
по рядам зашуршало: «Идет Ар-
кан. Сегодня у него премьера 
книги». И Аркадий Михайлович 
остановился. Мы разговорились, 
вспомнили о старых друзьях. Он 
увидел мою обложку, изумился: 
«Абсолютно не про футбол. Инте-
ресно. А что не даришь? Обяза-
тельно прочитаю». Пригласил на 
свой стенд, где тоже одарил пор-
цией юмора и книгой.

Ему было интересно жить. И с 
ним, с его книгами было интере-
сно. Потому что он верил в луч-
шее, которое обязательно когда-
то должно наступить или даже 
настанет.    

КОНЦЕРТ 

Ансамбль
«Россия»
имени
Людмилы
Зыкиной
выпустил диск
романсов
Рахманинова 

МУЗЫКА 
ЛУННОГО 
СВЕТА 

Андрей Васянин 

ПОСЛЕ того как Академический 
ансамбль «Русская песня» сыграл 
на Авиньонском театральном фе-
стивале свой спектакль «Соро-
чинская ярмарка», к постановщи-
ку спектакля Вячеславу Корни-
ченко подошли зрители и спроси-
ли про русские гусли — а что это у 
вас за crazy guitar такая? 

...Эта «сумасшедшая гитара» 
сейчас — на авансцене светланов-
ского зала ММДМ, забитого до от-
каза: по переливающимися зву-
ками волнам «Русских вариаций» 
Светланова хотелось, закрыв гла-
за, плыть и плыть. А до этого были 
положенные на музыку нежные 
рассказы о сумерках, о черемухе 
у окна, о перелетном ветре — ро-
мансы Рахманинова на стихи 
Пушкина, Блока, Северянина в 
исполнении домр, балалаек, 
флейт и, конечно, голоса Ольги 
Пудовой, высокого и сильного. И 
становилось понятно, отчего при-
ма Мариинки называет рахмани-
новские романсы лучшим из на-
писанного для высокого сопрано.

— Когда я приехала на первую 
репетицию, ребята из ансамбля 
сыграли мне «Здесь хорошо» на 
стихи Галиной — а я не смогла его 
подхватить! — вспоминает Ольга. 
— Подкатил ком к горлу, и захоте-
лось плакать. 

«Здесь хорошо» — так и назы-
вается сборник романсов Рахма-
нинова, только что вышедший на 
Universal Music Russia. Рахмани-
нов никогда не писал для русских 
народных инструментов — только 
для рояля и симфонических орке-
стров, но ансамбль «Россия», 
взявшись за идею, пригласил к со-
трудничеству двукратного обла-
дателя «Золотого орла» компози-
тора Юрия Потеенко, автора му-
зыки к «Белому тигру», «Черной 
молнии», «Дневному дозору», 
«Батальону» и другим кинохитам. 
Universal Music Russia подхватил 
проект, работа закипела. 

И вот что вышло: где в класси-
ческой версии тремоло на рояле — 
у оркестра, ведомого Дмитрием 
Дмитриенко, дружный, но нег-
ромкий, без лишних пафосных 
акцентов, накат домр и балалаек. 
В пушкинском «Не пой, красави-
ца, при мне» — снова нежно колы-
шущаяся волна от русских гуслей 
вместо напористых фортепиан-
ных аккордов после строк о «пе-
снях Грузии печальной». 

— Наша работа заключалась в 
сохранении этих шедевров и в их 
интерпретации для слуха совре-
менной публики, — говорит Дмит-
рий Дмитриенко, художествен-
ный руководитель и дирижер 
«России». — Мы ведь молоды, в ан-
самбле сегодня много музыкан-
тов чуть старше 20, мы чувствуем 
иначе, чем люди сто лет назад. 

Год только начинается, и «Рос-
сия» готовит новые проекты. Еще 
на слуху у зрителей «Оскар» и 
«Грэмми», которых удостоился 
саундтрек композитора Алексан-
дра Деппла с музыкой, записан-
ной «Россией» для фильма «Отель 
«Гранд Будапешт».  

В ансамбле сегодня работает 
театральный режиссер, кроме 
«Сорочинской ярмарки» (у каж-
дого музыканта там своя роль, ху-
друк играет, например, кума с ба-
яном в руках) и поставленного к 
юбилею Победы «Василия Терки-
на», где ансамбль «Россия» — 
фронтовая агитбригада, аккомпа-
нирующая Шульженко и Руслано-
вой, в планах есть еще и совсем 
смелый проект — Balalaika In Rock. 
Это хиты Eagles и Scorpions, но в 
стиле фолк... 

Фестиваль На «Золотой маске» показали оперу Вагнера 

Дикий «Голландец» 

Ирина Муравьева  

Н
оминированный на 
премию вагнеров-
ский спектакль при-
б ы л  в  М о с к ву  и з 
Екатеринбурга. Для 

уральского театра, в афише ко-
торого Вагнер отсутствовал по-
чти 80 лет, это была проба пера, 
попавшая тем не менее в не-
сколько номинаций «Маски»: 
«лучший спектакль в опере», 
«лучшая работа дирижера» — 
Михаэль Гюттлер,  «лучшая 
мужская роль» — Александр 
Краснов за партию Голландца, 
«лучшая женская роль» — Ири-
на Риндзунер за партию Сенты.  

Поводом для появления опе-
ры Вагнера на екатеринбург-
ской сцене стал 200-летний 
юбилей композитора, пышно 
отмечавшийся два года назад. 
Многие оперные сцены мира 
взялись тогда за постановки, ра-
дикально переосмысляющие 
вагнеровский миф: «Кольцо», 
«Тристан», «Тангейзер», «Пар-
сифаль» представали в юбилей-
ный вагнеровский сезон не «в 
бронзе», а в дискуссионном ра-
курсе, позволявшем из XXI века 
по-новому взглянуть на роман-

тические и антибуржуазные 
ценности вагнеровских парти-
тур (как, скажем, марксистская 
трактовка юбилейного «Коль-
ца» в постановке Франка Ка-
сторфа в Байройте). Но екате-
ринбургский «Голландец» изна-
чально не претендовал (или не 
рисковал) включаться в острый 
постмодернистский дискурс, 
непопулярный, а теперь и опа-
сный на отечественной сцене 
(недавно за художественные 
смыслы «Тангейзера», постав-
ленного в Новосибирске, ре-
жиссера-постановщика и ди-
ректора театра предали суду). И 
хотя постановочная команда 
для «Голландца» была пригла-
шена из Европы (режиссер Пол 
Каррен и художник Гэри Мак-
канн), никаких вызовов, нару-
шающих основы традициона-

листского театра, в спектакле 
не обнаружилось. Разве что 
вместо корабля-призрака, на 
сцене в полумраке возникло 
громоздкое сооружение-тран-
сформер — рифленая стена с 
ржавыми воротами и лестница-
ми. Эта серая унылая махина 
обозначала то корабль Даланда, 
то пошивочную мастерскую, 
где Сента с девушками строчи-
ли на швейных машинках, то 
техзону, где с попойкой и танца-
ми моряки праздновали свое 
возвращение домой. Визуаль-
ная среда вагнеровского «Гол-
ландца», как будто специально 
созданная для театральных эф-
фектов: инфернальная среда, 
призраки, штормы, — впечатли-
ла в спектакле уже в заключи-
тельной части, когда глухое 
пространство стены разомкну-

лось, с невероятной энергией 
понеслись массовые сцены — 
танцы пьяных моряков, страш-
ные монолитные хоры и пере-
клички моряков с призраками 
(на балконе), а в финале сцену 
залил свет закатного солнца, на 
фоне которого Голландец понес 
сквозь расступившуюся толпу 
мертвую Сенту к морю, к концу 
своего мифа.  

Однако труднейшей частью 
вагнеровского спектакля всегда 
остаются певцы и оркестр. Учи-
тывая «дебют» труппы в этом 
репертуаре, можно оценить тот 
факт, что в театре нашли во-
кальные ресурсы для воплоще-
ния вагнеровской партитуры и 
достигли впечатляющего ре-
зультата с артистами хора. Но в 
условиях конкурсной програм-
мы невозможно не заметить 
также, что певцы хотя и справ-
лялись с музыкальным матери-
алом, но исполняли Вагнера в 
устаревшей манере — с нажи-
мом, форсированным звуком. 
Проблемой было и немецкое 
произношение. Между тем но-
минированный на «маску» 
Александр Краснов попытался 
создать харизматичный образ 
Голландца, исходя из своих воз-

можностей: жесткий, крепкий, 
будто «дикий» мощный звук, 
лаконичные реакции, инфер-
нальные паузы-обрывы в тиши-
ну, медленные движения и же-
сты. Ирина Риндзунер в партии 
Сенты оказалась убедительной 
в вокальном плане: свободное, 
естественное голосоведение, 
легко преодолевающее скачки, 
яркий темперамент, богатый 
звук. В целом же музыкальная 
часть спектакля была уязви-
мой: и по артикуляции, и по во-
кальной динамике, и по досад-
ной неряшливости в звучании 
медной группы. Михаэль Гют-
лер, опытный «вагнерианец», 
прошедший через колоссаль-
ный вагнеровский репертуар в 
Мариинском театре, добивался 
в отдельные моменты и объем-
ного оркестрового тутти в кар-
тинах шторма, и впечатляющих 
темповых и динамических кон-
трастов, и вагнеровского на-
пряжения, нарастающего изну-
три, но все-таки ощущалось, 
что оркестр чувствует себя 
пока в вагнеровском репертуа-
ре новичком.

Серая унылая махина обозначала 
то корабль-призрак, то швейную 
мастерскую.

Без его шуток в скучные времена застоя было бы совсем худо. А он веселил, будоражил...

Акцент

 Вместо корабля-призрака 
на сцене возник огромный 
трансформер

Дебют для всех. 
Для режиссера,
оператора, компо-
зитора, исполните-
ля главной роли

Павел Санаев: Комедия — это жанр, который просто понять. 
Если смеются — получилось, а если тишина в зале — нет.

Ольга Пудова считает романсы 
Рахманинова лучшим из написан-
ного для высокого сопрано.

Трейлер фильма смотртире на сайте
www.rg.ru/art/1096443

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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Только в «РГ»  Главный тренер московского «Локомотива» рассказал, о чем он беседует с Фабио Капелло, 
кого опасаться сборной России в Черногории и почему наши футболисты не едут в Европу 

С нами Божович
Илья Зубко, Артур Нанян 

С
егодня сборная Рос-
сии начинает гото-
виться к своему пер-
вому в этом году офи-
циальному матчу. 27 

марта в Подгорице команда Фа-
био Капелло сыграет с Черного-
рией. В предвкушении этого со-
бытия корреспонденты «РГ» на-
просились на интервью с, пожа-
луй, главным черногорцем в рос-
сийском футболе — главным тре-
нером московского «Локомоти-
ва» Миодрагом Божовичем. 

В Подгорице смотреть 
нечего
Миодраг, за кого будете болеть в 
матче Черногория — Россия?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Я болею за обе 
команды, так что в предстоящей 
игре мне сложно кому-то отдать 
предпочтение. Скажу так: я 
хочу, чтобы Черногория с Рос-
сией вышли на чемпионат Евро-
пы. 

Как вашей стране удалось за не-
сколько лет собрать сборную, 
которая едва не попала на Евро-
2012, уступив лишь в стыковых 
матчах?
М И О Д РА Г  Б О Ж О В И Ч : Просто у нас 
менталитет такой, мы всегда бо-
ремся до самого конца. Если по-
смотреть на составы, то Россия 
сильнее Черногории, но хозяева 
будут сражаться как львы. На 
бумаге — вы фавориты, но кон-
кретно в одной игре все может 
произойти.

Вы сказали, что класс сборной 
России выше, но ведь у вас в 
сборной есть такие футболи-
сты, как Йоветич, Вучинич.
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Да, но тот же Йо-
ветич сидит на скамейке запа-
сных в «Манчестер Сити», а Ву-
чинич играет в Эмиратах. Мне 
жаль Йоветича, потому что в Ан-
глии он никак не может выйти 
на прежний уровень. Если он пе-
рейдет в «Интер», как об этом 
говорят в Италии, это пойдет 
ему только на пользу.

Кого больше всего стоит опа-
саться россиянам?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Конечно, Вучи-
нича, хотя его лучшие годы уже 
позади. Жаль, Мирко так и не по-
играл в России, он мог бы здесь 
сделать большую карьеру. Еще 
отмечу Стефана Савича из «Фи-
орентины», Марко Баша из 
«Лилля» и Владимира Волко-
ва из «Партизана».

В текущем отбороч-
ном цикле Черного-
рия вырвала в Подго-
рице ничью у Шве-
ции, хотя выгляде-
ла хуже соперни-
ка. За счет чего?

МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Большую роль 
тогда сыграли болельщики. Аре-
на в Подгорице, на которой кро-
ме сборной выступает клуб «Бу-
дучность», небольшая, вмещает 
около 20 тысяч, но на трибунах 
болеют так, что футболисты бы-
стро заводятся. Но сразу скажу: 
никаких стычек между фаната-
ми в игре с Россией точно не бу-
дет. В нашей стране много рус-
ских, которые купили здесь 
квартиры и дома на побережье. 

Некоторые вообще постоянно 
живут в Черногории. У нас мож-
но слушать ваше радио, есть 
русские школы и детские сады в 
нескольких городах, например в 
Будве и Баре.

Многие россияне, бывавшие в 
Черногории, понятия не имеют, 
что собой представляет Подго-
рица. Все знают Будву, Тиват, а 
куда бы вы посоветовали схо-
дить в Подгорице болельщи-
кам?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Там нечего смо-
треть. В этом городе есть только 
аптеки, магазины и букмекер-
ские конторы. Можете посетить 
монастырь Острог, это действи-
тельно впечатляет. Правда, до 
него минут 30—35 езды на маши-
не от центра Подгорицы. А еще 
там очень красивые девушки 
(улыбается).

Капелло скромный человек
Вам нравится, как играет сбор-
ная России?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: У вас крепкая 
сборная, которой просто не по-
везло на чемпионате мира. Я 
помню, как все были рады по-
паданию России на этот тур-
нир, но почему-то многие ду-
мали, что у вас легкая группа, 
хотя там была Бель-
гия. Если бы 

не курьезные голы в матчах с 
Южной Кореей и Алжиром, Рос-
сия показала бы другой резуль-
тат. Ну а вообще за сборную надо 
болеть всегда, не важно, нравит-
ся вам ее игра или нет.

Фабио Капелло с вами часто об-
щается?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Я встречался с 
ним два раза, в том числе на зим-
них сборах. Он спрашивал у 
меня про Диму Тарасова, как он 

восстанавливается после тяже-
лой травмы колена. Фабио рас-
считывает на него, но Тарасову 
еще предстоит набрать форму.

Недавно Капелло нам с вооду-
шевлением рассказывал о том, 
как беседовал с клубными трене-
рами во время сборов. А у вас ка-
кие впечатления остались?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Мы тепло пооб-
щались. Всю информацию, кото-
рая ему была нужна, он узнал. 
Вообще с ним приятно иметь 
дело. Капелло — легенда, выиграл 
столько трофеев, но в то же вре-
мя очень скромный человек, с 
ним легко разговаривать. Я над-

еюсь, он выведет Россию на чем-
пионат Европы, сейчас это са-
мое важное.

Дзюба не только смеется  
Весенняя часть чемпионата на-
чалась для вас матчем с «Росто-
вом», в котором вы успели пора-
ботать и выиграть Кубок России. 
Игра против бывшей команды 
была, наверное, особенной?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Да, конечно. Поэ-
тому после победы были даже 
какие-то смешанные чувства. Я 
желаю удачи и всяческих успе-
хов «Ростову». Там работают 
люди, которые мне очень нра-
вятся и которых мне после этой 
игры было жалко. Потому что 
совсем недавно я с ними побе-
ждал, радовался. А сейчас смо-
трю на их печаль.

С Артемом Дзюбой, который 
опять в ростовском клубе в 
аренде, разговаривали?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Да. Ничего осо-
бенного не обсуждали, просто по-
общались. Он очень хороший че-
ловек и игрок. Жаль, что с ним та-
кая ситуация сложилась, что он не 
договорился со «Спартаком» и ра-
ботал с дублем. Думаю, он из тех 
футболистов, которые могут при-
нести пользу российской сборной. 
А сейчас получилось так, что он 
приехал в команду за неделю до 
начала чемпионата. Ему очень 
нужна игровая практика.

Нам кажется, что работать с 
ним непросто из-за характера. 
Он же постоянно говорит, шу-
тит, балагурит. Как вы с этим ве-
сельем справлялись?

МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Мне он никогда 
не мешал. Даже наоборот 

— у него очень хорошее 
чувство юмора. Ар-
тем шутил с други-
ми игроками, а они 
— с ним. Но нельзя 
при этом гово-
рить, что он толь-
ко ходит по полю 
и  с м е етс я .  О н 

здорово рабо-
та л ,  м н о го 
мячей забил. 

В «Локомоти-
ве» шутники есть?
М И О Д Р А Г  Б О Ж О В И Ч : 

Есть, а как же. В 
«Локомотиве» до-

статочно интересных 
игроков. Я бы вы-

делил Касае-

ва, который любит пошутить. У 
ребят вообще хорошее чувство 
юмора. Помню, во время сборов 
у Майкона был день рождения. И 
Фернандеш высыпал ему на го-
лову муку, а потом разбил яйцо. 
Оказывается, у бразильцев так 
принято, поэтому никто не оби-
делся.

Над вами шутят футболисты?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Не знаю. Может 
быть, за спиной. Но в открытую 
— нет. Дистанция между игрока-
ми и тренером должна быть обя-
зательно. Психология очень 
важна не только в футболе, но и 
в жизни вообще, потому что все 
идет от головы. Тот, кто хорошо 
себя чувствует и понимает, чего 
хочет, может добиться лучшего 
результата. Ну а гонять кого-то, 
чтобы человек работал из чувст-
ва страха — это всегда быстро за-
канчивается. 

Отчасти этим и объяснялись 
причины последних неудач ва-
шего предшественника Леонида 
Кучука, который установил 
жесткие порядки. Когда вы при-
шли в «Локомотив», атмосфера 
в команде действительно была 
сложной?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Не знаю, я ниче-
го такого не почувствовал. Пото-
му что многие ребята уже со 
мной работали раньше. А с теми 
иностранцами, которых я не 
знал, я пообщался, и все было в 
порядке.

Кубок запомню навсегда
Перед вами стоят какие-то кон-
кретные задачи в этом сезоне?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Мы должны по-
пасть в тройку по итогам чемпи-
оната и победить в Кубке России.

Думаете, реально завоевать ме-
дали?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Не скрою, у нас 
серьезные конкуренты, но бу-
дем биться. А в Кубке надо сна-
чала обыграть «Газовик» в полу-
финале. Сделать это будет не-
просто, хоть нас многие и назы-
вают фаворитами.

Так правильно, «Газовик» ведь 
представляет первый дивизион.
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: И что с того? Во-
первых, там искусственное 
поле, ну а во-вторых, футбол та-
кая игра, в которой любая ко-
манда может победить кого 
угодно в отдельно взятом матче. 
В Кубке вообще часто бывают 
сюрпризы, это самый непред-
сказуемый турнир.  Помню, 
«Барселона» еще при Луи ван 
Гале трижды вылетала из турни-
ра, уступая клубам из низших 
дивизионов. Что касается меня, 
я никогда не забуду, как стал 
обладателем Кубка с «Росто-
вом». Такие моменты остаются в 
памяти навсегда.

Теперь этот турнир для вас осо-
бенный?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Нет, просто это 
самый короткий путь для выхо-
да в Лигу Европы. В чемпионате 
все гораздо сложнее. Здесь при-
ходится играть с «Зенитом», 
ЦСКА, «Динамо», «Краснода-
ром», «Рубином», «Тереком», 
«Кубанью».

Вы не назвали «Спартак».
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Да, потому что 
мы с ними уже сыграли два раза. 
В чемпионате России нет про-
ходных матчей, ни одна коман-
да не может быть уверена в том, 

что она постоянно будет наби-
рать три очка. Даже против «Рос-
това» с «Арсеналом» приходит-
ся непросто, и это говорит о том, 
что турнир очень интересный. 

Идеал — «Барселона» 
Гвардиолы 
Если наш чемпионат такой ин-
тересный, почему на стадионах 
так мало людей? 
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Сложно сказать. 
Просто в России люди в основ-
ном болеют за команду тогда, 
когда она добивается результата. 
Но я думаю, фанаты обязаны под-
держивать свой клуб в любой си-
туации. В той же Англии трибуны 
аплодируют футболистам после 
поражений. Я знаю, в Севилье по-
клонники «Бетиса» плачут, когда 
их команда проигрывает.

А от тренера зависит посещае-
мость матчей?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Так не должно 
быть, чтобы зрители болели за 
команду из-за какого-то специа-
листа. «Локомотив» существует 
с 1936 года, с тех пор столько 
президентов поменялось, трене-
ров, но клуб остается. Болельщи-
ки должны переживать за «Локо-
мотив», а не за меня.

Вам в первую очередь важен ре-
зультат, или вы еще и пытаетесь 
поставить «Локомотиву» краси-
вую игру?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Современный 
футбол таков, что команда не 
может весь матч атаковать. Про-
тив «Локомотива» соперники 
больше внимания уделяют обо-
роне, особенно если мы играем 
дома. Нам в таких ситуациях 
приходится очень тяжело, воз-
никают проблемы.

Из-за чего? Может, потому, что 
состав у «Локомотива» не са-
мый сильный?
М И О Д РА Г  Б О Ж О В И Ч :  Он ничем не 
уступает любой из команд пер-
вой пятерки. Другой вопрос, что 
хотелось бы иметь футболиста, 
способного в одиночку решить 
исход матча, но таких игроков в 
целом во всем мире не так много.

Какой вам видится идеальная 
игра «Локомотива»?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Мы должны боль-
ше прессинговать соперника на 
его половине поля, как это делала 
«Барселона» во времена Гвардио-
лы. Кроме того, в нашей игре 
многое зависит от фланговых по-
дач, вспомните гол Шкулетича в 
ворота «Ростова». Еще очень 
важно не сдаваться, даже в труд-
ных ситуациях.

В Англии меня не ждут
Сколько раз за время работы в 
«Динамо» вам или вашим по-
мощникам приходилось выта-
скивать из ночных клубов Коко-
рина, который у вас не играл?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Ни разу я не ви-
дел Кокорина в ночном клубе, 
хотя тоже слышал какие-то сказ-
ки на эту тему. По поводу «не иг-

рал» тоже неправда. Я его выпу-
скал — можно посмотреть стати-
стику. Но тут надо заметить, что 
он тогда был на четыре года 
младше. Да, он талантлив и мо-
жет добиться очень многого. Но, 
на мой взгляд, он должен уез-
жать в Европу и играть там. А 
если не уедет — это будет очень 
большая ошибка. Кокорин мо-
жет играть в любом европей-
ском клубе. По своему качеству 
он может играть в «Барселоне». 
Я не хочу говорить о его игре, а 
имею в виду его данные — старто-
вую скорость, удар с обеих ног и 
головой, обводку.

Почему российские игроки не 
уезжают в Европу? 
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Есть такой анек-
дот. В Черногории родился маль-
чик и десять лет ничего не гово-
рил. Родители думали, что он — 
немой. Однажды ему дали суп, 
поставили тарелку на стол. И он 
вдруг говорит: «Соль». Родители 
поразились: «Мы думали, ты не-
мой». На что мальчик ответил: 
«Просто до этого у меня не было 
претензий, поэтому я ничего не 
говорил». Поэтому русские игро-
ки не уезжают за границу — у них 
нет претензий.

Между прочим, есть мнение, что 
как раз футболисты «Локомоти-
ва» слишком избалованы и гла-
мурны. Согласны?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Я могу сказать, 
что они очень хорошо работают 
на тренировках и являются очень 
большими профессионалами. 
Они следят за собой, за своей фи-
зической формой. А избалован 
сам российский чемпионат, це-
ликом. Потому что все слишком 
хорошо. Играть в России, особен-
но сейчас, когда открываются 
красивые новые стадионы — это 
настоящая сказка. Ну а самое 
плохое, что здесь есть — негатив-
ное мнение людей, которые счи-
тают себя футбольными экспер-
тами. Для народа очень важно, 
какая атмосфера вокруг футбола. 
Здесь, в России, она негативная.

 А может быть, проблема в том, 
что футболистам платят слиш-
ком большие деньги, и народ 
это раздражает?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: А почему в Анг-
лии или Испании народ это не 
раздражает?

Там уровень жизни другой.
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Ну, может быть, 
он там выше. Однако по своему 
опыту жизни в России, мне ка-
жется, что если ты очень хочешь 
найти здесь работу, ты всегда ее 
найдешь.

И все-таки, когда появляются 
фото новой машины Кокорина 
за 75 миллионов рублей, это 
нравится не всем.
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Это его дело. Есть 
и другие люди, которые покупа-
ют, но их никто не обсуждает. Век 
футболиста короткий. И время, 
когда вы молоды – оно тоже 

очень короткое. Если бы я был на 
месте Кокорина, может быть, и я 
бы на его месте купил бы такую 
машину в его возрасте. Когда он 
ее купит, если не сейчас. Если че-
ловек может доставить себе удо-
вольствие, почему нет.

Мы часто говорим, что игрокам 
надо ехать за рубеж. А как у тре-
неров? Хочется попробовать 
себя где-то еще?
МИОДРАГ БОЖОВИЧ: Я здесь уже семь 
лет, очень хорошо знаю страну, 
чемпионат, неплохо говорю по-
русски. И нахожусь в клубе, ко-
торый входит в число лучших в 
Европе по условиям для работы. 
Зачем мне лезть куда-то, где 
меня никто не ждет? Здесь люди 
принимают меня очень добро-
желательно. Думаете, если я пое-
ду в Англию, там все запрыгают 
от радости, что приехал какой-
то черногорец, чтобы работать? 
Европа воспринимает людей с 
Балкан как граждан другого 
уровня. Почему здесь раскрыва-
ются балканские игроки? Пото-
му что они здесь чувствуют себя 
хорошо и нет ощущения, что на 
тебя смотрят свысока. А в Евро-
пе они все говорят о демокра-
тии, о том, что все равны. Но это 
только на словах. 

Акцент

 В Подгорице небольшой ста-
дион, но болеют на трибунах 
так горячо, что футболисты 
быстро заводятся

Акцент

 Думаете, если я поеду 
в Англию, там все запрыгают 
от радости, что к ним приехал 
какой-то черногорец 

Отборочный турнир 
Евро-2016: новости, фото, 
комментарии
www.rg.ru/sujet/5267

Главный тренер нашей сборной Фабио 

Капелло объявил накануне имена фут-

болистов, которые приглашены для 

подготовки к ближайшим матчам. Ин-

тересно, что состав команды на игры с 

Черногорией и Казахстаном отличают-

ся довольно сильно. Если 24 человека, 

которые полетят в Подгорицу, за неко-

торыми исключениями составляют ко-

стяк национальной команды, то това-

рищеский матч с Казахстаном, кото-

рый пройдет на «Арене-Химки», станет 

проверкой для ближайшего резерва.

Итак, на встречу с Черногорией вызов 

получили следующие футболисты:

вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), 

Юрий Лодыгин («Зенит»), Артем Ре-

бров («Спартак»);

защитники: Василий Березуцкий, Сер-

гей Игнашевич, Георгий Щенников 

(все — ЦСКА), Алексей Козлов («Дина-

мо»),  Дмитрий Комбаров, Евгений Ма-

кеев (оба — «Спартак»), Иван Ново-

сельцев («Ростов»), Игорь Смольников 

(«Зенит»), Руслан Камболов («Рубин»);

полузащитники: Денис Глушаков 

(«Спартак»), Алан Дзагоев (ЦСКА), 

Игорь Денисов, Юрий Жирков (оба — 

«Динамо»), Магомед Оздоев («Ру-

бин»), Дмитрий Торбинский («Ро-

стов»), Олег Шатов («Зенит»), Роман 

Широков («Краснодар»);

нападающие: Артем Дзюба («Ростов»), 

Алексей Ионов, Александр Кокорин 

(оба — «Динамо»), Максим Канунников, 

Игорь Портнягин (оба — «Рубин»), 

Александр Самедов («Локомотив»).

Обращает на себя внимание отсутст-

вие в сборной нападающего «Зенита» 

Александра Кержакова, который вы-

пал из основной обоймы в клубе. При 

этом спустя долгое время в нацио-

нальную команду вернулся Дмитрий 

Торбинский, представляющий ныне 

«Ростов». Из новых имен стоит выде-

лить еще одного ростовчанина Ивана 

Новосельцева, а также Портнягина и 

Камболова из «Рубина».

Сегодня вечером на базе москов-

ского «Динамо» в Новогорске сбор-

ная проведет первую тренировку. 

Дальнейшая подготовка также 

пройдет в России. Дважды занятия 

состоятся на «Арене-Химки», а нака-

нуне матча с Черногорией сборная 

чартерным рейсом вылетит в Подго-

рицу. Матч отборочного турнира 

Евро-2016 состоится в пятницу, 27 

марта, в 20.45 по московскому вре-

мени. Напомним, что для сборной 

России эта игра будет иметь ключе-

вое турнирное значение. И любой 

результат, кроме победы, поставит 

под серьезные сомнения перспек-

тивы нашей команды поехать следу-

ющим летом во Францию на чемпи-

онат Европы.

Что же касается игры с Казахстаном, 

то перед ней часть игроков основного 

состава сборной Фабио Капелло отпу-

стит по домам. И будет готовить к этом 

спаррингу следующих футболистов: 

вратари: Мирослав Лобанцев («Локо-

мотив»), Юрий Лодыгин («Зенит»), Ар-

тем Ребров («Спартак»);

Защитники: Василий Березуцкий, Ге-

оргий Щенников (оба — ЦСКА), Руслан 

Камболов, Эльмир Набиуллин (оба — 

«Рубин»), Алексей Козлов («Динамо»), 

Евгений Макеев, Сергей Паршивлюк 

(все — «Спартак»), Иван Новосельцев 

(«Ростов»); 

полузащитники: Денис Глушаков 

(«Спартак»), Алан Дзагоев (ЦСКА), 

Роман Зобнин («Динамо»), Алексей 

Миранчук («Локомотив»), Павел 

Могилевец, Александр Рязанцев 

(оба — «Зенит), Магомед Оздоев 

(«Рубин»);

нападающие: Денис Давыдов («Спар-

так»), Артем Дзюба, Дмитрий Полоз 

(оба — «Ростов»), Дмитрий Ефремов 

(ЦСКА), Александр Кокорин («Дина-

мо»), Максим Канунников («Рубин»).

В этом списке сразу несколько футбо-

листов, для которых приглашение в 

главную команду скорее аванс на бу-

дущее. 

Подготовил Иван Ильин

Группа G
Текущее положение команд

И В Н П М О 
Австрия 4 3 1 0 5—2 10

Швеция 4 1 3 0 5—3 6

Россия 4 1 2 1 6—3 5

Черногория 4 1 2 1 3—2 5

Лихтенштейн 4 1 1 2 1—6 4

Молдавия 4 0 1 3 2—6 1

СБОРНАЯ РОССИИ

И в Черногории, и в России 
Миодрага Божовича уважительно называют 
Граф. За прическу, благородный профиль 
и умение красиво одеваться. Р
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МАТЧЕЙ
чемпионата и Кубка России под-
ряд не проигрывал «Локомотив» 
с тех пор, как команду возглавил 
Божович. Серия прервалась 
14 марта в игре с «Арсеналом».

ДОСЬЕ «РГ» 
Миодраг Божович родился 22 
июня 1968 года в Мойковаце, горо-
де на севере Черногории. Футболь-
ную карьеру начал в клубе «Будуч-
ность» из Подгорицы. В 1993 году 
защитник завоевал Кубок стра-
ны в составе «Црвены Звезды». 
Поиграв в Индонезии, Японии, 
Голландии и на Кипре, Божович 
завершил карьеру в 2000 году и 
стал тренировать. 
В 2008 году Миодраг переехал в 
Россию, возглавив «Амкар». В 
том сезоне пермяки заняли чет-
вертое место в чемпионате, что 
является наилучшим достиже-
нием клуба, и вышли в финал Куб-
ка, в котором уступили ЦСКА. В 
2009 году Божович принял пред-
ложение ФК «Москва», но следую-
щим летом ушел в «Динамо». 
Отработав с ним ровно год, Мио-
драг вернулся в «Амкар», а затем 
возглавил «Ростов», который в 
2013 году впервые в истории выиг-
рал Кубок России. 
В начале сентября прошлого 
года Божович покинул ростов-
чан, а всего через месяц был офи-
циально представлен в качестве 
главного тренера московского 
«Локомотива». 

Фабио Капелло готов на кадровые 
эксперименты, но после матча 
с Черногорией.
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НОВОСТИ

Наши 
керлингистки
выиграли
медали ЧМ

КАМНИ 
В «БРОНЗЕ»

Иван Ильин

ЖЕНСКАЯ сборная России по-
вторила свой успех годичной 
давности, вновь став бронзовым 
призером чемпионата мира по 
керлингу. 

Подняться выше нашим де-
вушкам не позволила сборная 
Канады, обыгравшая россиянок 
на турнире в Саппоро на полу-
финальной стадии — 7:4. А вот в 
матче за «бронзу» преимущест-
во российской сборной, за кото-
рую в Японии выступали Анна 
Сидорова, Маргарита Фомина, 
Александра Саитова, Екатерина 
Галкина и Кира Езех, не вызвало 
никаких сомнений. Команда 
Шотландии была просто раз-
громлена — 13:4. Главный приз 
достался швейцаркам, которые в 
финале одолели Канаду — 5:3.

— Конечно, мы надеялись вы-
ступить лучше, но медаль чемпи-
оната мира — отличный резуль-
тат. Для сборной России эта на-
града стала всего второй в исто-
рии, так что я очень горжусь сво-
ей командой, — приводит слова 
скипа сборной России Анны Си-
доровой официальный сайт тур-
нира в Саппоро.

Команда
Карполя
огорчила
краснодарочек

ЗВЕЗДНЫЙ 
ПЕРЕБОР

Илья Трисвятский

ОПРЕДЕЛИЛИСЬ полуфина-
листы плей-офф женской волей-
больной Суперлиги. Ими стали 
казанское и столичное «Дина-
мо», «Заречье-Одинцово» и 
«Уралочка-НТМК» легендарного 
наставника Николая Карполя.

Причем «Уралочка» по сум-
ме двух матчей переиграла кра-
снодарское «Динамо», которое 
в волейбольных кругах называ-
ют «сборной мира». Здесь в со-
ставе бразильянки Фабиола и 
Фернанда Гарай, уже получив-
шая российский паспорт кубин-
ка Кальдерон, игроки обоймы 
нашей национальной сборной 
Кошелева, Соколова, Крючкова, 
Пасынкова, Дианская, Под-
скальная.

Мощнейший набор дорого-
стоящих звезд никак не отразил-
ся на результате краснодарочек. 
Победив «Уралочку» на выезде 
(3:2), южанки затем дома потер-
пели поражение в пяти партиях 
и проиграли «золотой» сет — 
12:15. Интересно, что за «Ура-
лочку» выступают два игрока, с 
которыми «Динамо» рассталось 
перед этим сезоном — связующая 
Анна Матиенко и нападающая 
Людмила Малофеева.

У хоккеиста 
Овечкина 
новая подруга

ПОКАЗАЛ 
ДЕВУШКУ

Сергей Сокольский

РОССИЙСКАЯ суперзвезда 
мирового хоккея Александр 
Овечкин разместил в инстаграм-
ме фото своей новой подруги. 

Напомним, некоторое время 
назад Овечкин расстался со сво-
ей прежней пассией, теннисист-
кой Марией Кириленко. Пара 
встречалась на протяжении трех 
лет, была помолвлена и планиро-
вала свадьбу. 

Впрочем, в одиночестве капи-
тан «Вашингтона» и сборной 
России оставался недолго.

Месяц назад Ови уже публи-
ковал изображение со своей но-
вой подругой, но тогда ее лицо 
было открыто не полностью. На 
этот раз личность девушки уста-
новить несложно.

«Моя девочка, спасибо, что 
ты появилась в моей жизни! 
Очень дорожу тобой», — подпи-
сал капитан «Вашингтона» сов-
местную фотографию.

Известно, что спутницу Овеч-
кина зовут Анастасия Шубская. 
Девушке 21 год, она является 
младшей дочерью известной оте-
чественной актрисы Веры Глаго-
левой. В числе спортивных хоб-
би Анастасии танцы у шеста (пи-
лон), фитнес и бег.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Красноярцы 
защитили титул 
чемпионов России

«Енисей» 
на волне

Илья Трисвятский

КРАСНОЯРСКИЙ «Енисей» второй год подряд стал 
чемпионом России по хоккею с мячом. В финальном мат-
че, который проходил на нейтральном льду крытой аре-
ны «Ерофей» в Хабаровске, обыграно столичное «Дина-
мо» — 5:2.

Сибиряки, руководимые главным тренером Андреем 
Пашкиным, распечатали ворота соперника уже на чет-
вертой минуте. При розыгрыше углового отличился ка-
питан команды Юрий Викулин. Вскоре динамовцы уси-
лиями Павла Рязанцева сравняли счет. До перерыва Иван 
Максимов и Евгений Швецов позволили красноярцам 
обеспечить перевес в два гола. Через пять минут после 
отдыха москвич Дмитрий Савельев сократил отставание 
своей команды до минимума. А затем шведский форвард 
«Енисея» Кристофер Эдлунд снова вернул «Енисею» 
комфортный перевес — 4:2. Гол Артема Бондаренко окон-
чательно похоронил надежды «бело-голубых» взять ти-
тул. Под занавес встречи форвард «Динамо» Евгений 
Иванушкин не сумел реализовать 12-метровый штраф-
ной удар.

«Енисей» в третий раз стал чемпионом России. Ранее 
команда добивалась подобного успеха в прошлом сезоне 
и в турнире 2000/01. В советские времена «Енисей» брал 
«золото» национального первенства 11 раз. Таким обра-
зом, красноярцы теперь являются 14-кратными победи-
телями чемпионатов страны по хоккею с мячом. В общей 
сложности больше титулов только у столичных динамов-
цев — 22.

Сразу по завершении чемпионата страны новый глав-
ный тренер сборной России Сергей Мяус назвал состав 
команды для участия в первенстве мира, которое состо-
ится 29 марта — 4 апреля в Хабаровске.

Вратари: Черных («Енисей»), Рысев («Байкал-Энер-
гия»). Защитники: Чижов («СКА-Нефтяник»), Викулин 
(«Енисей»), Булатов, Грановский (оба — «Динамо» М). 
Полузащитники: Савельев, Шабуров, Тюкавин (все — 
«Динамо» М), Джусоев, Шевцов (оба — «Енисей»), Заха-
ров, Ишкельдин (оба — «Зоркий»). Нападающие: Лома-
нов («Енисей»), Иванушкин, Рязанцев, Иванов (все — 
«Динамо» М), Дергаев («Водник»). Отметим, что в соста-
ве 12 действующих чемпионов мира, получивших золо-
тые медали год назад в Иркутске.

ХОККЕЙ Кого из НХЛ 
не стоит ждать в сборной 

На выход
не спешат

Илья Соболев

В ТО ВРЕМЯ как плей-офф Континентальной хоккейной 
лиги в самом разгаре, в НХЛ подходит к концу только ре-
гулярный чемпионат.  

Последние матчи заокеанской «регулярки» заплани-
рованы на 11 апреля, однако турнирные расклады в ос-
новных чертах ясны. Для российского болельщика они 
интересны тем, что уже сейчас можно предположить, 
кто из наших энхаэловцев сможет усилить сборную на 
майском чемпионате мира.

Сразу скажем, российских топ-форвардов раньше 
окончания первого раунда плей-офф тренерскому штабу 
нашей национальной команды ждать не стоит. «Вашинг-
тон» Александра Овечкина хоть и уступил в последнем 
матче «Виннипегу» — 0:3, вряд ли выпадет из восьмерки 
сильнейших Восточной конференции. То же самое каса-
ется «Питтсбурга», который временно вынужден обхо-
диться без травмированного Евгения Малкина. 

Очень неплохим подспорьем для главного тренера 
сборной Олега Знарка мог бы стать лидер «Сент-Луиса» 
Владимир Тарасенко, но «блюзмены», как и россиянин, 
демонстрируют едва ли не лучший хоккей во всей Лиге и 
справедливо занимают вторую строчку на Западе. Вче-
рашнее поражение от «Миннесоты» (3:6) не должно вво-
дить в заблуждение. В этой игре, к слову, Тарасенко отме-
тился голом и передачей и теперь с 70 (35+35) очками за-
мыкает шестерку лучших бомбардиров Лиги.

Исключение в этом ряду — центрфорвард «Детройта» 
Павел Дацюк. Есть вероятность, что впервые за 24 года 
«Красные крылья» пролетят мимо плей-офф. Другой во-
прос, захочет ли 36-летний Дацюк урезать свои канику-
лы ради национальной команды.

Небольшим у Знарка будет выбор и среди защитни-
ков: например, наши ведущие оборонцы Андрей Марков 
и Алексей Емелин выступают за «Монреаль», который 
на пару с «Анахаймом» лидирует во всей НХЛ.

Зато все идет к тому, что сборная России на первенст-
ве планеты будет располагать едва ли не сильнейшей 
вратарской линией. Во-первых, практически потерял 
шансы на выход в плей-офф «Коламбус», ворота которо-
го защищает Сергей Бобровский. «Жакеты» выступили 
так неудачно во многом из-за того, что наш голкипер до-
вольно много пропустил из-за травмы. Весьма туманны 
перспективы и «Колорадо». Команду едва ли не в одиноч-
ку тянет в плей-офф наш вратарь Семен Варламов, одна-
ко его усилий может и не хватить. Среди тех, с кем тре-
нерский штаб сборной России может связываться уже 
сейчас, — Александр Семин и Наиль Якупов. Их «Кароли-
на» и «Эдмонтон» точно не сыграют в матчах на вылет.

БИАТЛОН Мартен Фуркад в четвертый раз подряд стал обладателем 
«Большого хрустального глобуса» за победу в общем зачете Кубка мира

Покер по-французски
Владимир Ильин

Ф
ранцузский биатлонист 
Мартен Фуркад сделал то, 
что в этом виде спорта еще 

никому не удавалось — он в четвер-
тый раз подряд завоевал «Боль-
шой хрустальный глобус» за побе-
ду в общем зачете Кубка мира. До-
стижение было оформлено на за-
ключительном этапе сезона в Хан-
ты-Мансийске.

На югорской трассе Фуркад 
стал лучшим в спринте, а в гонке 
преследования финишировал чет-
вертым. Вчерашний масс-старт, 
где Мартен показал лишь 20-й ре-
зультат, уже не имел для француза 
никакого значения.

Итоговый показатель Фуркада 
— 1042 балла. Второе место с 978 
очками занял наш Антон Шипу-
лин. В Ханты-Мансийске он во 
всех трех гонках добивался на-
град: «серебро» в спринте и масс-
старте, «бронза» в преследова-
нии. Начинавший карьеру под 
флагом Хорватии, а ныне пред-
ставитель Словении Яков Фак 
стал в общем зачете третьим — 
883 очка.  В этом сезоне, включая 
чемпионат мира в финском Кон-

тиолахти, состоялось 25 личных 
гонок. При подсчете баллов два 
худших результата у каждого би-
атлониста вычеркивались.   

Ранее трижды подряд выиг-
рывали общий зачет Кубка мира 
немец Франк Ульрих(1979/80 — 
1981/82) и француз Рафаэль Пуа-
ре (1999/2000 — 2001/02). Абсо-
лютным лидером по числу побед 
остается великий норвежец Уле 
Эйнар Бьорндален, который 

шесть раз завоевывал  «Большой 
хрустальный глобус», но не под-
ряд, а с перерывами.

Для Антона Шипулина второе 
место в общем зачете — лучший ре-
зультат в карьере. Более того, Ан-
тон впервые выиграл «Малый хру-
стальный глобус». Россиянин ока-
зался лучшим по итогам пяти про-
веденных гонок с массового стар-
та. Вчера Шипулин лишний раз до-
казал, что является непревзойден-
ным мастером контактных гонок. 

Забежав на штрафной круг после 
первой стрельбы, Шипулин су-
мел быстро вернуться в лиди-
рующую группу. Когда на тре-
тьем огневом рубеже прои-
зошла еще одна осечка, каза-
лось, что с 12-го места в про-
межуточном протоколе на-

шему биатлонисту в первую 
тройку никак 
не выбраться. 
Тем не менее, 

безупречно 
отработав 

на последней стрельбе, Антон 
ушел на пятый круг вслед за Фа-
ком и норвежцем Тарьеем Бё. Га-
рантированную «бронзу» Шипу-
лин смог разменять на «серебро», 
догнав скандинава. На финишной 
прямой россиянин не оставил со-
пернику ни малейшего шанса. 

За минувший уик-энд в Ханты-
Мансийске произошло еще одно 
знаковое событие. Впервые с дека-
бря 2012 года гонку в рамках Куб-
ка мира выиграл канадец. Сере-
бряный призер чемпионата мира-
2015 в спринте Натан Смит  опере-
дил всех соперников в гонке пре-
следования. 

В аналогичной женской дисци-
плине победа белорусской спор-
тсменки Дарьи Домрачевой стала 
возможной во много благодаря 
болельщикам. На втором огневом 

рубеже Дарья вместо 
того, чтобы занять по-

зицию для стрельбы 
лежа, начала прице-
ливаться из положе-

ния стоя. Поправить 
ошибку трехкратной олим-

пийской чемпионке Сочи помо-
гли зрители. Домрачева успела со-
образить, почему вдруг стадион 
отчаянно заревел: «Даша, ло-
жись», и поменяла позицию.

В воскресном масс-старте 
успех праздновала немка Лаура 
Дальмайер, серебряный призер 
чешка Габриэла Соукалова проиг-
рала ей семь секунд, третьей фи-
нишировала двукратная чемпион-
ка мира-2015 француженка Мари 
Дорен-Абер.  А Домрачева впервые 
стала победительницей общего за-
чета Кубка мира, отобрав это зва-
ние у финской спортсменки Кайсы 
Мякяряйнен, которая на этот раз 
осталась на втором месте. Лучшая 
из россиянок Екатерина Глазыри-

на лишь 13-я. Причем наша жен-
ская сборная, заняв в Кубке Наций 
лишь шестую строчку, потеряла 
одного участника в гонках буду-
щего сезона. На личные гонки ро-
зыгрыша Кубка мира-2015/16 Рос-
сия сможет выставлять не шесть 
биатлонисток, как минувшей зи-
мой, а только пять. 

Под занавес сезона возникла 
скандальная ситуация в мужской 
национальной команде. Несколь-
ко наших ведущих биатлонистов 
сказали, что больше не хотят ра-
ботать под началом старшего тре-
нера сборной Александра Каспе-
ровича.  Евгений Гараничев, 
Дмитрий Малышко, Тимофей 
Лапшин прямым текстом заявили 
о своем нежелании тренировать-
ся по методикам Касперовича. 
Правда, Антон Шипулин своих 
товарищей по сборной не поддер-
жал и предложил им все хоро-
шенько обдумать. 

Президент Союза биатлони-
стов России (СБР) Александр 
Кравцов  встретился с недоволь-
ными и выслушал их аргументы. 

— В воскресенье утром у меня 
состоялась беседа со спортсмена-
ми, на которой ребята изложили 
свои аргументы и пожелания от-
носительно подготовки к следую-
щему сезону, — приводит слова 
Кравцова официальный сайт СБР. 
— Днем ранее на эту же тему я об-
щался со старшим тренером сбор-
ной. Позиция обеих сторон мне со-
вершенно понятна. Однако все ка-
дровые и тактические решения бу-
дут приняты на тренерском сове-
те, который состоится 31 марта в 
Тюмени.

В Тюмени в это время будет 
проходить чемпионат России, а на 
5 марта запланирована традици-
онная «Гонка чемпионов».

Футбол После поражения от «Зенита» команда Станислава Черчесова 
практически лишилась шансов на «золото»

Продинамили
Илья Соболев

В
чера завершился 20-й 
тур российской Пре-
мьер-лиги.

Один из ключевых 
матчей всего сезона со-

стоялся в Химках, где «Динамо», 
претендовавшее на титул, прини-
мало лидера, питерский «Зенит». 
Однако зрелища, соответствую-
щего громкой вывеске встречи, 
болельщики так и не увидели. Из-
мотанные на неделе матчами в 
Лиге Европы, соперники показали 
совершенно неяркий футбол. В ре-
зультате судьбу встречи решил 
один-единственный гол. На 17-й 
минуте Данни изящно забросил 
мяч в штрафную, откуда набегав-
ший Игорь Смольников в падении 
пробил Владимира Габулова — 1:0.

«Понятно, что народа у нас 
чуть-чуть не хватает, тем более 
когда игры идут подряд», — посе-
товал после игры наставник хозя-
ев Станислав Черчесов. Так или 
иначе, весна у «Динамо» не зада-
лась: с учетом всех турниров «бе-
ло-голубые» не могут победить 
уже четыре игры подряд. Пробук-
совка в чемпионате может дина-
мовцам дорогого стоить. Отста-
вание от «Зенита» составляет те-
перь 13 очков, а это значит, что с 
реальными надеждами на золо-
тые медали, скорее всего, придет-
ся попрощаться.

Тем временем финальный сви-
сток главный тренер «Зенита» Ан-
дре Виллаш-Боаш встретил с не-

скрываемым восторгом. 
Португалец не поленился 
прямо на поле поблагода-
рить каждого из своих по-
допечных, а затем доволь-
ный проследова л  на 
пресс-конференцию. 
Впрочем, про матч в Хим-
ках Виллаш-Боаш, кажет-
ся, не сказал ни слова.

Свой эмоциональный 
спич наставник «Зени-
та» посвятил игре, ко-
торая уже может 
считаться одной из 
самых скандальных 
в истории отечест-
венного футбола. 
Речь о матче «Ар-
сенал» — ЦСКА, со-
стоявшемся на-
кануне.

Н а п о м н и м , 
из-за неудовлет-
ворительного 
состояния газо-
на в Туле РФПЛ 
перенесла встре-
чу на запасной ста-
дион «Локомотива» в 
Москву, чем вызвала 
бурю возмущения со 
стороны «оружейни-
ков».

С «очевидным беспре-
делом российских фут-
больных чиновников» 
Дмитрий Аленичев решил 
бороться весьма своеобраз-
ным методом. Еще до того, 
как о переносе было объявле-

но официально, главный тренер 
«Арсенала» пообещал выставить 
на матч с ЦСКА дубль и свое об-
ещание сдержал.

Нашлось немало тех, кто по-
считал демарш Аленичева 

«мужским поступком». Но, 
во-первых, не стоит за-
бывать, что он был 

предпринят при пол-
ной поддержке ру-

ководства клуба и 
Тульской области. 
Во-вторых, иног-

да все же гора-
здо мужест-

в е н н е й 
прене-

бречь 

собственными амбициями в поль-
зу здравого смысла.

Можно точно сказать, что на 
МСА «Локомотив» здравый 
смысл отсутствовал. В игре, боль-
ше походившей на фарс, армейцы 
добились предсказуемо крупной 
победы — 4:1. Наставник «красно-
синих» Леонид Слуцкий поступок 
коллеги предпочел не комменти-
ровать. За него это сделал Андре 
Виллаш-Боаш.

— Эта ситуация — позор для рос-
сийского футбола, — был катего-
ричен наставник «Зенита». — Это 
противоречит духу спорта, духу 
соревнований. Кто-то должен от-
реагировать на произошедшее. То, 
что позволил себе «Арсенал», не-
приемлемо. Мы все сражаемся за 
победу, но кто-то позволяет себе 
подобные вещи.

Сюрреалистичности 20-му 
туру добавляет тот факт, что 

еще три команды были выну-
ждены играть не на своем 
поле. Особенно абсурдной 
выглядела ситуация с мо-
сковским «Торпедо», кото-

рое «принимало» «Спартак» 
на арене «красно-белых» в Туши-
но. Не без помощи родных стен по-
допечные Мурата Якина одержа-
ли минимальную победу — 1:0. А 
вот «Рубину», игравшему с «Ро-
стовом» на запасной арене, и 
«Уралу», встречавшемуся с «Ам-
каром» в манеже, форс-мажор не 

помешал добиться побед.

Владимир Тарасенко проводит блестящий сезон 
в «Сент-Луисе» и вряд ли освободится к чемпионату мира.
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Француз Мартен Фуркад сделал то, 
что в биатлоне ранее 
не удавалось еще никому. 
Он в четвертый раз подряд выиграл 
«Большой хрустальный глобус», 
заняв первое место 
в общем зачете Кубка мира. Р
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Акцент

 Нынешней весной московское 
«Динамо» не может победить 
уже четыре матча подряд 
во всех турнирах

Следите 
за матчами 
чемпионата 
России 
по футболу 
на сайте
www.rg.ru/
sujet/5254

Московские динамовцы 
(в темной форме) 
упустили возможность 
подобраться 
к лидирующему в чемпионате 
«Зениту», проиграв ему 
на своем поле 0:1. М
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СТАТИСТИКА

«Уфа» — «Краснодар» — 0:2
Голы: Калешин, 25; 

Ари, 53.

«Урал» — «Амкар» — 1:0
Гол: Асеведо, 78.

«Арсенал» — ЦСКА — 1:4
Голы: Тимохин, 53 — Дзагоев, 3; 

Натхо, 47; Еременко, 82; 

Страндберг, 88.

«Рубин» — «Ростов» — 2:0
Голы: Портнягин, 84; Оздоев, 90.

«Торпедо» — «Спартак» — 0:1
Гол: Промес, 21.

«Динамо» — «Зенит» — 0:1
Гол: Смольников, 17.

«Мордовия» — «Локомотив» — 0:0
«Кубань» — «Терек» — 1:0
Гол: Ткачев, 62.

Положение команд на 23 марта

И В Н П М О
«Зенит» 20 15 3 2 46—11 48

ЦСКА 20 14 1 5 48—18 43

«Краснодар» 20 11 5 4 32—18 38

«Рубин» 20 10 6 4 28—19 36

«Динамо» 19 11 2 6 39—22 35

«Спартак» 20 10 5 5 29—23 35

«Локомотив» 20 9 7 4 21—13 34

«Кубань» 20 7 9 4 20—21 30

«Терек» 20 7 4 9 20—19 25

«Мордовия» 20 6 4 10 13—30 22

«Уфа» 20 4 7 9 16—27 19

«Урал» 20 5 2 13 17—30 17

«Торпедо» 20 3 7 10 16—34 16

«Арсенал» 20 4 2 14 12—30 14

«Амкар» 19 3 5 11 13—31 14

«Ростов» 20 3 5 12 17—41 14
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Приложение
Список образовательных организаций

Наименование организации Адрес организации Сумма 
(тыс. рублей) Назначение

Муниципальное бюджетное общео-
бразовательное учреждение «Сред-
няя общеобразовательная школа 
№ 9 имени Героя Советского Союза 
П.Г.Макарова»

Чувашская Республи-
ка, г.Алатырь, ул.Воло-
дарского, д. 14

5336,9 капиталь-
ный 
ремонт 
здания

Казенное образовательное учрежде-
ние Чувашской Республики для 
детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей «Порецкий 
детский дом имени И.Н.Ульянова» 
Минобразования Чувашии

Чувашская Республи-
ка, Порецкий р-н, с.
Порецкое, 
ул.Комсомольская, д. 5

5804,4 капиталь-
ный 
ремонт 
здания 
спортивно-
го корпуса

Распоряжение
Президента Российской Федерации

1. Выделить в 2015 году из резервного 
фонда Президента Российской Федерации:

11 141,3 тыс. рублей Минобрнауки Рос-
сии для образовательных организаций по 
списку согласно приложению;

7500 тыс. рублей Минздраву России 
для бюджетного учреждения Чувашской 
Республики «Городская детская больница 
№ 1» Минздравсоцразвития Чувашии (г. 
Чебоксары, ул. Ахазова, д.5) на капиталь-
ный ремонт здания, расположенного по 
адресу: г. Чебоксары, ул. Мичмана Павлова, 
д.56а.

2. Минобрнауки России и Минздраву 
России:

обеспечить контроль за целевым назна-
чением и эффективностью расходования 
выделенных средств;

представить в Администрацию Прези-
дента Российской Федерации отчеты о рас-
ходовании выделенных средств.

3. Полномочному представителю Пре-
зидента Российской Федерации в При-
волжском федеральном округе обеспечить 
проверку исполнения настоящего распоря-
жения.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

17 марта 2015 года 
№ 58-рп

1. Настоящий Порядок установлен в 
соответствии со статьей 9 Федерального 
закона от 14.03.1995 № 33-ФЗ «Об особо 
охраняемых природных территориях» и 
определяет особенности расчета платы, 
взимаемой за посещение физическими 
лицами территорий государственных при-
родных заповедников в целях познаватель-
ного туризма (далее — плата), в целях уста-
новления единого механизма формирова-
ния цен.

2. Размер платы устанавливается для 
каждого государственного природного 
заповедника (далее — заповедник).

3. Федеральное государственное бюд-
жетное учреждение, осуществляющее 
управление соответствующим заповедни-
ком (далее — Учреждение), самостоятель-
но определяет размер платы в зависимо-
сти от наличия на территории заповедника 
уникальных природных комплексов и объ-
ектов показа, имеющейся инфраструкту-
ры для обслуживания посетителей, мате-
риальной базы, квалификации персонала, 
осуществляющего работу с туристами, 
спроса на предоставляемые Учреждением 
услуги, а также качества предоставляемых 
Учреждением услуг, категорий физиче-
ских лиц, посещающих территорию запо-
ведника.

4. Учреждение с учетом пункта 3 настоя-
щего Порядка готовит решение об утвер-
ждении размера платы в виде проекта при-
каза Учреждения (далее — проект приказа), 
а также пояснительную записку к проекту 

приказа с обоснованием размера платы 
(далее — пояснительная записка).

5. Проект приказа, а также пояснитель-
ная записка направляются Учреждением на 
согласование в Министерство природных 
ресурсов и экологии Российской Федера-
ции.

6. Министерство природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации рассма-
тривает проект приказа в 10-дневный срок 
со дня его поступления в установленном 
порядке.

По результатам рассмотрения Минпри-
роды России согласовывает проект приказа 
либо представляет в Учреждение мотиви-
рованный отказ в согласовании с приложе-
нием замечаний.

7. При согласовании проекта приказа 
Министерством природных ресурсов и эко-
логии Российской Федерации Учреждение 
принимает решение об утверждении разме-
ра платы.

8. В случае представления мотивиро-
ванного отказа в согласовании Учреждение 
дорабатывает проект приказа с учетом 
замечаний и направляет на повторное 
согласование в Министерство природных 
ресурсов и экологии Российской Федера-
ции в соответствии с настоящим Порядком.

9 . Учреждение обязано размещать 
информацию о размере платы на своем 
официальном сайте в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет», а 
также на специально оборудованных 
информационных стендах.

Приказ Министерства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации (Минприроды России)

от 9 декабря 2014 г. № 546 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 5 марта 2015 г. 

Регистрационный № 36372
Об утверждении Порядка определения платы, 
взимаемой за посещение физическими лицами 

территорий государственных природных 
заповедников в целях познавательного туризма

В соответствии с абзацем вторым пун-
кта 5 статьи 9 Федерального закона от 
14.03.1995 № 33-ФЗ «Об особо охраняемых 
природных территориях» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1995, № 12, ст. 1024; 2002, № 1, ст. 2; 2005, 
№ 1, ст. 25; № 19, ст. 1752; 2006, № 50, 
ст. 5279; 2007, № 13, ст. 1464; № 21, ст. 2455; 
2008, № 29, ст. 3418; № 30, ст. 3616; № 49, 
ст. 5742, ст. 5748; 2009, № 1, ст. 17; № 52, 
ст.6455; 2011, № 30, ст. 4567, ст.4590; № 48, 

ст. 6732; № 49, ст. 7043; 2012, №26, ст. 3446; 
2013, №52, ст. 6971; 2014, № 11, ст. 1092; 
№ 42, ст. 5615; «Российская газета» от 
27.11.2014 № 270) приказываю:

утвердить прилагаемый Порядок опре-
деления платы, взимаемой за посещение 
физическими лицами территорий государ-
ственных природных заповедников в целях 
познавательного туризма.

Министр С. Донской

Порядок определения платы, 
взимаемой за посещение физическими лицами 

территорий государственных природных заповедников 
в целях познавательного туризма

Распределение в 2015 году субсидий из федерального 
бюджета на поддержку программ общественных 

организаций инвалидов по содействию 
трудоустройству инвалидов на рынке труда, в том числе 

созданию рабочих мест и обеспечению доступности 
рабочих мест, в рамках реализации мероприятия 

государственной программы Российской Федерации 
«Доступная среда» на 2011—2015 годы

№ 
п/п Наименование общественных организаций инвалидов Размер субси-

дии (руб.)
1. Региональная общественная организация инвалидов «Перспектива» 8 560 700,0
2. Общероссийская общественная организация инвалидов «Всероссий-

ское Ордена Трудового Красного Знамени общество слепых» (ВОС)
78 163 400,0

3. Региональная Общественная организация инвалидов «Стимул» 
Московской области

13 147 100,0

4. Общественная организация «Татарская республиканская организа-
ция Всероссийского общества инвалидов» — «Общество инвалидов 
Республики Татарстан» (ТРО ВОИ)

46 685 200,0

5. Общественная организация «Тюменская областная организация Все-
российского общества инвалидов»

2 537 400,00

6. Белгородская региональная организация Общероссийской общест-
венной организации «Всероссийское общество инвалидов»

10 363 700,0

Всего 159 457 500,0

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 26 февраля 2015 г. № 116н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 10 марта 2015 г. 

Регистрационный № 36385
Об утверждении распределения в 2015 году 

субсидий из федерального бюджета 
на поддержку программ общественных 
организаций инвалидов по содействию 

трудоустройству инвалидов на рынке труда, 
в том числе созданию рабочих мест 

и обеспечению доступности рабочих мест, 
в рамках реализации мероприятия 

государственной программы 
Российской Федерации «Доступная среда» 

на 2011—2015 годы
В целях реализации мероприятий госу-

дарственной программы Российской Феде-
рации «Доступная среда» на 2011 — 2015 
годы, утвержденной постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 15 
апреля 2014 г. № 297 (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2014, 
№ 17, ст. 2060), и в соответствии с постанов-
лением Правительства Российской Феде-
рации от 17 ноября 2011 г. № 941 «О поряд-
ке предоставления субсидий из федераль-
ного бюджета на поддержку программ 
общественных организаций инвалидов по 
содействию трудоустройству инвалидов на 
рынке труда, в том числе созданию рабочих 
мест и обеспечению доступности рабочих 
мест, в рамках реализации государственной 
программы Российской Федерации 
«Доступная среда» на 2011 — 2015 годы» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2011, № 48, ст. 6919; 2012, 
№ 53, ст. 7953) приказываю:

1. Утвердить прилагаемое распределе-
ние в 2015 году субсидий из федерального 
бюджета на поддержку программ общест-

венных организаций инвалидов по содейст-
вию трудоустройству инвалидов на рынке 
труда, в том числе созданию рабочих мест и 
обеспечению доступности рабочих мест, в 
рамках реализации мероприятия государ-
ственной программы Российской Федера-
ции «Доступная среда» на 2011 — 2015 
годы.

2. Признать утратившим силу приказ 
Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации от 14 марта 2014 г. 
№ 137н «Об утверждении распределения в 
2014 году субсидий из федерального бюд-
жета на поддержку программ обществен-
ных организаций инвалидов по содействию 
трудоустройству инвалидов на рынке труда, 
в том числе созданию рабочих мест и обес-
печению доступности рабочих мест, в рам-
ках реализации мероприятия государствен-
ной программы Российской Федерации 
«Доступная среда» на 2011 — 2015 годы» 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 31 марта 2014 г., 
регистрационный № 31762).

Министр М. Топилин

По центральному аппарату ФССП Рос-
сии:

директор Федеральной службы судеб-
ных приставов — главный судебный при-
став Российской Федерации;

первый заместитель директора Феде-
ральной службы судебных приставов — 
первый заместитель главного судебного 
пристава Российской Федерации;

заместители директора Федеральной 
службы судебных приставов — заместите-
ли главного судебного пристава Россий-
ской Федерации;

начальник Управления организации 
исполнительного производства, его заме-
стители;

начальник Управления организации 
обеспечения установленного порядка дея-
тельности судов, его заместители;

начальник Управления организации 
дознания, его заместители;

начальник Управления по исполнению 
особо важных исполнительных произ-
водств — старший судебный пристав, его 
заместители;

начальники отделов Управления орга-
низации исполнительного производства, 
Управления организации обеспечения уста-
новленного порядка деятельности судов, 
Управления организации дознания, их 
заместители;

судебные приставы-исполнители при 
директоре Федеральной службы судебных 
приставов — главном судебном приставе 
Российской Федерации;

судебные приставы по обеспечению 
установленного порядка деятельности 

судов при директоре Федеральной службы 
судебных приставов — главном судебном 
приставе Российской Федерации.

По территориальным органам ФССП 
России:

руководители территориальных орга-
нов Федеральной службы судебных при-
ставов — главные судебные приставы субъ-
ектов Российской Федерации;

заместители руководителей территори-
альных органов Федеральной службы 
судебных приставов — заместители глав-
ных судебных приставов субъектов Россий-
ской Федерации;

начальники отделов организации 
исполнительного производства аппаратов 
управления территориальных органов 
Федеральной службы судебных приставов, 
их заместители;

начальники отделов организации обес-
печения установленного порядка деятель-
ности судов аппаратов управления террито-
риальных органов Федеральной службы 
судебных приставов, их заместители;

начальники отделов организации 
дознания аппаратов управления территори-
альных органов Федеральной службы 
судебных приставов, их заместители;

начальники структурных подразделе-
ний территориальных органов Федераль-
ной службы судебных приставов — стар-
шие судебные приставы, их заместители;

судебные приставы-исполнители;
судебные приставы по обеспечению 

установленного порядка деятельности 
судов;

дознаватели.

Приказ Федеральной службы судебных приставов 
(ФССП России)

от 27 февраля 2015 г. № 153 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 11 марта 2015 г. 

Регистрационный № 36390
Об утверждении Перечня должностных лиц 
Федеральной службы судебных приставов, 

уполномоченных составлять протоколы 
об административных правонарушениях

В соответствии с частью 4 статьи 28.3 Кодекса Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, № 1 
(ч. I), ст. 1; 2011, № 27, ст. 3873; официальный интернет-портал правовой информации 
http://www.pravo.gov.ru, 31.12.2014, № 0001201412310125) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Перечень должностных лиц Федеральной службы судеб-
ных приставов, уполномоченных составлять протоколы об административных правона-
рушениях.

2. Признать утратившим силу приказ ФССП России от 01.08.2012 № 334 «Об утвержде-
нии Перечня должностных лиц Федеральной службы судебных приставов, уполномочен-
ных составлять протоколы об административных правонарушениях» (зарегистрирован 
Минюстом России 22.10.2012, регистрационный № 25707).

3. Контроль за исполнением приказа оставляю за собой.
Директор А. Парфенчиков

Приложение
Перечень должностных лиц Федеральной службы 
судебных приставов, уполномоченных составлять 

протоколы об административных правонарушениях

1. Утвердить прилагаемое Положение 
об особенностях организации оказания 
медицинской помощи лицам, замещаю-
щим государственные должности Россий-
ской Федерации, отдельные должности 
федеральной государственной граждан-
ской службы, и иным лицам.

2. Внести в Положение об Управлении 
делами Президента Российской Федера-
ции, утвержденное Указом Президента Рос-
сийской Федерации от 17 сентября 2008 г. 
№ 1370 «Об Управлении делами Президен-
та Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2008, № 38, ст. 4277; 2009, № 41, ст. 4732; 
2011, № 43, ст. 6022; 2012, № 45, ст. 6213; 
2013, № 26, ст. 3314; № 52, ст. 7137; 2014, 
№ 18, ст. 2133; № 30, ст. 4286; 2015, № 4, 
ст. 641), следующие изменения:

а) в пункте 2:
из подпункта 2 слова «, медицинское и 

санаторно-курортное» исключить;
дополнить подпунктом 5 следующего 

содержания:
«5) организация оказания медицинской 

помощи лицам, указанным в подпункте 16 
пункта 5 настоящего Положения, за счет 
бюджетных ассигнований, предусмотрен-
ных в федеральном бюджете Управлению 
делами на эти цели, а также за счет средств 
обязательного медицинского страхова-
ния;»;

дополнить подпунктом 6 следующего 
содержания:

«6) организация санаторно-курортного 
лечения лиц, указанных в подпункте 16 пун-
кта 5 настоящего Положения.»;

б) в пункте 5:
подпункт 13 изложить в следующей 

редакции:
«13) осуществляет в установленном 

порядке:
материально-техническое обеспечение 

и автотранспортное обслуживание лиц и 
государственных органов, указанных в под-
пункте 1 пункта 2 настоящего Положения, 
работников их аппаратов, а также Управле-
ния делами и подведомственных ему орга-
низаций;

автотранспортное обслуживание феде-
ральных органов исполнительной власти, 
передавших в установленном порядке 
Управлению делами бюджетные ассигнова-
ния, предусмотренные им в федеральном 
бюджете на эти цели;»;

подпункт 16 изложить в следующей 
редакции:

«16) организует оказание медицинской 
помощи следующим лицам:

Президенту Российской Федерации, 
членам Правительства Российской Федера-
ции, членам Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации, 
депутатам Государственной Думы Феде-

рального Собрания Российской Федерации, 
судьям Конституционного Суда Российской 
Федерации, судьям Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, членам Центральной 
избирательной комиссии Российской Феде-
рации, Председателю, заместителю Предсе-
дателя и аудиторам Счетной палаты Россий-
ской Федерации, Уполномоченному по пра-
вам человека в Российской Федерации, 
федеральным государственным граждан-
ским служащим Администрации Президен-
та Российской Федерации, Аппарата Прави-
тельства Российской Федерации, Аппарата 
Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, Аппарата Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, аппаратов Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
Верховного Суда Российской Федерации, 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации, Счетной палаты Рос-
сийской Федерации, Уполномоченного по 
правам человека в Российской Федерации, 
федеральным государственным граждан-
ским служащим Управления делами Прези-
дента Российской Федерации и Главного 
управления специальных программ Прези-
дента Российской Федерации, Генерально-
му прокурору Российской Федерации, заме-
стителям Генерального прокурора Россий-
ской Федерации, советникам Генерального 
прокурора Российской Федерации, стар-
шим помощникам и старшим помощникам 
по особым поручениям Генерального проку-
рора Российской Федерации, начальникам 
главных управлений и управлений Гене-
ральной прокуратуры Российской Федера-
ции и их заместителям, помощникам и 
помощникам по особым поручениям Гене-
рального прокурора Российской Федера-
ции, помощникам по особым поручениям 
заместителей Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации, Председателю, заме-
стителям Председателя Следственного 
комитета Российской Федерации, руково-
дителям главных управлений и управлений 
Следственного комитета Российской Феде-
рации и их заместителям, старшим помощ-
никам по особым поручениям и старшим 
помощникам Председателя Следственного 
комитета Российской Федерации, замести-
телям федеральных министров, руководи-
телям государственных внебюджетных 
фондов, руководителям федеральных 
служб и федеральных агентств, высшим 
должностным лицам (руководителям выс-
ших исполнительных органов государствен-
ной власти) субъектов Российской Федера-
ции, чрезвычайным и полномочным послам 
Российской Федерации в иностранных госу-
дарствах, постоянным представителям Рос-
сийской Федерации при международных 
организациях, а также членам семей 
названных лиц;

лицам, замещавшим должности, ука-
занные в абзаце втором настоящего под-
пункта, имеющим право на пенсию за 
выслугу лет, назначенную в соответствии с 
Федеральным законом от 15 декабря 2001 
г. № 166-ФЗ «О государственном пенсион-
ном обеспечении в Российской Федера-
ции», или на ежемесячную доплату к пен-
сии в соответствии с Указом Президента 
Российской Федерации от 16 августа 1995 г. 
№ 854 «О некоторых социальных гарантиях 
лицам, замещавшим государственные дол-
жности Российской Федерации и должно-
сти федеральной государственной гра-
жданской службы», а также членам семей 
названных лиц;

лицам, замещавшим должности, ука-
занные в подпункте 2 пункта 2 настоящего 
Положения, вышедшим на пенсию в соот-
ветствии с Законом Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 г. № 4468-I «О пенсион-
ном обеспечении лиц, проходивших воен-
ную службу, службу в органах внутренних 
дел, Государственной противопожарной 
службе, органах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психотропных 
веществ, учреждениях и органах уголовно-
исполнительной системы, и их семей» и 
уволенным из федеральных государствен-
ных органов (их аппаратов), при условии 
замещения ими должностей федеральной 
государственной гражданской службы в 
этих органах (аппаратах) в общей сложно-
сти не менее 10 лет в период прохождения 
федеральной государственной службы 
(гражданской, военной, правоохранитель-
ной), а также членам семей названных лиц;

лицам, замещавшим должности, ука-
занные в подпункте 2 пункта 2 настоящего 
Положения, вышедшим на пенсию или 
получающим ежемесячное пожизненное 
содержание в соответствии с Законом Рос-
сийской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-I «О статусе судей в Российской 
Федерации» либо вышедшим на пенсию за 
выслугу лет в соответствии с Федеральным 
законом «О прокуратуре Российской Феде-
рации», а также членам семей названных 
лиц;

иным лицам в случаях, предусмотрен-
ных законодательством Российской Феде-
рации, а также лицам, прикрепленным в 
установленном порядке к медицинским 
организациям, подведомственным Управ-
лению делами;»;

дополнить подпунктом 161 следующего 
содержания:

«161) организует санаторно-курортное 
лечение лиц, указанных в подпункте 16 
настоящего пункта;»;

подпункт 21 изложить в следующей 
редакции:

«21) решает в установленном порядке:
вопросы социально-бытового обслу-

живания и обеспечения жилыми помеще-
ниями работников подведомственных орга-
низаций;

вопросы организации оказания меди-
цинской помощи указанным работникам и 
их санаторно-курортного лечения;»;

подпункт 22 изложить в следующей 
редакции:

«22) обеспечивает федеральный госу-
дарственный санитарно-эпидемиологиче-
ский надзор на подведомственных ему объ-
ектах и участвует в осуществлении контр-
оля в сфере обращения лекарственных 
средств и медицинских изделий в установ-
ленном порядке;»;

в подпункте 23:
из абзаца первого слово «медицин-

ских» исключить;
абзацы четвертый — шестой изложить 

в следующей редакции:
«производство и приобретение лекар-

ственных препаратов и медицинских изде-
лий;

проведение клинических исследований 
лекарственных препаратов, клинических 
испытаний медицинских изделий и мето-
дов лечения;

эксплуатацию и ремонт медицинских 
изделий, проверку средств измерения;»;

в) подпункт 15 пункта 6 изложить в сле-
дующей редакции:

«15) организовывать, в том числе на 
договорной основе, предоставление через 
подведомственные организации не указан-
ным в настоящем Положении федераль-
ным органам государственной власти, 
иным государственным органам, организа-
циям и гражданам услуг в сфере общест-
венного питания, услуг по материально-
техническому, социально-бытовому и тран-
спортному обслуживанию, а также услуг по 
оказанию медицинской помощи и санатор-
но-курортному лечению;».

3. Установить, что в 2015 году за счет 
бюджетных ассигнований федерального 
бюджета, источником которых являются 
межбюджетные трансферты из бюджета 
Федерального фонда обязательного меди-
цинского страхования, оказывается высо-
котехнологичная медицинская помощь в 
соответствии с предусмотренным програм-
мой государственных гарантий бесплатно-
го оказания гражданам медицинской помо-
щи перечнем видов высокотехнологичной 
медицинской помощи, не включенных в 
базовую программу обязательного меди-
цинского страхования.

4. Настоящий Указ вступает в силу с 
1 января 2015 г.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
16 марта 2015 года № 136

Указ Президента Российской Федерации
О некоторых вопросах Управления делами Президента Российской Федерации

1. Медицинскими организациями, под-
ведомственными Управлению делами Пре-
зидента Российской Федерации (далее — 
медицинские организации), оказывается 
медицинская помощь:

а) лицам, замещающим государствен-
ные должности Российской Федерации, 
отдельные должности федеральной госу-
дарственной гражданской службы, и иным 
лицам, указанным в абзацах втором — 
пятом подпункта 16 пункта 5 Положения об 
Управлении делами Президента Россий-
ской Федерации, утвержденного Указом 
Президента Российской Федерации от 17 
сентября 2008 г. № 1370;

б) лицам, замещающим отдельные 
должности федеральной государственной 
гражданской службы, и иным лицам, ука-
занным в абзаце шестом подпункта 16 пун-
кта 5 Положения об Управлении делами 
Президента Российской Федерации, при-
крепленным в установленном порядке к 
медицинским организациям.

2. Лицам, указанным в подпункте «а» 
пункта 1 настоящего Положения:

а) за счет бюджетных ассигнований, 
предусматриваемых в федеральном бюд-
жете Управлению делами Президента Рос-
сийской Федерации, оказываются:

первичная медико-санитарная помощь 
в амбулаторных условиях, на дому при 
вызове медицинского работника, в услови-
ях дневного стационара (в том числе в 

структурных подразделениях медицинских 
организаций, размещенных в зданиях, 
занимаемых органами государственной 
власти), а также при проведении специаль-
ных мероприятий;

специализированная медицинская 
помощь в стационарных условиях, в усло-
виях дневного стационара (в том числе в 
структурных подразделениях медицинских 
организаций, размещенных в зданиях, 
занимаемых органами государственной 
власти), а также при проведении специаль-
ных мероприятий;

скорая, в том числе скорая специализи-
рованная, медицинская помощь в амбула-
торных и стационарных условиях, вне 
медицинской организации, а также при 
проведении специальных мероприятий;

паллиативная медицинская помощь в 
амбулаторных и стационарных условиях;

б) за счет средств обязательного 
медицинского страхования оказывается 
высокотехнологичная медицинская 
помощь в соответствии с предусмотрен-
ным программой государственных гаран-
тий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи перечнем видов 
высокотехнологичной медицинской 
помощи, включенных в базовую програм-
му обязательного медицинского страхо-
вания.

3. Лицам, указанным в подпункте «а» 
пункта 1 настоящего Положения, за счет 

бюджетных ассигнований, предусматрива-
емых в федеральном бюджете Управле-
нию делами Президента Российской Феде-
рации, проводятся диспансеризация и 
диспансерное наблюдение в амбулаторных 
условиях, в условиях дневного стационара, 
в стационарных условиях.

4. Лицам, указанным в подпункте «б» 
пункта 1 настоящего Положения:

а) за счет бюджетных ассигнований, 
предусматриваемых в федеральном бюд-
жете Управлению делами Президента Рос-
сийской Федерации, оказывается меди-
цинская помощь при отдельных видах 
заболеваний, не включенных в базовую 
программу обязательного медицинского 
страхования, в амбулаторных и стационар-
ных условиях;

б) за счет средств обязательного меди-
цинского страхования оказывается:

иная медицинская помощь, предусмо-
тренная территориальными программами 
обязательного медицинского страхования 
(за исключением проведения диспансери-
зации федеральных государственных гра-
жданских служащих);

высокотехнологичная медицинская 
помощь в соответствии с предусмотрен-
ным программой государственных гаран-
тий бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи перечнем видов 
высокотехнологичной медицинской 
помощи, включенных в базовую програм-

му обязательного медицинского страхо-
вания.

5. Федеральным государственным гра-
жданским служащим из числа лиц, указан-
ных в подпункте «б» пункта 1 настоящего 
Положения, за счет бюджетных ассигнова-
ний, предусматриваемых в федеральном 
бюджете Управлению делами Президента 
Российской Федерации, проводится 
диспансеризация в амбулаторных услови-
ях.

6. Лицам, указанным в пункте 1 настоя-
щего Положения, высокотехнологичная 
медицинская помощь по перечню видов 
высокотехнологичной медицинской помо-
щи, не включенных в базовую программу 
обязательного медицинского страхования, 
оказывается в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации об охра-
не здоровья.

7. Лица, указанные в пункте 1 настоя-
щего Положения, за счет бюджетных 
ассигнований, предусматриваемых в 
федеральном бюджете Управлению дела-
ми Президента Российской Федерации, 
обеспечиваются лекарственными препара-
тами согласно перечням групп населения и 
заболеваний, при амбулаторном лечении 
которых лекарственные препараты и меди-
цинские изделия в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации отпу-
скаются по рецептам врачей бесплатно или 
с 50-процентной скидкой.

Положение об особенностях организации оказания медицинской помощи лицам, 
замещающим государственные должности Российской Федерации, 

отдельные должности федеральной государственной гражданской службы, и иным лицам

Приложение
Тарифы на услугу по пересылке внутренней письменной корреспонденции 

(почтовых карточек, писем, бандеролей), предоставляемую ФГУП «Почта России»
№ 

пункта Виды отправлений и услуг Предельные максимальные тарифы, руб.

1 2 3
1. Пересылка почтовой карточки

1.1. Простой 12,00
1.2. Заказной 27,00
2. Пересылка письма и бандероли

2.1. Простого письма весом до 20 г 17,00
2.2. Заказного письма весом до 20 г 35,00
2.3. Письма с объявленной ценностью весом до 20 г 80,00
2.4. Простой бандероли весом 100 г 35,00
2.5. Заказной бандероли весом 100 г 48,00
2.6. За каждые последующие полные или неполные 20 г веса простого (ой), заказного (ой) письма (бандероли) 2,00
2.7. За каждые последующие полные или неполные 20 г веса письма с объявленной ценностью 2,00
2.8. Плата за объявленную ценность письма: за каждый полный или неполный 1 рубль оценочной стоимости 0,03
2.9. Бесплатно наземным транспортом пересылаются секограммы — письменные сообщения и издания с выпуклым шрифтом для слепых, подаваемые открыто, и клише со 

знаками секографии, а также звуковые записи и специальная бумага, предназначенные для слепых, если они отправляются организацией для слепых или адресуются 
такой организации. Во внутренних секограммах, отправляемых организацией для слепых или адресуемых ей, могут пересылаться тифлотехнические средства для сле-
пых

3. Пересылка бандероли с объявленной ценностью
3.1. Наземным транспортом:

3.1.1. Плата за каждые полные или неполные 500 г веса бандероли с объявленной ценностью в зависимости от расстояния пересылки:
№ тарифного пояса Расстояние пересылки:

 1 до 600 км 60,00
 2 от 601 до 2000 км 65,00
 3 от 2001 до 5000 км 70,00
 4 от 5001 до 8000 км 75,00
 5 свыше 8000 км 90,00

3.2. Воздушным транспортом:
3.2.1. При пересылке бандеролей с объявленной ценностью по всем воздушным линиям магистрального и местного значения 

сверх тарифов, установленных авиапредприятиями (авиакомпаниями) за пересылку бандеролей с объявленной ценно-
стью, взимается почтовый сбор за каждые полные или неполные 500 г веса бандероли с объявленной ценностью

78,00

3.2.2. За каждую перегрузку бандеролей с объявленной ценностью, пересылаемых воздушным транспортом, по пути ее сле-
дования, за каждые полные или неполные 500 г веса бандероли с объявленной ценностью

26,00

3.3. Комбинированным способом:
3.3.1. Бандероли с объявленной ценностью, пересылаемые комбинированным способом, оплачиваются: за перевозку авиатранспортом — по тарифам для бандеролей с объяв-

ленной ценностью, пересылаемых воздушным транспортом; за перевозку другими видами транспорта — по тарифам для бандеролей с объявленной ценностью, пересы-
лаемых наземным транспортом

3.4. Плата за объявленную ценность бандероли, пересылаемой наземным, воздушным транспортом и комбинированным 
способом, взимается за каждый полный или неполный 1 рубль оценочной стоимости

0,03

4. Возвращение или отправление по новому адресу почтовых отправлений:
4.1. За возвращение или отправление по новому адресу заказной почтовой карточки плата взимается по тарифу, указанному в пункте 1
4.2. За возвращение или отправление по новому адресу заказного письма, заказной бандероли, письма с объявленной ценностью плата взимается за вес по тарифам, ука-

занным в пункте 2
4.3. За возвращение или отправление по новому адресу бандеролей с объявленной ценностью взимается плата за вес по тарифу, указанному в пункте 3

Примечание: Тарифы не включают НДС.

Приказ Федеральной службы по тарифам (ФСТ России)
от 10 февраля 2015 г. № 10-с/1 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 5 марта 2015 г. Регистрационный № 36369
Об утверждении тарифов на услугу по пересылке внутренней письменной корреспонденции 

(почтовых карточек, писем, бандеролей), предоставляемую ФГУП «Почта России»
В соответствии с Федеральными зако-

нами от 17 августа 1995 года № 147-ФЗ «О 
естественных монополиях» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1995, № 34, ст. 3426; 2001, № 33 (часть 1), 
ст. 3429; 2002, № 1 (часть 1), ст. 2; 2003, № 2, 
ст. 168; № 13, ст. 1181; 2004, № 27, ст. 2711; 
2006, № 1, ст. 10; № 19, ст. 2063; 2007, № 1 
(часть 1), ст. 21; № 43, ст. 5084; № 46, 
ст. 5557; 2008, № 52 (часть 1), ст. 6236; 2011, 
№ 29, ст. 4281; № 30 (часть 1), ст. 4590, 
ст. 4596; № 50, ст. 7343; 2012, № 26, ст. 3446; 
№ 31, ст. 4321; № 53 (часть 1), ст. 7616), от 
17 июля 1999 года № 176-ФЗ «О почтовой 
связи» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1999, № 29, ст. 3697; 
2003, № 28, ст. 2895; 2004, № 35, ст. 3607; 
2007, № 27, ст. 3213; 2008, № 29 (часть 1) 
ст. 3418; № 30 (часть 2), ст. 3616; 2009, 
№ 26, ст. 3122; 2011, № 50, ст. 7351), поста-
новлениями Правительства Российской 
Федерации от 24 октября 2005 года № 637 
«О государственном регулировании тари-
фов на услуги общедоступной электросвя-
зи и общедоступной почтовой связи» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2005, № 44, ст. 4561; 2007, 
№ 40, ст. 4797; 2011, № 46, ст. 6535; 2013, 
№ 27, ст. 3602; 2014, № 15, ст. 1766), Поло-

жением о Федеральной службе по тари-
фам, утвержденным постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 30 
июня 2004 года № 332 (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2004, 
№ 29, ст. 3049; 2006, № 3, ст. 301; № 23, 
ст. 2522; № 48, ст. 5032; № 50, ст. 5354; 2007, 
№ 16, ст. 1912; № 25, ст. 3039; № 32, ст. 4145; 
2008, № 7, ст. 597; № 17, ст. 1897; № 23, 
ст. 2719; № 38, ст. 4309; № 46, ст. 5337; 2009, 
№ 1, ст. 142; № 3, ст. 378; № 6, ст. 738; № 9, 
ст. 1119; № 18 (часть 2), ст. 2249; № 33, 
ст. 4086; 2010, № 9, ст. 960; № 13, ст. 1514; 
№ 25, ст. 3169; № 26, ст. 3350; № 30, ст. 4096; 
№ 45, ст. 5851; 2011, № 14, ст. 1935; № 32, 
ст. 4831; № 42, ст. 5925; 2013, № 11, ст. 1126; 
№ 13, ст. 1555; № 33, ст. 4386; № 45, ст. 5811, 
ст. 5822; 2014, № 46, ст. 6365; № 50, ст. 7099; 
2015, № 2, ст. 491), Правилами оказания 
услуг почтовой связи, утвержденными при-
казом Минкомсвязи России от 31 июля 
2014 года № 234 (зарегистрирован Миню-
стом России 26 декабря 2014 года, реги-
страционный № 35442), Порядком расчета 
тарифов на услугу по пересылке внутрен-
ней письменной корреспонденции (почто-
вых карточек, писем, бандеролей), утвер-
жденным приказом ФСТ России от 15 июня 
2011 года № 280-с (зарегистрирован Миню-

стом России 2 августа 2011 года, регистра-
ционный № 21530), приказываю:

1. Утвердить предельные максималь-
ные уровни тарифов на услугу по пересыл-
ке внутренней письменной корреспонден-
ции (почтовых карточек, писем, бандеро-
лей), предоставляемую ФГУП «Почта Рос-
сии», в соответствии с приложением к 
настоящему приказу.

2. ФГУП «Почта России» обеспечить 
предоставление в ФСТ России:

2.1. Информации по таблицам № 1, № 2 
приложения № 1 к Положению о ведении 
операторами почтовой связи раздельного 
учета доходов и расходов по оказываемым 
услугам почтовой связи, утвержденному 
приказом Мининформсвязи России от 11 
сентября 2007 года № 107 (зарегистриро-
ван Минюстом России 20 сентября 2007 
года, регистрационный № 10163), ежеквар-
тально до 15 числа второго месяца, следую-
щего за отчетным кварталом, ежегодно — 
не позднее 15 апреля года, следующего за 
отчетным.

2.2. Бухгалтерской (формы 1, 2) и ста-
тистической (формы 5-связь, 15-связь, 
65-связь, 5-3, 1— предприятие) отчетности 
ежеквартально до 15 числа второго месяца, 
следующего за отчетным кварталом, еже-

годно — не позднее 15 апреля года, следу-
ющего за отчетным.

2.3. Информации в соответствии с при-
ложениями № 1, № 2 к Методике расчета 
размера экономически обоснованных 
затрат и нормативной прибыли, подлежа-
щих применению при формировании регу-
лируемых тарифов на услуги общедоступ-
ной почтовой связи, утвержденной прика-
зом ФСТ России от 22 сентября 2009 года 
№ 211-с/1 (зарегистрирован Минюстом 
России 14 декабря 2009 года, регистраци-
онный № 15584), ежегодно — не позднее 
15 апреля года, следующего за отчетным.

3. Признать утратившим силу приказ 
ФСТ России от 4 марта 2014 года № 51-с/4 
«Об утверждении тарифов на услугу по 
пересылке внутренней письменной коррес-
понденции (почтовых карточек, писем, бан-
деролей), предоставляемую ФГУП «Почта 
России» (зарегистрирован Минюстом Рос-
сии 20 марта 2014 года, регистрационный 
№ 31659).

4. Настоящий приказ вступает в силу 
с 1 апреля 2015 года.

Руководитель 
Федеральной службы по тарифам 

С. Новиков

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», утвержденным приказом 
Госкомэкологии РФ № 372 от 16.05.2000 г.» организованы обществен-
ные обсуждения (в виде слушаний) материалов оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) в составе проекта «Многоквартирные 
дома с подземной автостоянкой» III очередь строительства (блок-
секции № 1, № 2, № 3) по улице Пискунова в городе Иркутске.

Организаторами слушаний являются:
Общество с ограниченной ответственностью «Управляющая ком-

пания Сибстройкомплект», адрес: город Иркутск, улица Пискунова, 
дом 160, офис 501. Контактное лицо: Ющенко Руслан Витальевич, 
т.м. 8-902-512-67-22.

Отдел экологической безопасности и контроля управления эколо-
гии комитета городского обустройства администрации города Иркут-
ска, адрес: город Иркутск, улица Марата,  дом 14, кабинет 207, тел. 52-
04-24. Контактное лицо: Шевченко Н.В.

Генеральная проектная организация: ООО «Архитектурно-
Строительная фирма АСС», город Иркутск, улица Партизанская, 46А. 
Контактное лицо: Юшков Александр Николаевич, телефон 25-13-44.

Материалы ОВОС проекта доступны для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений заинтересованных лиц с 17 марта 
2015 года по 27.04.2015 года в офисе ООО «УК Сибстройкомплект», 
по адресу: город Иркутск, улица Пискунова, дом 160, офис 501 и 
в Управлении экологии комитета городского обустройства админи-
страции города Иркутска, адрес: город Иркутск, улица Марата, дом 14, 
кабинет 207, тел. 52-04-24. Контактное лицо: Шевченко Н.В.

Проведение общественных слушаний по обсуждению материалов 
ОВОС в составе проекта назначено на 11 часов 00 минут 27 апреля 
2015 года в Управлении экологии комитета городского обустройства 
администрации города Иркутска, адрес: город Иркутск, улица Марата, 
дом 14, кабинет 401 (зал совещаний).

Замечания и предложения по материалам оценки воздействия на 
окружающую среду просим направлять в офис Общество с ограничен-
ной ответственностью «Управляющая компания Сибстройкомплект», 
адрес: город Иркутск, улица Пискунова, дом 160, офис 501.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Компания «Газ и Нефть» (г. Оренбург, ул. Транспортная, 2) пла-
нирует строительство скважин со шламовыми амбарами на Майорском 
месторождении в Сакмарском и Оренбургском районах Оренбургской об-
ласти. Сроки проведения ОВОС и доступности ТЗ 2015—2016 гг. Обще-
ственные слушания организуются в марте 2015 года администрациями МО 
Сакмарского и Оренбургского районов Оренбургской области по адресам: 
с. Сакмара, ул. Советская, 25; г. Оренбург, ул. Степана Разина, 211, куда 
можно направлять предложения по намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:

8 499 257 37 52
8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU

ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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